
Время легких 
побед Кремля 
уходит в прошлое 

ЧТО ОСТАНОВИТ ПАДЕНИЕ РУБЛЯ

СБУ категорически 
отрицает возможное 
сотрудничество это-
го ведомства с нахо-
дящимся вне закона 
в большинстве стран 
«Исламским государ-
ством» (организация, 
запрещенная в РФ). 
Украинские спецслуж-
бы уже назвали фей-

ком данные ФСБ РФ, что в Смоленской 
области задержан член этой группировки, 
который по заданию Службы безопасности 
Украины и «Правого сектора» (организация, 
запрещенная в РФ) планировал убийство 
одного из лидеров ополчения ДНР.

А между тем в «МК» есть информация, 
каким образом могли попадать на Украину 
потенциальные террористы. Они не про-
сто так оказались в Незалежной, судя по 
всему, их туда пригласили специально и 
на все готовое. 

Читайте 2-ю стр.

В правительстве намереваются обло-
жить россиян новым побором. Не успели 
граждане свыкнуться с курортным сбором, 
который с 1 мая 2018 года был введен в 
четырех регионах страны, как муниципаль-
ным властям по всей стране подумывают 
дать право взимать с туристов до 2% от 
цены проживания. Принудительный платеж 
может быть внедрен с 2020 года. Инициати-
ва обложить граждан очередным оброком 
исходит из культурной столицы. Власти 
Санкт-Петербурга, прямо скажем, не самого 
бедного и нуждающегося региона России, 
подумали: почему Крым и Сочи кормятся 
за счет курортного сбора, а Петербург нет? 
Губернатор Георгий Полтавченко обратился 
в Минфин РФ с предложением вести так 
называемый т урист-
ский сбор. В ведомстве 
к предложению отнес-
лись положительно.

Читайте 2-ю стр.
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На выборы — как на праздник, даже 
если или руки за спиной, или успокои-
тельный укольчик в мягкое место. Самые 
«горячие» избирательные пункты рас-
положились в СИЗО и психиатрических 
клиниках. Явка электората максимальная, 
настроение — торжественно-приподнятое. 
Но, как говорится, есть свои нюансы... 
Даже пожарные на таких участках гото-
вы были в любой момент потушить огонь 
не только внешний, но и внутренний — в 
сердцах и головах избирателей. 

«Даешь свободу!» — одинаково скан-
дировали в следственных изоляторах и 
психушках. И отличить обитателей по-
следних можно было разве что по халатам 
и «магическому» взгляду.

Как голосовали сидельцы «Лефорто-
во» и пациенты психиатрической больницы 
им. Алексеева (в народе — Кащенко)? Кто 
испортил бюллетени? Зачем саботировали 
выборы? Обо всем этом — в материале 
обозревателя «МК», которая посетила эти 
места в качестве члена Общественной на-
блюдательной комиссии Москвы.

Читайте 6-ю стр.

ИЗБИРАТЕЛЬ  
ИМЕНИ КАЩЕНКО

 Как голосовали в СИЗО 
«Лефортово» и знаменитой 

психбольнице

СВЯЩЕННАЯ ВОЙНА
РПЦ стоит перед выбором: 

сохранить хотя бы часть своих 
украинских приходов или встать на 
«тропу войны» с Константинополем,  

рискуя потерять все
Мы ее теряем, совсем теряем: вот-вот оборвется 

последняя административная ниточка, связывающая 
Украину с бывшей метрополией — процесс обретения 
Незалежной теперь еще и церковной самостоятельности 
стремительно движется к своему финалу. Константи-
нопольский патриарх объявил о назначении в Киев двух 
своих экзархов (полномочных представителей) — «в рам-
ках приготовления к представлению автокефального 
статуса Православной церкви в Украине». В Московской 
патриархии называют это «беспрецедентно грубым 
вторжением» на свою каноническую территорию, ко-
торое «не может остаться без ответа». Обозреватель 
«МК» попытался разобраться в исторических причинах и 
возможных последствиях разгорающейся религиозной 
«войны за независимость».

Читайте 5-ю стр.

Предстоятель 
Константинопольской 
православной церкви 
патриарх Варфоломей.

МИНФИН ТРУБИТ СБОРЛюдмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА ТАНЦЫ ВОКРУГ 
ГОСШЕСТА Читайте 3-ю стр.

Николай ВАРДУЛЬ, 
публицист

ВМЕСТО СИРИИ — 
В СБУ

Как украинские 
спецслужбы вербуют 

исламских террористов 

Читайте 4-ю стр.

РОССИЯ ПРИМЕРИЛА 
«КРАСНЫИ ПОЯС» 

Одним «политическим призраком» 
больше стало в России по итогам Единого 
дня голосования-2018. В ночь с девятого 
на десятое сентября в нашу общественную 
жизнь вернулось некое подобие реаль-
ной политической конкуренции. Четыре 
вторых тура на губернаторских выборах 
в регионах, три  «захваченных» КП РФ 
областных законодательных собрания, 
несколько убедительных триумфов оппо-
зиции на уровне вполне себе серьезных 
городов — в масштабах страны и на фоне 
подчеркнуто удачных для Собянина и Во-
робьева результатов выборов в Москве и 
Подмосковье это просто капля в море. Но 
если ориентироваться на политический 
опыт  предшествующих лет, то все выше-
перечисленное — это очень даже много. 
Но не будем спорить о том, является ли 
«выборный стакан» наполовину пустым 
или наполовину полным. Констатируем 
главное: тектонические плиты российской 
политики пришли в движение. На регио-
нальных выборах-2018 себя впервые ярко 
проявили тенденции, которые будут до-
минировать в нашей политической жизни 
в течение всех ближайших лет. 

Читайте 6-ю стр. 

Удивляться «покраснению» 
Иркутской области  

не приходится. Даже молодежь 
тут устраивает флешмобы  

у памятника Ленину.

РЕЗНЯ НА КУРСКОМ 
ВОКЗАЛЕ: КТО ВИНОВАТ
Почему надзорные органы  
не проследили, чтобы опасного 
«клиента» выдворили  
из России?

Читайте 3-ю стр.
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ПОКРОВИТЕЛЕЙ АВТОУГОНЩИКОВ 
ЗАДЕРЖИВАЛИ ПО МЕРЕ 
ПОСТУПЛЕНИЯ ВЗЯТКИ

Банду «оборотней в пого-
нах» разоблачили борцы с 
коррупцией в подмосковной 
Балашихе. По версии след-
ствия, четверо оперативников 
за 2 млн рублей не стали при-
влекать к уголовной ответ-
ственности подозреваемого 
в угонах автомобилей. 

Как стало известно «МК», 
недавно агентура сообщи-
ла старшему оперуполномо-
ченному угрозыска МУ МВД 
России «Балашихинское» 35-
летнему капитану Алексан-
дру Концевичу, что в одном 
из гаражных кооперативов 
разбирают угнанные ино-
марки и перебивают  иден-
тификационные номера на 
них. Начальник дал отмашку 
на задержание злоумышлен-
ников с поличным. Концевич 
(служит в ОМВД полтора года) 
вместе с подчиненными-
оперативниками — 37-летним 
капитаном Артемом Мень-
шиковым (он в органах 19 
лет) и 27-летним старшим 
лейтенантом Владимиром 
Кушииром (китель надел 6 
лет назад) — устроили засаду 
рядом с криминальным га-
ражом. Вскоре добыча сама 
приплыла в руки стражей 
порядка. В помещении они 
обнаружили приспособле-
ния для изменения номеров 
и полуразобранные авто. 
Пойманный с поличным мест-
ный житель Андрей Кульков 
(данные изменены) выло-
жил полицейским все как на 

духу. Сыщики предложили 
мужчине выход из затрудни-
тельного положения за 2 млн 
рублей. Припертый к стен-
ке автомеханик сказал, что 
на сбор нужной суммы ему 
понадобится определенное 
время. Стражи порядка дали 
двое суток. Правоохранители 
также выяснили, что Кульков 
знаком с их коллегой —34-
летним капитаном Антоном 
Барыкиным (стаж в ОМВД — 6 
лет), который служит в этом 
же отделении полиции. Ему 
и выпала роль посредника в 
этом неблаговидном деле. 
4 сентября злоумышленник 
сообщил «благодетелям», что 
собрал всего лишь 200 тыс. 
рублей, а остальные будут 
позже. На встречу, как и было 
запланировано, направился 
Барыкин. В «Хонде Аккорд» 
он взял деньги, упакованные 
в почтовую бандероль, и пе-
редал своим подельникам. 
Остальные средства пере-
давались уже под контролем 
оперативников УСБ ГУ МВД по 
Московской области и управ-
ления «М» УФСБ России на 
платформе Никольское. Всех 
задержали с поличным. 

— В отношении сотруд-
ников полиции возбуждено 
уголовное дело по статьям 
УК РФ «Получение взятки» и 
«Посредничество во взяточ-
ничестве, — рассказала «МК» 
помощник руководителя ГСУ 
СК России по Московской об-
ласти Евгения Кирюшина.

ЛЕТО ВСПОМНИЛО, ЧТО УЖЕ ОСЕНЬ
Лето, похоже, все-таки по-

кинуло Москву: совсем скоро 
в столичный регион придут за-
тяжные дожди, а ясных дней 
будет все меньше. Впрочем, 
на этой неделе солнце еще 
порадует москвичей.

Как рассказал «МК» ве-
дущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец, до конца недели 
в столичном регионе будет 
облачно с кратковременны-
ми дождями: самые интен-
сивные осадки ожидаются 
в среду и четверг (12 и 13 
сентября). Вечером в чет-
верг и пятницу над Москвой 
и Подмосковьем пройдет 
антициклон, который при-
несет с собой солнечную 

погоду без осадков, однако 
к выходным погода снова ис-
портится — станет пасмур-
ной и дождливой. По данным 
Гидрометцентра России, в 
ночь на среду, 12 сентября, 
температура в Москве бу-
дет колебаться в пределах 
+13...+15, а в Подмосковье 
ожидается +10...+15 (местами 
до +5). Днем 12 сентября воз-
дух в столице прогреется до 
+20...+22. В четверг, 13 сен-
тября, синоптики обещают 
+18...+20 в Москве и +16...+21 
по области. В ночь на пятни-
цу, 14 сентября, температура 
в столичном регионе суще-
ственно опустится и составит 
+5...+10. В темное время су-
ток с пятницы на субботу, 15 

сентября, в Москве и области 
ожидается самая холодная 
ночь за неделю: синоптики 
обещают снижение темпе-
ратуры до +3...+8. Днем 15 
сентября в столице и области 
потеплеет до +17...+22. Днем 
в воскресенье, 16 сентября, 
температура в Московском 
регионе составит +18...+23.

В народе 14 сентября от-
мечался день Симеона Столп-
ника. Считалось, что теплая 
погода на 14 сентября — за-
лог теплой и мягкой буду-
щей зимы. Если в этот день 
не было дождей, говорили, 
что вся осень будет довольно 
засушливой (и наоборот: если 
день дождливый, считали, что 
дожди затянутся).

КАНАТНЫЙ МОСТ ПОКАЛЕЧИЛ ДЕТЕЙ СРАЗУ ПОСЛЕ СВОЕГО ОТКРЫТИЯ
Радость от открытия новой 

детской площадки в столич-
ном районе Вешняки была 
омрачена в выходные ЧП: 
незакрепленная конструк-
ция упала вместе с 11-летней 
девочкой. Ребенка пришлось 
госпитализировать, еще двое 
детей лишь чудом не постра-
дали.

Как стало известно «МК», 
необычный детский городок 
местные власти открыли в 
субботу утром. Площадка 
сразу же приобрела большую 
популярность благодаря не-
обычным снарядам. К вечеру 
воскресенья, 9 сентября, на 
месте собралось несколько 
десятков детей, которые ве-
село лазали внутри красивых 
шарообразных элементов, 

соединенных канатными мо-
стиками. Неожиданно один из 
шаров повалился вниз, в тот 
момент внутри находилось 
трое детей.

— За несколько минут до 
этого были слышны громкие 
странные звуки, будто по же-
лезу стучат булыжником, — 
говорит мама потерпевшей 
девочки Ирина. — Внезапно 
одна из конструкций упала. 
Началась паника, детей сразу 
же расхватали родители. Моя 
дочь вместе с двумя подруж-
ками оказалась внутри шара. 
Девочкам удалось спастись, 
они среагировали и схва-
тились за трубу внутри кон-
струкции. Моей не повезло, 
она разбила голову. В ДГКБ 
имени святого Владимира ее 

доставили на 
«скорой». Там 
ей наложили 
семь швов и 
диагностиро-
вали сотря-
сение мозга. 
Сейчас дочь 
находится в 
стационаре.

По расска-
зам очевид-
цев, впопы-
хах рабочие 
не закрепили 
конструкции к основанию 
болтами. Тяжелые шары на 
ножке держались лишь за 
счет резинового покрытия 
площадки, нанесенного 
сверху. Некоторые свиде-
тели говорят о том, что за 

день до этого злополучные 
болты дети находили в ку-
стах у детской площадки. На 
данный момент территорию 
загородили лентой, часть 
конструкций разобрали. По 
факту случившегося полиция 
проведет проверку.

ЛЮБОВЬ ПАРЫ БАЙКЕРОВ-РАСЧЛЕНИТЕЛЕЙ 
ЗАКОНЧИЛАСЬ ВМЕСТЕ С ПРИГОВОРОМ СУДА

Точку в чудовищной исто-
рии с убийством и расчлене-
нием двух молодых женщин 
поставил в понедельник, 10 
сентября, Мосгорсуд. 18 лет 
колонии строгого режима и 
штраф в два миллиона рублей 
получил 31-летний кинолог 
из Москвы Максим Горский, 
устроивший расправу на дне 
рождения своей подруги-
байкерши летом прошлого 
года. Сама дама сердца осуж-
денного за укрывательство 
преступления отделалась 
только штрафом.

Напомним, что кровавая 
драма разыгралась 17 июня 
2017 года на набережной Ака-
демика Туполева, в квартире 
мотоциклистки Ирины Султа-
новой. В этот день женщина 
намеревалась отметить свой 
37-й день рождения. На тор-
жество были приглашены две 
ее подруги — Кристина и Вера. 
Женщины, похоже, пришли, 
когда праздник был в самом 
разгаре. Начавшие отмечать 
еще в пять часов вечера Гор-
ский и Султанова были изряд-
но навеселе.

Очень скоро вечер пере-
стал быть томным — во время 
застолья гостьи позволили 
себе критическое замечание 
по поводу образа жизни бай-
керской семьи: мол, ничего 
не успели нажить. К этому 
моменту именинница была 
настолько пьяна, что этот не-
приятный момент она даже 
не вспомнила, а вот Горский 
затаил обиду. Чуть позже 
он позвал на кухню Кристи-
ну и, улучив момент, забил 

несчастную гвоздодером. 
От четырех нанесенных по 
голове ударов женщина скон-
чалась на месте. Вере, кото-
рую обезумевший и сильно 
пьяный Горский также вызвал 
на кухню, было нанесено 11 
ударов гвоздодером. Узнав, 
что вечеринка закончилась 
трагически, виновница тор-
жества предложила завер-
нуть трупы в тряпки и старые 
простыни и спрятать их под 
диван. Так и было сделано, 
причем пара спокойно про-
вела остаток ночи на этом же 
диване. Утром было решено  
избавиться от трупов. Гор-
ский достал два ножа и начал 
уродовать тела. Сначала он 
отрезал фаланги пальцев, 
затем отделил руки, ноги и 
головы. Все это было поме-
щено в пакеты. Затем пароч-
ка вызвала такси и поехала 
избавляться от груза. Когда 
водитель предложил помочь 
погрузить багаж, Горский 
наотрез отказался, запре-
тив ему даже приближать-
ся к сумкам. Основной груз 
— туловища и конечности 
несчастных — преступни-
ки сбросили в Яузу. Головы 
парочка сначала сожгла в 
гараже, а затем закопала 
в деревне Жуковка. Пакет 
с отрубленными пальцами 
Султанова спустила в унитаз 
еще дома. 

О преступлении стало из-
вестно спустя четыре дня, ког-
да под Большим Краснохолм-
ским мостом всплыли сумки 
с останками. Еще через сутки 
Султанова и Горский давали 

признательные показания. 
Как показала экспертиза, ни 
один из них ни слабоумием, 
ни хроническими заболева-
ниями или психическими от-
клонениями не страдает. При 
этом известно, что Султано-
ва пережила смерть перво-
го мужа-байкера, который 
попал в ДТП, и гибель сына-
подростка из-за неразделен-
ной любви. 

Большую часть приговора 
заняло перечисление жутких 
подробностей всех зверств, 
которые пара творила с тру-
пами. Горский — осунувший-
ся светловолосый молодой 
человек — в клетке слушал 
судью, потупив глаза. Сул-
танова — хрупкая женщина 
со стальным взглядом — на-
ходилась в зале среди своих 
друзей-байкеров и вообще не 
проявляла никаких эмоций. 

Когда был озвучен приго-
вор, ни один мускул не дрог-
нул на лицах осужденных. 
Султанова даже не посмо-
трела в сторону бывшего воз-
любленного, проходя мимо 
клетки. Тот также не пытался 
поймать ее взгляда.

Еще в зале суда адвокат 
Горского заявил, что будет 
обжаловать приговор. Сул-
танова, которой суд назначил 
только штраф — по 200 тысяч 
рублей родственникам каж-
дой из жертв, —  тоже была не 
в восторге от решения. 

— Вот тебе и правосудие... 
— пожимали плечами боро-
датые мужчины в байкерских 
куртках в коридоре Мосгор-
суда.

УДАРИВ ЖЕНЩИНУ-
ПОЛИЦЕЙСКОГО, ДЕБОШИР 

НАРУШИЛ УГОЛОВНЫЙ КОДЕКС 
И КОДЕКС ЧЕСТИ

Девушка-полицейский ста-
ла жертвой пьяного хулигана в 
Московском метрополитене. 
Дебошир, которого с трудом 
обезвредили двое стражей 
порядка и очевидец, при со-
ставлении протокола ударил 
сотрудницу по голове. Этот 
случай стал уже шестым по 
счету нападением на сотруд-
ников правоохранительных 
органов в столичном регионе 
за два месяца — один из них, 
напомним, 3 сентября закон-
чился гибелью полицейского 
на станции метро «Курская»-
кольцевая. 

Как удалось выяснить «МК», 
конфликт между женщиной-
полицейским и дебоширом 
произошел еще на плат-
форме сабвея. 10 сентября 
около 0.40 на конечную стан-
цию «Медведково» прибыл 
очередной электропоезд. 
Из вагона в голове состава 
отказывался выйти один 
пассажир, и выпроводить 
мужчину подошла младший 
сержант полиции 21-летняя 
Татьяна Земскова (служит в 
органах с 2016 года). Муж-
чина не подчинился стражу 
порядка в юбке и стал бегать 
от правоохранительницы по 
вагону. Через некоторое вре-
мя Татьяне все же удалось 
вывести хулигана под руки на 
платформу. Дебошир громко 
кричал и толкался. Земско-
ва попыталась сопроводить 
мужчину для оформления 
протокола за мелкое хули-
ганство, но тот опять вы-
рвался и убежал на другой 
конец платформы. Схватить 
бегуна Татьяне помогли на-
парник, подоспевший на 
помощь, и один неравно-
душный гражданин. Буян 
пытался вырваться, и поли-
цейский пристегнул его руку 
наручниками к руке девуш-
ки в погонах. Как только со-
трудники повели его наверх, 
в вестибюль, к ним подош-
ли двое мужчин — высокий 

славянской внешности и 
небольшого роста южанин 
с бородой. Последний был 
явно пьян, как и задержанный 
пассажир, и представился 
бывшим сотрудником Гроз-
ненского РОВД. Мужчины по-
требовали освободить пар-
ня, заявив, что он их друг и 
законопослушный человек. 
По пути они даже пытались 
отбить бузотера у стражей 
порядка. Копы все же смог-
ли затащить хулигана в слу-
жебное помещение, где на-
чали оформлять протокол. Но 
приятели задержанного про-
должали ломиться в дверь, 
не стесняясь в выражениях, 
оскорбляли сотрудников и 
подзуживали узника. Почув-
ствовав поддержку, мужчина 
предпринял попытку побега. 
Он наотмашь ударил свобод-
ной рукой в голову Татьяну, 
девушка упала на пол и по-
теряла сознание. Мужчину 
тут же скрутили ее напарник 
и очевидец происшествия, 
помогавший задерживать 
буйного пассажира. А дру-
зья спешно удалились. Через 
некоторое время на пост при-
ехали сотрудники полиции и 
Следственного комитета. Ху-
лиганом оказался 35-летний 
уроженец Хабаровска  Де-
нис Мельников.  Медосви-
детельствование показало 
в его крови 0,73 промилле. 
Земскову доставили в трав-
мопункт, где предварительно 
ей диагностировали сотря-
сение головного мозга. 

К СВОЕМУ ЮБИЛЕЮ ГРАНЕНЫЙ 
СТАКАН РАСТЕРЯЛ ЧАСТЬ ГРАНЕЙ
Одному из самых знаковых 

предметов советской эпохи 
— граненому стакану — 11 
сентября исполняется 75 лет. 
Этот повседневный предмет, 
по словам специалистов, до 
сих пор пользуется популяр-
ностью. За время его суще-
ствования количество граней 
менялось от 14 и 16 (в начале 
40-х гг.) до 32. Сейчас же в ис-
полнении, близком к класси-
ке, их стало и вовсе 20. 

По данным сайта объяв-
лений Avito, самое большое 
количество предложений о 
продаже стаканов из прошло-
го века приходится на долю 
Москвы (24%). А самый до-
рогой граненый находится 
в Санкт-Петербурге. Стакан 
зеленоватого оттенка начала 
70-х с 32 гранями оценива-
ют в 1000 рублей, так как эта 
расцветка встречается ред-
ко. Если есть желание иметь 
в домашней коллекции про-
изведения первых лет выпу-
ска — то есть предложение из 
подмосковной Электроста-
ли. Там продают стаканы без 
верхнего ободка с 14 гранями. 
В начале 60-х они стоили 5–6 
копеек, теперь — от 100 до 150 
рублей за штуку. В Амурской 
области за 95 рублей продают 
стаканы 80-х годов. Возмож-
но, среди них есть те, что вы-
пускались уже на импортном 
оборудовании и практически 
безнадежно испортили ре-
путацию граненых стаканов 
— они стали более хрупки-
ми. В общем, пользователи 

предлагают несколько видов: 
14–16–18 граней, цена варьи-
руется от 35 до 190 рублей 
за штуку. 

— Граненый стакан сильно 
востребован и по сей день, 
— говорит начальник отдела 
продаж завода по изготов-
лению посуды Алексей Весе-
ловский. — Объемы продаж с 
каждым годом увеличиваются 
на 3–5%. Обычно стаканы за-
казывают для столовых школ 
и заводов, бюджетных кафе. 
Реже — для тематических ре-
сторанов с советским оформ-
лением. Кстати, поставки 
идут не только по России и 
СНГ, граненые стаканы поль-
зуются большой популярно-
стью и в Латвии, Литве и Эсто-
нии. Отмечу, состав стекла 
для этих изделий и их вид не 
меняются кардинально уже 
много лет. Хотя существуют 
некоторые фирмы, которые 
пытаются каким-то образом 
задекорировать стаканы, но 
в основном это не массовое 
производство, а небольшие 
партии.

telegram:@mk_srochno

Пострадавшая Татьяна.

m
Es

ho
k.

n
Et

Ру
Сл

аН
 М

ИР
Са

лИ
хо

В

Пойманный 
террорист.
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ПРЕЗИДЕНТ

ОППОЗИЦИЯ

ТЕРРОР ЗЛОБА ДНЯ

ИНИЦИАТИВА

Создание специальных судов для 
рассмотрения дел о правонаруше-
ниях в соцсетях и в целом цифрового 
права допускает спецпредставитель 
Президента РФ по цифровому и 
технологическому развитию Дмитрий 
Песков. Мнения экспертов, к которым 
обратился «МК», о том, нужны ли в 
России отдельные суды для «посадок 
за репосты», разделились.

«Точно согласен с утверждением, что 
активные действия в соцсетях представляют 
собой угрозу для общества. Это безусловно. 
Отчасти это манипулирование сознанием», 
— цитирует Пескова РИА «Новости». По его 
мнению, «практика уголовных дел за репосты 
и лайки показала, что нельзя использовать 
действующую систему, должен быть тонко 
настроенный оценочный механизм», которым 
и могут стать специализированные суды.

В Сети на высказывание Пескова отреа-
гировали довольно бурно и, как водится, с 
сарказмом. Например, тут же было высказано 
предположение, что состоять эти суды будут 
из представителей ФСБ, Роскомнадзора и 
РПЦ, чтобы уж сажать наверняка.

Но шутки шутками, а например, судья 
Конституционного Суда РФ в отставке 
Тамара Морщакова, участвовавшая в свое 
время в разработке и концепции судебной 
реформы, и проекта Конституции РФ, считает, 
что появление таких судов — вполне в духе 
времени, но опасается, что может получиться 
«автомат Калашникова»:

— Специализация в судах всегда имеет 
смысл. Она обеспечивает и стабильность 
практики, и правильное применение закона, 
потому что этим занимаются судьи, которые 
учатся это правильно делать. Наверное, ма-
терия «информационного поля» такова, что 
она требует специальных знаний. С этой точки 
зрения идея специализации — нормальная 
идея. Она ничему не противоречит. У нас есть, 
например, специализированный суд по спо-
рам об интеллектуальной собственности, есть 
другие специализированные суды — военные, 
например. Во всем мире специализация рас-
пространена необычайно. У нас она не распро-
странена. Но это мировой путь для развития 
судебной системы в соответствии с расши-
ряющимся непрерывно полем новых знаний. 
Так что идея нормальная. Другой вопрос — не 
будет ли это опять «автомат Калашникова», 
как у нас обычно получается…

Противоположного мнения придержи-
вается правозащитник, адвокат Дмитрий 
Аграновский:

— Создание таких судов абсолютно не-
целесообразно. По такой логике можно за-
вести отдельные суды по любой категории 
человеческих знаний. Например, там, где 
объектом является атомная энергетика. Ведь 
атомная энергетика не менее сложна, чем 
компьютеры. А если рыболовство — значит, 
нужен суд по рыболовству?.. Наоборот, все 
эти дела о лайках и репостах должны рас-
сматриваться обычными судьями и должны 
быть понятны обычным людям. Потому что 
если, допустим, речь идет об оскорблении в 
Сети, и это не видно из материалов дела со 
всей очевидностью, то о каком оскорблении 
может идти речь?

— Но, может быть, цифровая эпоха все 
же требует судебной специализации?

— У нас в обычных судах есть судьи, 
которые специализируются, допустим, на 
делах о ДТП. Или рассматривают больше дел, 
связанных с Интернетом. Но выделять их в 
отдельную категорию — нецелесообразно. 
Тем более, в этих делах нет ничего сложного. 
Вообще юридические принципы доказывания 
и опровержения доказательств строятся по 
одному и тому же принципу. Впрочем, если 
власти планируют, что поток этих дел будет 
такой, что все захлестнет, — вот это, конечно, 
ужасно. Такая перспектива пугает.

Дмитрий ПОПОВ.

САМЫЙ 
ВИРТУАЛЬНЫЙ 
СУД В МИРЕ
Юристы оценили 
идею отдельного 
судопроизводства по делам 
о репостах в соцсетях

c 1-й стр.
Примерно к середине 2015 года на 
границе Турции и в самой этой стра-
не, причем в разных ее городах, 
скопилось достаточное большое 

количество граждан РФ, тем или иным образом 
имеющих отношение или связанных с запрещен-
ными исламскими группировками.

Все помнят громкую историю студентки МГУ 
Варвары Карауловой, которая пыталась сбежать в 
Сирию как раз через Турцию к своему возлюблен-
ному — боевику «ИГ» (запрещено в РФ). Истории 
«единомышленников» Варвары куда как менее 
сентиментальны. Против некоторых в России были 
до этого возбуждены дела за экстремизм. Неко-
торые были судимы, и не по одному разу. Вот эти 
люди, нередко с семьями, и скрылись в Турции. 
Многие из них являлись выходцами с Северного 
Кавказа — главным образом из Дагестана.

Каким же образом они, находясь под след-
ствием, да еще по столь тяжкой статье, смогли 
покинуть страну и пересечь границу РФ? В этом, 
как нам кажется, и должны разобраться компе-
тентные органы.

«Моя дочка Залина так выехала из России к 
мужу в «Исламское государство» (запрещено в 
РФ), хотя в паспортном столе ей не отдавали до-
кументы, — рассказала «МК» Петимат Саламова, 
жительница Дагестана. — Загранпаспорт ей некие 
«добрые люди» принесли домой. Дочь решила 
схитрить — и не взяла с собой метрики на ребенка. 
Надеялась, что их без них развернут. И что? — они 
спокойно прошли пограничный контроль».

Еще одна жена гражданина России, нахо-
дившегося на тот момент под следствием за экс-
тремизм, призналась мне, журналисту «МК», уже 
пребывая за пределами страны, как была уверена 
в том, что ее с детьми выпустят, а супруга — аре-
стуют. «Он мне так и сказал: «Даже если меня 
остановят, ты все равно уезжай». Но его никто не 
остановил, и он под своим именем и фамилией 
спокойно пересек границу».

Но речь сейчас не о том, как все эти люди 
оказались в Турции. А о том, что они там делали. 
Большинство, как известно, вскоре нелегально 
пробралось в Сирию и примкнуло к отрядам бое-
виков. Но многие были задержаны турецкими 
властями и помещены в так называемые закрытые 
депортационные центры, где им грозила немед-
ленная отправка на родину. 

И тут отношения с Эрдоганом у нас резко 
испортились. Депортация арестованных в Россию 
застопорилась. То есть России, по крайней мере, на 
тот момент — а это 2015–2016 годы, — этих людей 
решили не выдавать. А кому выдавать?

И тут на сцене появилась «ненька Украина».

«Ко мне пришли и предложили на выбор: вы-
дача РФ или статус политического беженца на 
Украине. Сказали, что принять решение я должен 
в течение нескольких дней. В Турции меня бы ни-
кто все равно не оставил. В России меня ждала 
тюрьма. На Украине пообещали жилье, финан-
совую помощь, работу», — рассказывал мне по 
телефону один из тех, кому сделали подобное 
предложение. 

Все, что требовалось от тех, кто в итоге со-
гласился — а это по меньшей мере несколько 
десятков человек, о которых слышала лично я, 
— хулить свою бывшую родину, рассказывать о 
притеснениях по религиозному признаку, которым 
они здесь якобы подвергались, а также о полити-
ческих репрессиях.

Какую-то часть прибывших на Украину тут же 
«законсервировали». Например, мой собеседник 
клялся мне, что от него никто из спецслужб ничего 
не требовал. Он просто по приезде подробно из-
ложил в СБУ свою прошлую жизнь в России — и на 
этом его якобы оставили в покое. Действительно, 
его не обманули, и вскоре парень, по его словам, 
получил обещанные документы на проживание. 
Живет себе и живет. А там — кто его знает… 

Но наверняка были среди новоявленных «по-
литических беженцев» и более интересные для 
украинских спецслужб персоны — приверженцы 
самых крайних взглядов, в том числе заточенные 
на «войну с неверными».

Они ненавидят Россию. И хотя большинству 
и дела нет до того, что происходит на юго-востоке 
Украины — их интересуют только события в Ираке и 
Сирии и построение там «Исламского государства» 
(запрещено в РФ), — их вполне можно переубедить, 
что бороться с Москвой можно и иными способами, 
на иных рубежах.

Вот они-то и могли стать идеальными объ-
ектами для вербовки СБУ…

Екатерина САЖНЕВА.

Владимир Путин прилетел во Владиво-
сток раздраженным: возможно, ска-
залась усталость, а скорее всего — не 
слишком удачные для ставленников АП 
результаты губернаторских выборов. 
В четырех регионах, в том числе и в 
Приморье, кремлевским кандидатам 
придется пройти через второй тур. И 
хотя сам президент вскользь огово-
рился, что это нормальное явление, и в 
ближайшее время этап неопределен-
ности будет завершен, осадочек явно 
остался. Тем более что в 2016–2017 
годах ни в одном из регионов второго 
тура не было. 

Дурное настроение начальника не замед-
лило сказаться на подчиненных. Выслушав на 
заседании президиума Госсовета пространный 
рассказ главы Минтранса Евгения Дитриха о том, 
как за последние годы улучшилась транспортная 
доступность Дальнего Востока, ВВП попросил 
докладчиков быть покороче и концентрироваться 
не на своих достижениях, а на проблемах.

— И, кстати, вы сказали, что по субсиди-
рованным тарифам перевезен миллион пас-
сажиров, а у меня другие данные — 530 тысяч, 
— иезуитски добавил Путин.

— Уверен, что у вас самые точные данные, — 
пролепетал в ответ испуганный Дитрих, безого-
ворочно признав свою ошибку.

Но президенту одной жертвы было явно 
недостаточно. Полпред в ДФО Юрий Трутнев 
хорошо проделал свою работу, снабдив ВВП не 
только необходимыми фактами и цифрами, но и 
фамилиями провинившихся чиновников.

— А с судами что у нас? — президент прямо 
указал на министра экономики Максима Ореш-
кина. — Два судна для перевозки грузов и пас-
сажиров между Камчаткой и Сахалином должны 
были построить…

Орешкин, холодея, был вынужден признать, 
что не в курсе проблемы. 

— А должны быть в курсе, раз приехали на 
совещание, — жестко парировал Путин. — Прошу 
вас выяснить и доложить отдельно. 

За младшего коллегу попытался было всту-
питься первый вице-премьер, министр финансов 
Антон Силуанов, но в итоге досталось и ему. 
Юрий Трутнев рассказал президенту про си-
туацию со строительством двух мостов из РФ в 
Китай: сами сооружения будут готовы в 2019 году, 
но, поскольку деньги на создание пропускных 
пунктов Минфином не выделены, пользоваться 
ими будет невозможно.

— Надо что-то делать, — с надеждой глядя 
на главу государства, сказал полпред. 

— Конечно, надо, — согласился Путин, — 
Иначе нас на смех поднимут. Получается, мост 
построен, а по нему не пройти и не проехать. 
Зачем тогда строили? 

Посмотрев, как мучаются коллеги, гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров решил не 

искушать судьбу и сразу посыпал голову пеплом, 
признав: с производством гражданского верто-
лета Ка-62 возникли проблемы. Опытные образ-
цы «несколько отличаются от заданных характе-
ристик». Кроме того, «просто лопнул редуктор», 
поставленный австрийскими партнерами, хотя 
«они лучшие по трансмиссии». Все перечислен-
ные проблемы, по мнению чиновника, удастся 
решить в ближайшее время. «Рассчитываем, 
что к концу 2019 года Ка-62 получит сертификат 
годности», — пообещал Мантуров. 

К счастью для министров, на этом внутрен-
няя повестка в графике президента была ис-
черпана. Покончив с Госсоветом, ВВП поспешил 
на встречу к японскому премьеру Синдзо Абэ. 
В этом году он приезжает в Россию уже во вто-
рой раз, а вообще их с Путиным знакомство 
продолжается уже 12 лет. Из действующих по-
литиков более длительные контакты президент 
поддерживает разве что с канцлером Германии 
Ангелой Меркель.

Впрочем, в случае с Абэ частые (и довольно 
теплые) встречи пока не привели к главному ре-
зультату. Мирный договор по-прежнему не под-
писан. И пока Япония продолжит увязывать его 
подписание с возвращением Курильских остро-
вов, скорее всего, не будет подписан никогда. 
Негативного эффекта от пенсионной реформы 
российским властям явно достаточно. 

— Наша позиция остается прежней, — перед 
поездкой во Владивосток говорил журналистам 
помощник ВВП Юрий Ушаков. — Мы исходим 

из того, что Курильские острова перешли к 
СССР по итогам Второй мировой войны на за-
конном основании, в соответствии с междуна-
родными договоренностями. Отталкиваясь от 
этой аксиомы, мы ведем разговор с японскими 
представителями.

Сам президент после переговоров с Абэ 
заявил: наивно было бы полагать, что такой во-
прос может решиться в одночасье. «Но мы го-
товы искать развязки, которые устроили бы и 
Россию, и Японию и которые были бы приняты 
народами обеих стран», — подчеркнул Путин. 
Он отметил, что в этом контексте наблюдаются 
определенные успехи в налаживании совместной 
хозяйственной деятельности на Южных Курилах. 
Но до реализации конкретных проектов дело 
еще не дошло — пока согласуются только «до-
рожные карты». 

В свою очередь Абэ до сих пор не утратил 
надежды решить проблему мирного договора 
силами нынешнего поколения политиков. Для 
этого у Москвы и Токио, по его мнению, есть 
взаимное доверие. «С вами можно найти взаи-
моприемлемое решение. Я верю в это», — сказал 
он Путину.

Впрочем, на поиски этого решения на самом 
деле остается совсем немного времени. Если 
ВВП гарантировал свое пребывание у власти 
еще на 6 лет, то политический век Абэ гораздо 
короче: на посту премьера он по-любому сможет 
оставаться максимум до 2021 года.

Елена ЕГОРОВА, Владивосток.

Перед встречей с Синдзо Абэ Путин жестко раскритиковал 
членов правительства

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЕ 
НЕПРИЯТНОСТИ МИНИСТРОВ

Как украинские спецслужбы 
вербуют исламских 
террористов

ВМЕСТО 
СИРИИ — В СБУ
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Учитывая стремительные темпы 
роста налогового бремени в стра-
не, легко верится в то, что слово-
сочетание «налог на воздух», ко-

торое обычно используется в аллегорическом 
значении, обретет прямой смысл. Новые поборы 
ожидают всех путешественников. Соответствую-
щее нововведение уже всерьез рассматривают 
Минфин и Минкультуры — ведомство, ответ-
ственное за туризм.

Первый замминистра финансов Леонид 
Горнин на днях отметил, что они готовы поддер-
жать введение «гостиничного» сбора в регионах 
«Золотого кольца» и других субъектах РФ. В 
правительстве отмечают, что муниципальным 
властям дадут полную свободу в определении 
объемов сбора. А вот у туристов не будет выбора 
— платить или же нет, так как налог будет пред-
ставлять собой обязательный платеж.

Выгода регионов от нововведения понятна. 
Но, как всегда, забыли подумать о людях. Ведь 
уже сегодня отдых и без всяких дополнительных 
сборов доступен далеко не всем россиянам и 
считается весьма дорогим удовольствием, осо-
бенно на фоне падающего рубля. Зачем же вво-
дить еще и налог? Тем более что перед глазами 
есть свежий пример, связанный с утвержденным 
в мае этого года курортным сбором. Его раз-
мер, казалось бы, составляет всего несколько 
десятков рублей, но ряд регионов, несмотря на 
данное им право собирать дань с отдыхающих, 
решили откреститься от этой возможности, чтоб 
не сорвать и без того тающий турпоток.

Профессор РАНХиГС, эксперт по туризму 
Галина Дехтярь объяснила этот парадокс, связан-
ный с курортным сбором. «Если изначально речь 
шла о сборе в 100–150 рублей, то в итоге регионы 
решили установить свой ценовой порог, куда 
ниже заявленного властями. При этом появи-
лись путешественники, которые категорически 
отказывались платить этот сбор, так сказать, из 
принципа: поскольку неизвестно, куда пойдут их 
деньги», — говорит эксперт.

Напомним, что, согласно закону, собранные 
средства должны идти на развитие туристской 
инфраструктуры. «Однако губернатор одного из 
регионов, где введен курортный сбор, в своем 
выступлении отмечал, что хорошо бы починить 
систему водоснабжения, а еще и дороги отре-
монтировать. Но на обычную инфраструктуру, 
на ЖКХ собранные с туристов деньги тратить 
нельзя», — продолжила эксперт.

Если говорить о туристическом сборе, кото-
рый обсуждается сейчас, так это вообще другая 
история. Это, по сути, налог, поскольку вводить 

его планируется через изменения в Налоговом 
кодексе. Если доход, полученный с курортного 
сбора, оседает в Крыму, Сочи, то налог пойдет в 
единый бюджет, после чего сумма будет делить-
ся, и каждый получает свои «три копейки».

Деньги небольшие, пока речь идет об 1–2% 
от стоимости проживания. Но если на собранную 
сумму много чего не реконструируешь, то по 
туристу это ударит сильно. Многие семьи сейчас 
с трудом собирают деньги на внутренний отдых, 
и лишние тысячи или даже сотни рублей могут 
оказаться для них последней каплей, которая 
сорвет их отпуск. 

Во всяком случае, если этот сбор введут, 
каждому отдыхающему придется сперва сесть и 
просчитать, сколько денег в том или ином регионе 
придется отдать сверх стоимости проживания, 
переезда и питания, а также выяснить, кто и на 
что собирает эти деньги. Если собирает сама 
гостиница, путешественник станет искать вари-
анты краткосрочной аренды частного жилья или 
воспользуется услугами каучсёрфинга: онлайн-
платформы, чьи участники предоставляют друг 
другу помощь и ночлег во время путешествий 
за минимальную плату или же безвозмездно. 
Такими путями деньги будут утекать из регио-
нальных бюджетов.

Разве этого не понимают те, кто сейчас лоб-
бирует новый побор? Наверное, понимают, но, 
видимо, время сейчас такое — искать все новые 
пути обложить население новой данью...

Между тем, путешествуя за рубежом, 
многие россияне оставляют деньги, например, 
гиду как чаевые. Другой пример: туристу по-
нравился парк, и он решил пожертвовать на его 
реконструкцию какую-то сумму. Делается это 
на добровольной основе, и каждый плательщик 
знает, на что пойдут его деньги. Может быть, и 
нам лучше развивать такой — добровольный — 
подход, чтобы те, кому позволяют средства, сами 
жертвовали на обустройство тех мест, куда они 
хотят вернуться на отдых. 

Правительство тем временем продолжает 
обкладывать россиян новыми бездумными по-
борами, и все это происходит под разговоры о 
стабильности налоговой системы и о том, что 
надо повышать наш уровень жизни. Очередное 
новшество — это туристический сбор, который 
приведет к совсем не радужным результатам.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

...ТРУБИТ СБОР

Чуть больше года прошло с тех пор, как 
Сергей Удальцов вышел на свободу из 
колонии. Казалось бы, теперь внеси-
стемная политика станет хоть немного 
разнообразней: в нее вернулся один из 
лидеров Болотной, известный своей бес-
компромиссностью и пассионарностью. 
Но не тут-то было. Нет, Удальцов остался 
прежним: собирает митинги, критикует 
власть, хулиганит на акциях протеста. 
Однако вскоре вход на протестные меро-
приятия ему может быть заказан. 

Дело в том, что суд может принять решение 
о наложении административного надзора в отно-
шении политика. А это подразумевает ряд ограни-
чений. При этом оппозиционер все еще отбывает 
последний административный арест в спецприем-
нике и держит голодовку в знак протеста. 

«Удальцов получил два административных 
наказания, имея судимость. Это действительно 
основание для наложения надзора, — поясняет 
адвокат Алексей Макаров. — Но на деле такой 
запрос со стороны правоохранительных орга-
нов случается крайне редко, даже в отношении 
публичных личностей. Лучший пример тому — 
Навальный, который постоянно нарушает закон, 
имея непогашенную судимость».

Какие же ограничения могут быть наложены 
на Удальцова?

Поскольку МВД запросило максимальные 
меры, ему будет запрещено выезжать за пределы 
города (нужно от одного до четырех раз в месяц 
являться в отделение полиции для отчета и про-
филактических бесед), а главное — участвовать 
в массовых мероприятиях. При этом пассивное 
посещение мест массового скопления народа 
возможно. Но приход на политический митинг 
автоматически равняется действенному участию 
в нем. В случае нарушений политик рискует снова 
оказаться в тюрьме.

Под надзор также попал подельник Удальцова 
Леонид Развозжаев. Но его с этим ограничением 

выпустили из тюрьмы. И всего на два года. По 
собственному признанию, от греха подальше Раз-
возжаев не ходит даже на футбол: вдруг в него 
полетит мячик и это сочтут участием в массовом 
мероприятии?..

Почему так же не поступили с Удальцовым? 
Возможно, решили проверить: вдруг в активном 
состоянии он пригодится больше. Но эти ожидания 
не оправдались. При катастрофическом отсут-
ствии ярких протестных лидеров Удальцов начал 
снова укреплять свои позиции на «улице». Даже 
порой чрезмерное заигрывание с системными 
левыми потенциальные сторонники могли бы по-
нять и простить. Его убежденная позиция по поводу 
правильности возвращения Крыма также многим 

пришлась по душе. А те, кто не согласен, оценили 
открытость в обсуждении «скользких» вопросов: 
Навальный, например, когда речь заходит о статусе 
полуострова, просто притворяется кактусом. 

Именно поэтому, на мой взгляд, власти 
Удальцов невыгоден, и его решили изолировать 
от публичной политики, учинив над ним админи-
стративный надзор. 

По версии Навального, его самого сажать или 
ограничивать в правах боятся из-за недовольства 
Запада и негодования сторонников, которое мо-
жет спровоцировать массовые волнения. Но эта 
теория совсем не убедительна. Под домашним 
арестом сидит Серебренников; мнение западной 
общественности ничуть не волнует власть, когда 
речь идет о Сенцове. А если говорить о более 
близких политических примерах, под арест в свое 
время отправили, ничуть не опасаясь перспектив 
молодежного бунта, лидера одной из мощнейших 
политических несистемных организаций в новей-
шей России — Эдуарда Лимонова.

Это сейчас «дед» может позволить себе про-
валить ответы на глупейшие вопросы журналиста 
Дудя, да и большинство юных протестующих его 
попросту не читали. Но тогда значимость Лимонова 
в оппозиционной среде была уж точно не ниже, чем 
сейчас у Навального, а последователи — гораздо 
радикальнее и смелее. 

Удальцова если не боятся, то по крайней мере 
опасаются: чего от него ждать — не ясно. Вдоба-
вок большинство его сторонников даже достигли 
«возраста согласия».

Теперь же у политика будет всего два пути: 
полностью отказаться от общественной жизни или 
загреметь в тюрьму. Возможно, эти варианты для 
него равноценны и он, вопреки запретам, снова 
выйдет на митинг. Или на пять лет уйдет в тень. 
Точно о его планах не знают даже близкие, а его 
жена Анастасия сообщала новость о запросе над-
зора сквозь слезы, понимая, что любой вариант 
для Удальцова плачевен.

Анастасия РОДИОНОВА.

ПОДНАДЗОРНЫЙ 
ПРОТЕСТ
Сергею Удальцову могут 
на пять лет запретить 
участвовать в митингах
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В японской префектуре Ниигата из рисо-
вой соломы, оставшейся после сбора уро-

жая, делают гигантские фигуры. Любимые персонажи 
фермеров — мифические существа и животные. Жители 
других префектур, впрочем, не так романтичны. Они по-
просту скармливают солому крупному рогатому скоту или 
пускают на удобрение.

КАДР

НЕДВИЖИМОСТЬ

ЧЕТВЕРТАЯ ВЛАСТЬ

ЯКУТСКИЕ ЧИНОВНИКИ, ОСТАВИВШИЕ БЕЗ КРОВА БЕЖЕНЦЕВ  
С ДОНБАССА, МОГУТ БЫТЬ ПРИВЛЕЧЕНЫ ЗА ХАЛАТНОСТЬ
В «МК» вышла статья 
«Зачем вы жаловались 
Путину?», в которой расска-
зывалась дикая история жи-
тельницы Макеевки Людмилы 
Васильевны Сухоносовой и ее 
внука, круглого сироты Арте-
ма. В 2014 году они были вы-
нуждены уехать с юго-востока 
Украины, где шли боевые 
действия, но попали из огня 
да в полымя. Хотя и было 
положено, за четыре года 
они не получили ни жилья, ни 
гражданства. А местные чи-
новники (так получилось, что 
семья не по своей воле осела 
в Якутии) над ними просто 
измывались.Сразу после пу-

бликации в «МК» Следствен-
ным комитетом Российской 
Федерации по Республике 
Саха (Якутия) была начата 
доследственная проверка в 
связи с информацией о нару-
шении прав ребенка из числа 
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. 
Следователи СК России уже 
пригласили потерпевшую 
сторону для установления 
всех обстоятельств дела. 
Будут выявлены все причины, 
по которым семья беженцев 
оказалась в таком тяжелом 
положении. «Следственный 
комитет Российской Федера-
ции стоит на принципиальной 

позиции в вопросах защиты 
прав несовершеннолетних, 
— прокомментировали в 
ведомстве. — Дети, постра-
давшие в результате военных 
действий, гуманитарных ката-
строф и эскалации военного 
конфликта, находятся под 
особым контролем СК Рос-
сии. Им должна быть оказана 
вся необходимая помощь». 
По результатам проверки по 
ст. 293 УК РФ («Халатность») 
будет принято процессу-
альное решение. В данный 
момент в срочном порядке 
решается вопрос с россий-
ским гражданством Людмилы 
Васильевны Сухоносовой.

Эксперты выяснили, на-
сколько доходной является 
недвижимость в Крыму. 
Они предположили, что че-
тыре месяца в году квартира, 
купленная для сдачи, будет 
предлагаться арендаторам 
по летним ставкам и восемь 
месяцев — по зимним. Ис-
следование показало: самыми 
доходными и окупаемыми 
стали Симферополь, Сева-
стополь и Керчь. Высокие 
показатели объясняются тем, 
что Симферополь — столица 
республики, и арендные квар-
тиры востребованы не только 
летом, но и зимой. Поэтому 
ставки хоть и снижаются, но 
не радикально. Частично это 
относится и к Севастополю, 

где размещены военные базы 
и флот — в этом городе актив-
ность сохраняется круглый 
год. Керчь достигла хороших 
результатов за счет невы-
сокой стоимости квартир. 
Другие города Крыма сильно 
уступают этим трем насе-
ленным пунктам. Наиболее 
низкие показатели у Алушты, 
Алупки и Гурзуфа. В Алуште 
и Алупке налицо несоответ-
ствие рыночной стоимости 
квартир и размера аренды: 
жилье продается достаточно 
дорого, но сдать его по вы-
сокой цене, особенно зимой, 
не получится. Поэтому ждать, 
пока недвижимость окупится, 
придется соответственно 
42 года и 37 лет. В Гурзуфе 

сдать жилье в аренду можно 
по весьма достойной цене 
— если, конечно, в вашем 
распоряжении есть свобод-
ная квартира или немалые 
средства на покупку таковой. 
Квартиры в этом поселке 
стоят чрезвычайно дорого, 
уступая по этому показателю 
только Ялте. «Крымский мост 
несколько поднял цены на 
недвижимость, но не слишком 
повлиял на арендные ставки», 
— констатирует генеральный 
директор федерального 
портала «Мир квартир» 
Павел ЛУЦЕНКО.

ЗА СКОЛЬКО ЛЕТ ОКУПАЮТСЯ ДОХОДНЫЕ КВАРТИРЫ В КРЫМУ

Симферополь
38,9 тыс.

27,8 тыс.

4,6 млн
8,3% 12

Севастополь
43,6 тыс.

27,4 тыс.

5,3 млн
7,4% 14

Керчь
19,7 тыс.

14,5 тыс.

2,7 млн
7,1% 14

Город
Летняя ставка
Зимняя ставка,
руб./мес.

Цена квартиры, руб.
Доходность

Окупаемость,
лет
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В результате дорожно-
транспортного проис-
шествия в автомобилиста 
вонзилось несколько 
металлических труб. Они 
пробили лобовое стекло 
машины, и одна из труб прот-
кнула плечо водителя. Не-
смотря на чудовищную дыру в 
теле, норилец чудом остался 
жив. Как стало известно 
«МК-Красноярск», 31-летний 
водитель audi a4 не был при-
стегнут ремнем безопасности. 
Молодой человек не справил-
ся с управлением и врезался 
в дорожное ограждение, 
которое было сделано из 
широких металлических труб. 
После этого машину развер-
нуло, она врезалась в барьер 
с другой стороны дороги и 
слетела в кювет. На место 
прибыли полиция, спасатели 
и медики. Специалисты из-
влекли водителя из машины и 
с куском трубы в плече увезли 

в больницу, где удалили одно 
легкое. Очевидцы утверж-
дают, что мужчина был пьян. 
Однако в ГИБДД эту инфор-
мацию пока не подтверждают 
— результаты анализа еще 

не поступили из больницы. 
Похожая история произошла 
летом в Белоруссии: местный 
житель упал с мотопараплана 
и тоже остался жив, несмотря 
на зияющую дыру в теле.

ВЫБОРЫ

«ЕР» КОНТРОЛИРУЕТ ВСЕ 16 ВЫБОРНЫХ РЕГИОНОВ
«Единая Россия» в сред-
нем по стране на всех 
уровнях выборов показа-
ла результат в 60,03%. 
Напомню, что многочислен-
ные эксперты прогнозирова-
ли нашей партии результат 
в пределах 30%. Мы эти ре-
зультаты существенным об-
разом превысили», — заявил 
секретарь генсовета «ЕР» 

Андрей Турчак. В партии 
ни у кого иллюзий не было. 
В этих условиях для «ЕР» 
победа с результатом в 30% 
являлась хорошим результа-
том. 35% — отлично, более 
40% — великолепно.
«Единая Россия» победила 
по спискам в 13 из 16 кам-
паниях, а с учетом одноман-
датников имеет контроль 

во всех 16 регионах.
Так же и в городах. В 10 из 
12 чистая победа, но вместе 
с одномандатниками конт-
роль во всех гордумах.
Средний процент голосов, 
набранный «Единой Росси-
ей» на выборах в Законода-
тельные собрания — 49,88%, 
а вместе с одномандатника-
ми — более 60%.

ЧП

В НОРИЛЬСКЕ ВОДИТЕЛЯ НАСКВОЗЬ ПРОНЗИЛО ТРУБОй
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СЕГО ДНЯ

Учебные будни начались всего неделю 
назад, а родители уже сталкиваются со 
школьными проблемами. Многих из них 
в конце августа приглашали убраться 
в классах своих детей и подготовить 
кабинеты к встрече школьников. И эта 
трудовая повинность оказалась не разо-
вой акцией: как сообщили некоторым 
родителям, в новом учебном году им 
придется скинуться на уборщицу — мол, 
она по карману далеко не каждой школе. 
Ну а тому, кто не хочет платить, предла-
гают составить график дежурств и мыть 
классы по очереди. 
Насколько законны такие требования, 
разбирался корреспондент «МК». 

По закону «Об образовании…», финансирова-
ние учебного процесса полностью лежит на плечах 
государства. Однако некоторые руководители об-
разовательных учреждений стремятся переложить 
финансовое бремя на плечи родителей. 

Мама одной из столичных школьниц рас-
сказала, что в их учебном учреждении договор 
с клининговой компанией на новый учебный год 
пока не продлен:

— Еще в конце лета мы собрались с родите-
лями и вымыли наш класс своими силами, — го-
ворит Евгения. — А параллельный класс нанимал 
специалистов по уборке — это было сделано по 
личной инициативе родителей. У нас адекватная 
администрация, скорее всего, это случилось по не 
зависящим от нее причинам. Обещали, что клининг 
будет работать уже к 4 сентября, но что-то пока 
их не видно... Как бы не пришлось дальше самим 
убираться в классе.

За разъяснениями мы обратились в Депар-
тамент образования Москвы, и нас направили к 
одному из директоров московских школ, которая 
рассказала, как обстоят дела с клинингом в сто-
личных учебных учреждениях в целом. 

— В московских школах есть деньги на убор-
ку, — говорит директор школы №1571 Марина 
Варгамян. — И если даже случаются какие-то 
проблемы с уборкой помещений, то московские 
школы, как правило, умеют быстро их решать. На-
пример, ведут претензионную работу, могут рас-
торгнуть договор с компанией, осуществляющей 
услуги. У нас есть возможность заключить новый 
договор с другой организацией. Никто из моих 
коллег, насколько я знаю, не привлекает к уборке 
классов ни родителей, ни школьников. Однако у 
нас проводятся мероприятия, где мы вместе с 
родителями, ребятами и педагогами занимаемся 
благоустройством территории. Эта деятельность 
помогает ребятам получить те практические на-
выки, которых им не хватает в большом городе. 
Школа должна прививать прежде всего культуру 
поведения. Чтобы ребята не мусорили, убирали 
за собой, не разбрасывали вещи. 

В провинциальных школах в условиях 

недофинансирования нашли свой выход из си-
туации: стали активно привлекать к «общественно-
полезному труду» самих школьников. Несмотря на 
то что министр просвещения Васильева, отвечая на 
вопросы родителей о нехватке денег в школах, по-
просила директоров быть более требовательными 
к их муниципальному руководству, якобы те пре-
красно знают, как они должны им помогать, на деле 
выходит, что средств всегда хватает. То ли плохо 
требуют, то ли деньги уходят на другие цели.

Учитель русского языка и литературы из Улья-
новской области Галина Новикова рассказала, 
как в их школе выходят из таких щепетильных 
ситуаций:  

— У нас уборщицы убираются только в на-
чальной школе, а дети 6–11-х классов сами моют 
пол с согласия родителей. Если в классе ученик с 
заболеванием, которое не позволяет физически 
трудиться, то он цветы поливает, доску моет. Я не 
вижу в этом ничего зазорного. Раньше всегда дети 
сами мыли классы, и никто не переломился. 

У родителей свои доводы. 
— Я не собираюсь ни скидываться на уборщи-

цу, ни посылать своих детей драить класс, — рас-
сказал Александр, отец двух сыновей-школьников 
из Подмосковья. — Почему я должен платить за те 
услуги, которые положены мне от государства? 
Мой старший сын в конце года будет сдавать 
экзамены, ему не до мытья полов: всю неделю 
одни репетиторы и секции. А у младшего вообще 

аллергия на бытовую химию. У нас некоторые 
родители боятся школе перечить и сдают деньги 
на уборщицу или пишут согласие на то, чтобы их 
ребенок убирался. 

По мнению юриста Сергея Равицкого, деньги 
с родителей на услуги клининга школа собирать 
не должна ни при каких обстоятельствах, а вот 
привлекать детей к труду с согласия родителей 
можно:

— Важнейшим условием привлечения ребен-
ка к труду в образовательном учреждении является 
наличие добровольного согласия его и его роди-
телей. Данное согласие может быть оформлено в 
форме отдельного документа или условие об этом 
должно содержаться в договоре между образова-
тельным учреждением и родителями. Нужно еще 
учесть и требования СанПиНа, согласно которым 
при организации практики и занятий общественно-
полезным трудом обучающихся необходимо руко-
водствоваться санитарно-эпидемиологическими 
требованиями к безопасности условий труда ра-
ботников, не достигших 18-летнего возраста. Их 
нельзя привлекать к вредным и опасным работам, 
а также к уборке санитарных узлов и мест общего 
пользования, мытью окон и светильников, уборке 
снега с крыш и другим аналогичным работам. 
То есть ребенок не должен заменять полностью 
технический персонал школы, но помочь убраться 
в классе он, конечно, может.

Ольга ЕРМАК.

«Шаг вперед и два назад» — эти слова из со-
мнительной песенки про «школу бальных танцев» 
(можно было, конечно, вспомнить и созвучный 
заголовок одной из статей былого классика, но 
оставим его труды на книжных полках) характе-
ризуют социально-экономическую и политиче-
скую постсоветскую динамику в России. Именно 
поэтому так часто слышится, в особенности в 
какую-нибудь предвыборную пору, вопрос: так 
какое же общество мы все-таки строим? 

Россия — точно страна с непредсказуемым 
прошлым, так что же тогда говорить о будущем! 
Но пробовать надо. Не буду ни уходить в далекое 
прошлое, ни пытаться заглянуть за горизонт. 
Что мы строили в 90-е? А что построили? Что мы 
строим сегодня? А что построим?

1990-е красят одним цветом: мрачно-
кладбищенским. То, что так удобнее с позиций 
сегодняшнего дня, понятно. Но первой, неза-
бываемой и тогда очень яркой краской самого 
начала 1990-х была надежда. Надежда на то, что 
небывалый в истории советский эксперимент — 
без сомнения амбициозный, на первых порах 
увлекший лозунгами социальной справедли-
вости, но быстро обернувшийся несвободой, 
натужными достижениями и реками крови, а 
потом все больше и больше превращавшийся в 
фанерный фасад, за которым вера маленькая, а 
вранье большое, — закончен. Впереди нормаль-
ная жизнь в нормальной стране. 

Нормальную жизнь новая власть взялась 
строить с рыночной экономики. Не буду вдавать-
ся в споры о том, как проводили и как следовало 
строить реформы. Подчеркну другое: строили 
«по-марксистски». Считали: раз рынок — базис, 
то надстройка — демократия — на нем чуть ли 
не сама вырастет. А надо было с самого начала 
всеми силами браться за конкурентную поли-
тическую среду с необходимыми демократи-
ческими институтами, за новый суд, который 
должен был стать самостоятельной, независимой 
властью. Всего этого нам критически не хватает 
и сегодня. 

Надежда не сбылась. Даже нормальный 
рынок построить не удалось. Он, как выясни-
лось, нуждается в тех самых институтах. Полу-
чилась некая олигархически-монополистическая 
конструкция. 

Привела к ее появлению опять же политика. 
Власть боялась «коммунистического реванша». 
Она видела, что непопулярна так же, как и ее 
вынужденные реформы. Былая массовая под-
держка быстро улетучилась. Выход был най-
ден в создании узкой группы крупных частных 
собственников, кровно заинтересованных в 
сохранении и приумножении своего богатства, 
а значит, готовых всеми силами поддержать 
власть. 

Главным инструментом формирования этой 
группы поддержки власти стали залоговые аук-
ционы. Государство щедро заплатило за под-
держку, отдавая за стартовую аукционную (как 
правило, заметно уступающую рыночной) цену в 
частные руки свои самые ценные предприятия. 
И в 1996 году Борис Ельцин был переизбран. 

Но, во-первых, это была не столько победа 
демократических принципов, сколько торжество 
лозунга «бабло побеждает зло». Именно с тех 
выборов началось падение доверия граждан 
России к этому важнейшему для демократии 
инструменту контроля общества за властью. Во-
вторых, группа поддержки стала претендовать 
на постоянно расширяющееся место во власти. 
Олигархи — это не только об экономике, но и о 
политике.

Когда Бориса Ельцина через институт пре-
емничества сменил Владимир Путин, лозунгом 
стало «равноудаление олигархов» и укрепление 
государства. 

В принципе это было бы шагом к демокра-
тии, если бы укреплялись независимость суда и 
конкуренция в политике. Но ставка была сделана 
на укрепление силовых структур, спецслужб 
и чиновничества в целом. Их властные полно-
мочия и доходы, в том числе коррупционные, 
резко выросли. Шаг получился совсем в другую 
сторону. 

А что же олигархи? В ельцинском смысле 
«семибанкирщины» их уже нет. Хотя и говорить о 
том, что политика обходится полностью без них, 
не приходится. Новость в том, что в политике они 
действуют по гласной, а чаще негласной наводке 
властей. В списке Forbes произошли изменения. 
Там до апрельских американских санкций непло-
хо себя чувствовали и старожилы из ельцинских 

времен, и миллиардеры путинского призыва. 
Отличительный признак последних — они чем-
пионы госзаказа. Другими словами, крупней-
шие российские предприниматели стали на шаг 
дальше от политики, но постоянство в том, что 
если многие миллиардеры-старожилы так или 
иначе купили свои предприятия у государства, то 
условные новички не сделали ни шагу в сторону 
от кормильца-государства. 

Вывод: Россия в 2000-е не стала более де-
мократической, чем была в 1990-е. Крупнейшие 
СМИ — а это прежде всего федеральные теле-
каналы, — вместо того чтобы быть четвертой 
властью, то есть служить общественным кон-
тролером действий госвластей, чем дальше, 
тем больше превращаются в «коллективных 
пропагандистов и агитаторов» по образцу со-
ветских времен. В экономике плодятся моно-
полии. Которые, в свою очередь, выстраивают 
не только крупные компании, но и чиновники 
федерального и регионального размера, опи-
рающиеся на свой постоянно растущий адми-
нистративный ресурс.

Мы не приблизились к надежде из начала 
90-х. Вместо нормального демократического 
общества с нормальной рыночной экономи-
кой мы получили даже не госкапитализм, а не-
кий чиновничий «-изм». Потому что слишком 
многое определяется интересами конкретных 
чиновников, а их интерес — вовсе не интерес 
государства.

В последнее время, однако, намечаются 
перемены. Направление задают майский указ 
Путина и, как ни парадоксально, антироссий-
ские санкции Трампа. Что может быть общего в 
решениях геополитических соперников? 

Майский указ невыполним без активной — в 
том числе и финансовой — роли государства. 
Американские санкции, взявшие в прицел, в 
частности, близких к власти российских пред-
принимателей и их компании, вынуждают постра-
давших искать защиты у государства. Последнее 
может эту поддержку оказать, только расширяя 
свое участие в экономике. Общий вектор — боль-
ше государства в экономике.

Но куда уж больше?! Оказывается, есть куда. 
Это только на словах Россия намерена отвечать 
на внешние ограничения большими внутренними 
свободами для предпринимательства. На самом 
деле маршрут большего участия государства в 
экономике проложил (правда, не с первого раза) 
помощник президента Андрей Белоусов.

Заинтересованные министерства совмест-
но с предпринимателями и РСПП уже создают 
механизм мобилизации ресурсов частных компа-
ний для финансирования инвестиционных про-
ектов, в выборе которых приоритет принадлежит 
государству. Пока речь идет о трех направлениях: 
инфраструктура, цифровизация и экология. Но 
механизм многообещающ. Если его удастся за-
пустить и он покажет неплохие результаты, то, 
по сути, вот он, центр государственно-частного 
стратегического управления экономикой.

Главное в этой модели — она представляет 
собой недостающую сегодня голову, превращаю-
щую российский чиновничий «-изм» действитель-
но в госкапитализм. Голова может поворачивать-
ся в любую сторону — хоть к цифровизации, хоть 
к антисанкционной поддержке. Это шаг вперед 
по сравнению с тем, что мы имеем сегодня.

Но риски госкапитализма хорошо известны. 
И это не только коррупция и лоббизм. Чиновникам 
может не хватить компетенций для того, чтобы 
при ограниченности ресурсов в рамках той же 
цифровизации выбрать действительно самые 
прорывные проекты или чтобы прислушаться к 
рекомендациям участвующих в выборе предпри-
нимателей. Есть и более широкий вопрос: сумеет 
ли государство, создав механизм мобилизации 
инвестиционных ресурсов, сохранить достаточно 
широким поле для предпринимательской ини-
циативы, без которой государственно-частное 
партнерство теряет смысл. Ведь возникает иску-
шение сделать шаг к реинкарнации Госплана.

Так или иначе, надежда из начала 90-х те-
ряет краски. Хотя… Если снова заглянуть в исто-
рию, то советские лозунги 1985 года созвучны 
сегодняшним: ускорение научно-технического 
прогресса, усиление позиций в «соревновании 
двух систем». Так что, может быть, надежда толь-
ко откладывается.
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КТО ДОЛЖЕН УБИРАТЬСЯ В ШКОЛЕ
Противостояние директоров и родителей: за чей счет чистота?

Горячие пески и камни Идлиба вновь 
раскалены. Сначала армия Асада в 
преддверии наступления ударила с 
воздуха по позициям боевиков. Чуть 
позже к ним подключились и россий-
ские ВКС — «сушки» разбомбили склады 
и опорные пункты террористов. Ны-
нешний уик-энд еще подбросил жару: 
Россия решила не ограничиваться 
только игиловцами и якобы нацелилась 
на позиции США. Не успели эту фейко-
вую тему обмусолить на передовицах 
западных СМИ, как мир накрыла новая 
«молния» — турецкая танковая колон-
на входит в Идлиб. «МК» попыталась 
понять, ждать ли полномасштабного 
наступления на север Сирии сразу с 
нескольких сторон, или это очередной 
вброс-эскалация?

Ближневосточные СМИ пестрят сенсацион-
ными утренними заголовками — «Войска Турции 
рвутся к Идлибу». Они сообщают, что сразу не-
сколько механизированных колонн пересекли 
границу турецкой провинции Хатай и теперь 
движутся прямо в главное террористическое 
гнездо сирийского севера.

Немногочисленные свидетели успели раз-
глядеть, кто и в каком количестве идет на Идлиб. 
Всего около трехсот единиц техники, среди них 
тяжелая «броня»: танки и боевые машины пехо-
ты. В направлении Идлиба ползут и установки 
реактивного залпового огня американского про-
изводства MLRS. Точное число пока неизвестно, 
предположительно — несколько дивизионов в 
десять машин.

Намерения турков на первый взгляд по-
нятны: поддержать ударами все еще сопротив-
ляющийся Идлиб с севера. Тем более, техники и 
боевого опыта у армии Эрдогана хватает.

— Турецкая армия всегда считалась одной 
из сильнейших армий в Европе, — заявляет 
военный эксперт Александр Мозговой. — Их 

боеспособность никогда сомнений не вызывала. 
К тому же они уже давно держат приличную груп-
пировку на границе с Сирией и периодически 
проводят мелкие операции.

Действительно, под разными предлогами 
турки проводили мелкие операции в Сирии в 
2015 году. В следующем, 2016-м, Эрдоган спо-
добился на полномасштабную операцию «Щит 
Евфрата». Правда, воевал он не «за» или «вме-
сте», а «против» законно избранного Башара 
Асада. 29 ноября турецкая армия начала громить 
проправительственные сирийские войска. Коа-
лиция во главе с США поначалу была не против. 
Пока турки не ударили и по курдам. 

С резкой критикой выступила и российская 
сторона — она призывала прекратить боевые дей-
ствия и сесть за стол переговоров. Но Эрдоган со 
своим «Щитом» не слушал никого. В итоге турецкая 
армия к концу марта 2017-го закрепилась на север-
ной сирийской границе, сильно оттеснив курдов.

Впрочем, большие танковые потери больно 
отозвались на армии Турции. За несколько недель 
боев турки потеряли до 80 танков, большинство из 
которых — «Леопард-2» германского производства. 
Оказалось, что модную «броню» родом из респек-
табельного Евросоюза без проблем жгут старые 
добрые РПГ 60-х годов выпуска. Впредь Турция на 
масштабные операции не решалась. 

Пока армия Асада прижимает боевиков с запада, турецкая армия 
на севере создает санитарный кордон

Президент Украины Петро Порошен-
ко заявил о космических амбициях. 
Оказывается, его специалисты могут 
считывать информацию с российских 
спутников, что, по его мнению, гово-
рит о якобы сложившейся на Украи-
не «сильной школе», связанной с 
космическими технологиями. Однако 
эксперты, опрошенные «МК», с таким 
мнением не согласны и считают, что 
очередное политическое заявление 
президента Украины говорит ско-
рее о «космической глупости» его 
советников.

По словам академика Российской акаде-
мии космонавтики имени Циолковского Алек-
сандра Железнякова, Украине, к сожалению, 
ничего другого не остается, как рассчитывать 
на информацию, получаемую с чужих спутни-
ков. Единственный украинский аппарат «Лы-
бидь» («Лебедь») никак не может отправиться 
на орбиту. Сделан, кстати, он наполовину в 
России. Вторая половина — канадская.

Теперь о том, с каких российских спутни-
ков украинские специалисты могут считывать 
информацию. Их очень много. Это, например, 
гражданские спутники дистанционного зонди-
рования Земли. Информация с них, по между-
народным соглашениям, распространяется 
бесплатно. Так что — пожалуйста, господин 
президент, пользуйтесь на здоровье!

— Правда, эта информация, конечно, не 
столь уж оперативная и не очень высокого 
разрешения, — говорит Александр Железня-
ков. — А вот что касается сигналов с военных 
спутников, то они имеют соответствующую ко-
дировку. Теоретически их, конечно же, можно 
расшифровать. Но именно — теоретически. 
Думаю, чтобы решить эту задачу, всех вы-
числительных мощностей нашего соседа не 
хватит.

Кроме того, сказал эксперт, военные 
спутники-разведчики ведут съемку чужой 
территории, а не своей. 

— Так какую информацию получили укра-
инцы? О расположении своих собственных 
войск? Это полезная информация… — шутит 
эксперт.

По его словам, есть еще российские 
навигационные спутники ГЛОНАСС. Но ими 
могут бесплатно пользоваться все на планете. 
Правда, только гражданским сигналом. Во-
енный же, высокоточный сигнал ГЛОНАСС, 
помогающий, например, крылатым ракетам 
большой дальности точно поражать цели, 
закодирован особенно тщательно.

Опрошенные «МК» эксперты, к слову, 
советуют президенту Украины и его военным 
советникам тщательнее изучать информацию, 
полученную с чужих спутников. Не то выяс-
нится, что они получили дезинформацию, 
рассчитанную специально на них.

— А если без шуток, — добавил Алек-
сандр Железняков, — то слова украинского 
президента надо рассматривать прежде всего 
как политическое заявление. Это политика 
чистой воды, и поэтому мне, специалисту в 
области космической техники, комментиро-
вать эти байки совсем не хочется.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ПОРОШЕНКО 
ПРИЗНАЛСЯ  
В КОСМИЧЕСКОМ 
ВОРОВСТВЕ
Президент Украины хочет 
считывать информацию 
российских военных 
спутников

Вокруг сирийского Идлиба ситуация 
с каждым днем становится все бо-
лее напряженной — как военная, так и 
политическая. Американская пресса 
сообщает, что разведка США якобы 
перехватила отданные Асадом приказы 
о применении хлора при наступлении 
на провинцию. Пентагон же отрицает 
встречные обвинения России о приме-
нении фосфорного оружия, а Германия 
тем временем рассматривает возмож-
ность присоединиться к силам западной 
коалиции в Сирии. 

Американская газета The Wall Street Journal 
(WSJ) сообщила, что президент Сирии Башар Асад 
разрешил правительственным войскам применять 
хлор при наступлении на Идлиб. Напомним, что 
эта провинция на северо-западе страны остает-
ся последним оплотом боевиков, и в минувшие 
дни мировое сообщество активно дискутирует о 
судьбе этой зоны.

Так, президент США Дональд Трамп и пре-
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган публично 
призывали Асада, а вместе с ним — правитель-
ства России и Ирана не начинать наступление 
на Идлиб. 

При этом издание WSJ приводит слова одного 
из ведущих чиновников администрации: «Мы не 
утверждали, что США применят военную силу в 
ответ на атаку. У нас в распоряжении есть поли-
тические и экономические рычаги. Есть несколько 
различных способов, как мы можем отреагировать, 
если Асад предпримет этот опасный шаг».

Тем не менее информация о грядущем при-
соединении Германии к западной коалиции в 
Сирии говорит об обратном — о готовящемся 
силовом решении. Немецкая пресса заявила, что 
в министерстве обороны страны рассматривается 
вопрос о присоединении Берлина к силам США 
и Великобритании.

«На сегодняшний день, если ситуация в Сирии 
будет резко обостряться и если события пойдут 
по тому же сценарию, что и в Ливии, то ничего 
хорошего для развития ситуации это не несет, 
— комментирует «МК» главный научный сотруд-
ник Института США и Канады РАН Владимир 

ВАСИЛЬЕВ. — Совершенно очевидно, что сейчас, 
готовя силовые решения в отношении Сирии, 
американцы явно оказывают колоссальное воз-
действие на своих союзников, и Германию тоже. 
Формально Меркель, возможно, здесь рассчиты-
вает на то, что это как-то поднимет ее авторитет 
внутри страны. Или, по крайней мере, она должна 
хотя бы продемонстрировать, что является со-
юзником США не на словах, а на деле.

Хотя вопрос — в том, в какой степени это бу-
дет полное участие. Может быть, Меркель скажет: 
«Вот мы участвуем в коалиции, поэтому не будем 
увеличивать, скажем, военные расходы», — но в 
любом случае это лишний раз подчеркивает, что 
готовится силовое решение или будут силовые 
действия в Сирии. Это первый признак. 

Что касается российско-германских отно-
шений, это (вовлеченность Берлина в Сирии. 
— «МК») вряд ли будет способствовать улучше-
нию двусторонних отношений между нашими 

странами. Хотя, может быть, участие Германии 
будет в форме зачета. Германия может сказать, 
что она участвует в Сирии, чтобы предотвратить 
исход беженцев и тем самым способствовать 
разрешению миграционной проблемы. Также, 
может быть, Меркель скажет, что надо сохранять 
«Северный поток-2», и, чтобы ослабить американ-
ское давление, она и присоединяется к коалиции 
западных стран.

Но есть и другая опасность. Сказав «а», надо 
будет сказать и «б». Как только Германия начнет 
встраиваться более активно в американскую внеш-
нюю политику, американцы, продавив один мо-
мент, могут уже начать активно давить и на втором 
направлении, считая, что встраивание Германии в 
политику США должно носить полный, а не частич-
ный характер. В этом плане российско-германские 
отношения будут сложными — впрочем, они и 
так при Меркель были достаточно неровными. 
Но если сейчас Германия станет частью этого 
силового решения, то это еще больше приблизит 
Берлин к позиции США по Украине, что, со своей 
стороны, может спровоцировать и дальнейшее 
ухудшение напряженности вокруг Донбасса и 
российско-украинских отношений».

Илона ХАТАГОВА.

США ВНОВЬ СВЯЗЫВАЮТ АСАДА С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
ХИМОРУЖИЯ, А ОТ ГЕРМАНИИ ЖДУТ УЧАСТИЯ В КОАЛИЦИИ

И вот теперь случай подвернулся очень 
удачный. С одной, западной стороны бойцы 
Асада штурмуют последний оплот терроризма 
в Сирии, с другой — Россия бьет с воздуха, раз-
нося в пыль склады и укрепления боевиков. Но за 
кого выступит на этот раз грозный Реджеп?

Еще одна очень вероятная причина выдви-
жения турецкой «брони» и живой силы поближе 
к Идлибу — встреча трех лидеров: Владимира 
Путина, Реджепа Тайипа Эрдогана и иранского 
Роухани в Тегеране.

С одной стороны, похоже, что Эрдоган после 
саммита тоже хочет отметиться — ведь разгром 
последнего оплота террористов предопреде-
лен. Впрочем, некоторые эксперты уверены в 
обратном.

— Эрдоган выступал против ударов по Ид-
либу, он это и заявлял на саммите, — подчер-
кивает военный эксперт Александр Мозговой. 
— Поэтому, вероятнее всего, турки создают 
своего рода санитарный кордон, чтобы остатки 
боевиков, которые неизбежно рванут из Идлиба, 
когда сирийская армия пойдет в полномасштаб-
ную атаку. Но если будет нужно — применят все, 
что у них есть, даже не задумываясь.

Тем временем американские СМИ букваль-
но кричат: «Русские собираются ударить по на-
шим американским парням в Сирии!» В качестве 
аргумента журналисты приводят факт почти 
сутки скрываемой бомбардировки позиций тер-
рористов в провинции Идлиб. Эксперты «МК» 
уверены: американцы очень боятся, что армия 
Асада при поддержке ВКС России и турецкого 
контингента раздавит остатки мусульманских 
экстремистов в провинции Идлиб.

Ведь тогда им нужно очень быстро где-то 
создавать новый «заповедник гоблинов» — тер-
риторию, напичканную военными лагерями, в 
которых готовят «умеренную» и не очень оп-
позицию для продолжения воплощения «тео-
рии управляемого хаоса» на ближневосточной 
земле.

Максим КИСЛЯКОВ.

СИРИЙСКИЙ МОЛОТ И ТУРЕЦКАЯ 
НАКОВАЛЬНЯ ИДЛИБА

Турки в силах нанести 
мощный удар по Идлибу.

О том, что Москва притягивает к себе 
людей похлеще любого магнита, и 
сумасшедших в том числе, вчера ночью 
напомнил 55-летний гражданин Грузии 
Гамбар Махмудов. Он устроил резню на 
Курском вокзале столицы, тяжело ранив 
двух человек. Махмудову не привы-
кать: когда-то давно он попал в тюрьму 
за аналогичное преступление, совер-
шенное в Твери (кстати, в Московском 
районе). Но вот что странно: после осво-
бождения сотрудники миграционного 
подразделения МВД должны были обе-
спечить депортацию Гамбара в Грузию. 
Как и почему он оказался без присмотра 
на столичном вокзале — выяснял «МК».

Всего Махмудов отсидел 11 лет в колонии 
в Тверской области за покушение на убийство. 
В пьяном состоянии на улице он подошел к не-
знакомой женщине и ударил ножом в шею. За 
время пребывания в местах не столь отдаленных 
получил 20 взысканий, почти все время провел в 
едином помещении камерного типа как злостный 
нарушитель. В общем, никаких иллюзий по поводу 
того, насколько опасен этот человек, у правоохра-
нителей не должно было возникнуть.

Махмудов освободился в феврале 2018 
года — ему выдали предписание о депортации 
в Грузию. Сотрудники должны были проконтро-
лировать процесс. 

В начале июля Гамбар снял номер в гости-
нице в Твери сроком на месяц. 

— Он говорил, что не может покинуть преде-
лы России по причине сложностей с документами: 
вроде бы какие-то важные бумаги должны были 
перевести с грузинского на русский, — расска-
зали в администрации гостиницы.

Весь месяц бывший зэк вел себя прилично. 
Высокий, представительный грузин был вежлив, 
иногда подходил, спрашивал, как дела. В пьяном 
состоянии его не видели и признаков агрессии 
не замечали. Обычно утром он уезжал куда-то, 
вечером возвращался. Гамбар не скрывал, что 
только что вышел из тюрьмы, — правда, всем 
говорил: мол, его подставили.

1 августа в 
отель нагряну-
ли полицейские 
— они интере-
совались Махму-
довым. Мужчина 
объяснил ситуа-
цию с документа-
ми, возможно, на 
чуть повышенных 
тонах. Сотрудники 
полиции попроси-
ли проехать в от-
деление — Мах-
мудов отказался 
и в итоге силой 
был доставлен в 
околоток. По ре-
шению суда за не-

повиновение полицейским ему дали двое суток 
административного ареста.

Отбыв это наказание, он собрал вещи и уехал 
из Твери, видимо, в Москву (у него нашли билет 
из Твери). Здесь перебрался с Ленинградского 
вокзала на Курский, а потом с ним случилось 
что-то необъяснимое.

Около 4.00 утра Гамбар зашел в кассовый зал 
вокзала. Народу было немного. На первую жертву, 
23-летнего Дмитрия, напал возле эскалатора. К 
раненому подбежала уборщица.

— Молодой человек сказал, что какой-то 
бородатый кавказец его порезал. Удар был сза-
ди. Ранение маленькое, но кровь сочилась при-
лично. Мы вафельные полотенца дали, «скорая 
помощь» (хочу поблагодарить медиков) быстро 
приехала…

Дмитрия в итоге госпитализировали в 29-ю 
городскую больницу, где поместили в операци-
онную. Он получил ранение мочевого пузыря. 
Ныне молодой человек — в тяжелом состоянии 
в реанимации. 

Махмудов тем временем побежал в противо-
положную сторону и заскочил в круглосуточный 
офис сотового оператора. Там работали две 
девушки. Он подошел к консультанту, 24-летней 
Валентине, и принялся со всей мочи бить де-
вушку ножом. Садист ударил ее более семи раз, 
буквально изрезав несчастную. Она потеряла  
4 литра крови. Девушка была доставлена в НИИ 
Склифосовского в критическом состоянии между 
жизнью и смертью: повреждены легкие, брюшная 
полость.

Валентина приехала в Москву месяц назад. 
Сняла комнату в квартире на Бирюлевской улице. 
В офис оператора телефонной связи она устрои-
лась всего неделю назад, успела отработать  
4 ночные смены.

Профессионально сработал охранник Кур-
ского вокзала Павел. Он с коллегами в считаные 
минуты добежал до офиса. Махмудов забился в 

угол около окна и жестами, с ножами в руках, по-
казывал, что без боя не сдастся. А затем принялся 
метаться по комнате. Полицейские применили 
электрошокер, чтобы парализовать преступ-
ника. Обездвижить его удалось только с 4-го 
«выстрела». Махмудов рухнул как подкошенный, 
а его первыми словами были: «Хочу в «Черный 
дельфин».
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«Черный дельфин» — исправи-
тельная колония особого режима 
для пожизненно осужденных в 
городе Соль-Илецк, рядом с озе-
ром Развал. Самая большая ко-

лония подобного типа в России. В настоящее 
время здесь содержатся 863 человека (се-
рийные убийцы, террористы, маньяки).

При себе у Махмудова нашли фотокарточку, 
датированную концом августа, где он в ресторане 
лакомился с друзьями арбузом, и два кухонных 
ножа. По всей видимости, у грузина случилось 
умопомрачение. Впрочем, не исключено, что он 
был в состоянии наркотического опьянения. Что, 
правда, не отметает вопросов к правоохрани-
тельным органам: почему столь опасного типа 
оставили без присмотра.

Станислав ЮРЬЕВ, Лев СПЕРАНСКИЙ, 
Ева МЕРКАЧЕВА.

БЕЗУМНАЯ РЕЗНЯ  
НА КУРСКОМ ВОКЗАЛЕ
Серийного потрошителя  
с трудом удалось обезвредить 
с помощью электрошокера

Пострадавшая 
Валентина.
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   Николай ВАРДУЛЬ

На прошлой неделе доллар чуть-
чуть не дотянулся до 70 рублей, 
остановившись на отметке 69,44, 
евро легко перемахнул через план-
ку в 80 рублей — 80,66. Никакой 
сенсацией очередное обрушение 
рубля не стало. Это реакция рынка 
на приближение новой волны санк-
ций. С ними все ясно. Меньше яс-
ности в том, как низко падет рубль 
и что может его падение затормо-
зить. 

Почему падение рубля произошло именно 
6 сентября? В этот день вышло совместное за-
явление Франции, ФРГ, США и Канады, поддер-
жавших выводы расследования, проведенного 
Британией по «делу Скрипалей», и обвинения, 
выдвинутые против граждан РФ — Александра 
Петрова и Руслана Боширова, которых на Западе 
считают сотрудниками ГРУ. 

По сути, события 6 сентября означают, что, 
во-первых, очередной пакет американских анти-
российских санкций, который будет распечатан 
меньше чем через три месяца, будет составлен 
в самой жесткой редакции. 

Во-вторых, в Вашингтоне ведется подготовка 
нового закона о санкциях. Обсуждение его про-
екта в банковском комитете Сената показало: 
будут введены санкции против новых выпусков 
российских гособлигаций, расширен список 
лиц, попадающих под санкции, и на перспекти-
ву готовятся меры, нацеленные на ограничение 
российской нефтедобычи. Ничего неожиданного, 
кроме обсуждения ограничения на использование 
долларовых расчетов для крупнейших российских 
госбанков. Прозвучало предложение сначала 
провести переговоры с руководством госбанков. 
Причина названа прямым текстом: так банкиры 

получат шанс «повлиять на Путина». 
В-третьих, совместное заявление от 6 сентя-

бря показывает, что новые санкции против России 
могут принять не только США, но и ЕС. 

Рынок продемонстрировал свою реакцию не-
замедлительно. Параллельно с падением рубля, 
ускоряя его, происходит и выход нерезидентов из 
российских гособлигаций. Дело дошло до того, 
что замминистра финансов Владимир Колычев 
предположил, что ЦБ и Минфин в случае «экс-
тремального стресса» могут прибегнуть к выкупу 
бумаг с рынка. Он все ближе. Так что же дальше 
будет происходить с рублем? Понятно, что его 
удел — «катиться дальше вниз», как писал  Есенин, 
правда, про себя, а не про рубль. 

Что-то может остановить рубль? 6 сентября 
это попробовали сделать словесными интервен-
циями. «Интервентом» выступил, например, Антон 
Силуанов. Он заявил: «Мы считаем, что такая 
волатильность не должна долго продолжаться, 
в конечном счете мы вместе с ЦБ имеем рычаги 
реагирования на эту ситуацию». Прозвучало не 
слишком убедительно, тем более что единствен-
ный названный первым вице-премьером и мини-
стром финансов «рычаг» уже используется — это 
«покупка валюты для резервов». 

Свое заявление сделала и председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина. Она повторила, что 

Банк России привержен «сравнительно жесткой» 
кредитно-денежной политике, чтобы контролиро-
вать внутренние и внешние инфляционные риски. 
Новость в том, что Набиуллина видит «меньше 
возможностей для компромиссов» при принятии 
решений в условиях повышенной волатильности. 
Ни второе лицо в правительстве, ни первое в ЦБ 6 
сентября падение рубля остановить не смогли. 

«Парашют» над падающим рублем могут 
раскрыть цены на нефть. Если на этот раз ан-
тииранские санкции США приведут к их даль-
нейшему росту. Еще один, на этот раз ручной, 
тормоз — резкий рост ставки ЦБ, но эта мера 
чревата кризисом в экономике, так что став-
ка если и развернется снова наверх, то весьма 
дозированно. 

А что же курсовые прогнозы? На рынке в ка-
честве ближайших целей называют доллар по 70 
рублей, евро — по 82. А перспектива? В середине 
августа Danske Bank прогнозировал, что за 12 
месяцев доллар может вырасти до 75,1 рубля, в 
конце августа в БКС посчитали, что средний курс 
доллара в 2019 году составит 76,8 рубля, в нача-
ле сентября по жесткому 
сценарию прогноза от 
«Ренессанс Капитал» 
курс на 2019 год — 81,5 
рубля за доллар. 

— Российский рынок акций по-прежнему 
разделен на две большие группы: на акции, кото-
рые выигрывают от ослабления рубля, и бумаги 
компаний, ориентированных на внутренний ры-
нок. По долларовому индексу РТС техническая 
картина складывается слабой — индикатор до-
стиг важной зоны поддержки 1040–1050 пунктов, 
и если она будет пройдена, то индекс может от-
катиться ниже 1000 пунктов, в район следующей 
поддержки 950–970 пунктов. В конце этой недели 
пройдет заседание ЦБ, перед которым стоит 
непростая задача: нужно сбить панику в рубле 
и обваливающихся гособлигациях. Учитывая 
рост ставок на денежном и долговом рынках, все 
больше и больше шансов на то, что Банк России 
все-таки примет решение о повышении ставки. 
Локально это было бы позитивно для рубля, но в 
перспективе негативно для рынка акций.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ 
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Заметное давление на позиции рубля 
сохраняется. Последние две торговые сессии 
рубль слабеет в отрыве от общей тенденции в 
отношении всей группы валют развивающих-
ся стран. Возможно, пятничное ослабление 
российской валюты частично было вызвано 
желанием отдельных участников рынка выйти из 

спекулятивных рублевых позиций в преддверии 
выходных. В конце текущей недели состоится 
заседание Банка России, итоги которого пред-
ставляют интригу. С одной стороны, на прошлой 
неделе глава ЦБ Эльвира Набиуллина отметила, 
что считаем текущие риски временными, что, 
на наш взгляд, делает базовым сценарием 
сохранение ставки неизменной на ближайшем 
заседании. С другой стороны, давление на 
российские активы сохраняется, и, вероятно, 
многое будет зависеть от общей конъюнктуры 
в оставшееся до заседания время. 

В базовом сценарии на ближайшие дни 
мы ориентируемся на диапазон 69–70 руб./
долл. При этом отметим, что с технической 
точки зрения прорыв отметки в 70 руб./долл. 
спровоцирует срабатывание стоп-лоссов у 
отдельных участников рынка и обусловит ло-
кальный импульс на продолжение восходящего 
движения. Так, вчера официальный курс дол-
лара США, установленный ЦБ на 11 сентября, 
составил 69,87 руб., увеличившись по срав-
нению с предыдущим значением на 83,99 коп. 
Однако на бирже доллар превысил 70 рублей 
впервые с марта 2016 года. Курс евро на торгах 
на Московской бирже превысил 81 руб., обновив 
максимум с 1 марта 2016 года. 

51,0

55,0
59,0

63,0

67,0

69,8685

июнь июль август

1800

1960
2120
2280

2440

июнь июль август

2322

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Михаил ПОДДУБСКИЙ,  
главный аналитик 
«Промсвязьбанка»:
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Не все братья по санкциям несчастливы одинаково
НЕФТЬ КАК ЛЕКАРСТВО

ОСАГО ОСТАВИЛИ В ПОКОЕ. НАДОЛГО ЛИ?

ПАДЕНИЕ 
РУБЛЯ

ЦБ отложил тарифную реформу 

Когда доллар  
будет стоить 100 рублей? 
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СПОНСОР 
РУБРИКИ 
АО «СОГАЗ»

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (495) 781-47-40

РЕКЛАМА

Квартира от 4.3 млн руб.
Ключи в 2018 г.!

В жилом комплексе комфорт-класса.
Расположение у набережной Москвы-реки

и Парка 850-летия Москвы

(495) 280-03-00
Проектная декларация
на сайте: домашний.рф

Застройщик
АО «Мосстройснаб».

Группа ПСН.
10 минут

до метро «Марьино»

 Арина ПЕТРОВА

С появлением мобиль-
ного приложения «Со-
циальный навигатор» 
(12+), которое планирует 
запустить по всей стра-
не Фонд социального 
страхования (ФСС) РФ, 
россияне получат воз-
можность значительно 
упростить процесс получе-
ния разного рода социаль-
ных услуг.
Пилотным регионом д ля 
запуска нового социаль-
ного мобильного приложения 
стал Санкт-Петербург. 3 сентября 
между правительством Санкт-
Петербурга и ФСС РФ было под-
писано соглашение об информаци-
онном взаимодействии, в рамках 
которого в городе на Неве будет 
реализовано сразу два новых 
цифровых проекта — «Социальный 
навигатор» и «Социальный голосо-
вой помощник». 

Цифровые технологии стремительно вры-
ваются в нашу жизнь. Сегодня мы уже с трудом 
представляем себе свою жизнь без интернет-
магазинов, удаленных курсов по обучению 
иностранным языкам, телемедицины, онлайн-
платежей... Разумеется, и государственные услу-
ги в последнее время становятся максимально 
доступными через любые каналы связи. 

Социальную поддержку в тот или иной период 
жизни получает практически каждый россиянин. 
Это и выплаты по больничным листам, и пособия 
по беременности и родам, и путевки в санатории, 
и технические средства реабилитации... Проблема 
в том, что для оформления всех этих льгот и по-
собий люди должны обращаться в специальные 
службы и порой высиживать там в очередях. А 
ведь многие из тех, кому положена социальная 
поддержка, часто осложнены в передвижениях: 
например, люди с ограниченными возможностя-
ми, молодые мамочки, пенсионеры... 

И вот совсем скоро многие виды соцпод-
держки от государства можно будет оформлять 
прямо из дома, используя гаджеты, благодаря 
введению мобильного приложения «Социальный 
навигатор». В Санкт-Петербурге оно заработает 
для пользователей уже очень скоро. 

3 сентября в Смольном состоялась встреча 
Председателя Фонда социального страхования 

Российской Федерации Андрея Кигима с 
губернатором Санкт-Петербурга Георгием 
Полтавченко. Ее результатом стало за-

ключение соглашения об информационном 
взаимодействии между правительством города 
и Фондом социального страхования РФ. Это 
соглашение предполагает реализацию на тер-
ритории Северной столицы сразу двух новых 
цифровых проектов — «Социальный навигатор» 
и «Социальный голосовой помощник». Оба мо-
бильных сервиса существенно облегчат жизнь 
жителей Санкт-Петербурга, которые имеют 
право на получение разного рода социальных 
услуг, в том числе тем, чьи возможности огра-
ничены. Губернатор Полтавченко подчеркнул, 
что город окажет необходимое содействие 
этому проекту.

Так, приложение «Социальный навигатор» 
интегрировано с единым порталом госуслуг, 
что позволяет обрабатывать все заявки граждан 
электронным образом. Как говорят в фонде, 
предполагается, что со временем приложе-
ние станет полноценным агрегатором услуг и 
электронных сервисов. Через «Социальный на-
вигатор» можно узнать о положенных человеку 
льготах и выплатах. Кроме того, сервис помо-
гает в поиске ближайшего отделения Фонда 
социального страхования, аптек, МФЦ, пунктов 
выдачи средств реабилитации или ортопедиче-
ских магазинов. Приложение также позволяет 
подавать заявки на получение, например, выплат 
по больничным листам, разного рода пособий, 
средств технической реабилитации, а потом 
отслеживать статус получаемых услуг. Кроме 
того, благодаря сервису граждане получат до-
ступ к информационным материалам обо всех 
социальных услугах. Люди с ограниченными 
возможностями смогут прямо из дома просма-
тривать свою программу реабилитации, видеть 
направления на санаторно-курортное лечение, 
подавать заявки на лечение и получать бесплат-
ный проездной талон на проезд к месту лечения. 
Физическое присутствие человека потребуется 
лишь на одном этапе — получения. 

Другие полезные опции «Социального 
навигатора» — возможность заказать соци-
альное такси или оперативно получить услу-
гу сурдопереводчика. В будущем через при-
ложение можно будет отследить очередь на 
санаторно-курортное лечение по страховке, 
получить электронный талон на бесплатный 
проезд, рассчитать размер компенсации за са-
мостоятельную покупку средств технической 
реабилитации. Кроме того, предполагается, что 
интерфейс приложения адаптируют для людей со 
слабым зрением.

Как рассказал Андрей Кигим, недавно Фонд 
социального страхования начал сотрудничать 
с компанией «Яндекс», и совсем скоро у поль-
зователей мобильного сервиса «Социальный 
навигатор» появится возможность задавать во-
просы уже полюбившейся россиянам «Алисе». 
Чтобы воспользоваться голосовым социальным 
помощником «Алиса», нужно задать вопрос: «За-
пусти навык «Помощник ФСС»». После этого 
на экране смартфона появится основное меню 
из трех пунктов: «Расскажи об услугах фонда», 
«Электронный больничный лист» и «Средства 
реабилитации». Голосовой помощник тоже пока 
работает в тестовом режиме. Позже с его помо-
щью можно будет узнать, как получить необхо-
димое средство реабилитации, какие документы 
для этого нужны, как оформить электронный 
больничный. Сервис также позволит авторизо-
ваться в системе и посмотреть свои последние 
листки нетрудоспособности, узнать о записи 
на прием к врачу. «Социальный голосовой по-
мощник» в первую очередь станет незаменимым 
для людей с ограниченными возможностями, 
отмечают в ФСС.

Пока еще и мобильное приложение, и голо-
совой помощник работают в тестовом режиме. 
Однако, согласно планам, в самое ближайшее 
время оба сервиса окажутся в распоряжении 
всех тех, кому они интересны.

В ходе встречи губернатор Петербурга Геор-
гий Полтавченко отметил, что эти проекты по-
зволят существенно повысить качество оказания 

государственных услуг в городе: «Цифровизация 
экономики и городской среды развивается бы-
стрыми темпами, и за последнее время сдела-
но многое, чтобы новейшие технологии стали 
неотъемлемой частью жизни петербуржцев. Я 
считаю, что реализация этого проекта не только 
повысит информированность горожан о соци-
альных услугах, но и даст толчок к разработке 
других цифровых сервисов, повысит качество 
предоставляемых государственных услуг».

Между прочим, сегодня Cанкт-Петербург-
ское региональное отделение ФСС входит в 
тройку крупнейших в России и управляет консо-
лидированным бюджетом более 48 млрд рублей. 
Получателями услуг фонда сегодня являются 
более 3 млн петербуржцев. На учете в Петербурге 
состоит более 340 тысяч организаций. Как заявил 
Андрей Кигим, в фонде видят поддержку со сто-
роны властей Санкт-Петербурга: «Это касается 
нашей работы и с беременными мамочками, и с 
больничными листами, и с инвалидами». 

Кроме того, как рассказал Андрей Кигим, 
в наши дни у фонда появилась возможность 
вывести целый ряд сервисов в мобильный теле-
фон. Например, в планах с помощью мобильного 
приложения сделать второй шаг в программе 
«Доступная среда». «То есть от программы «До-
ступная среда» перейти к программе «Доступная 
электронная среда», — заявил Андрей Кигим. Г-н 
Полтавченко внес свое рацпредложение: «Надо 
бы в навигатор интегрировать и метро, и другие 
виды транспорта. Чтобы была информация по 
всем вариантам, как добраться».

Остается добавить, что работа «Социального 
навигатора» на территории города и Ленобласти 
должна начаться в полном объеме в 2019 году.

«Социальный навигатор» — это бес-
платное приложение, его можно 
скачать с сайта http://sn.fss.ru/ и 
установить на смартфон. На дан-

ный момент оно доступно для мобильной 
операционной системы Android версии 4.4 
и выше.

ЖИТЕЛЯМ СЕВЕРНОЙ СТОЛИЦЫ 
ПОМОЖЕТ СОЦИАЛЬНЫЙ НАВИГАТОР

Теперь получать выплаты и пособия помогут электронные сервисы 

Импорт дорожает  
из-за слабого рубля
Колебания курса рубля могут привести к 

определенному росту цен на товары с импорт-
ными составляющими, но он не будет катастро-
фическим, заявил глава Счетной палаты, экс-
министр финансов РФ Алексей Кудрин. По его 
словам, обычно наши граждане реагируют на 
подорожание зарубежных товаров длительного 
пользования уменьшением покупок. «России 
нужно увеличить долю расчетов в национальной 
валюте (при экспорте и импорте), однако делать 
это нужно постепенно, так как это приведет к 
дополнительным издержкам для компаний и к 
уменьшению прибыли», — отметил глава СП.

Арендодатели жилья 
забыли про скидки
В начале сентября ставки аренды жи-

лья показали заметный рост. Собственники 
квартир отреагировали на это изменением 
модели поведения. Теперь жильцам с детьми 
и животными труднее снять жилье. Кроме того, 
владельцы недвижимости неохотно торгуются 
и снижают арендную плату. Ставки аренды 

однокомнатных квартир выросли в 28 из 37 
крупнейших городов, свидетельствуют данные 
ЦИАН. Сегодня за «однушку» собственники 
просят в Москве в среднем 32,4 тыс. рублей 
в месяц. Рост арендных ставок подстегивает 
уверенность собственников квартир. Тем более 
что ликвидные объекты (в хорошем состоянии 
и с удачной транспортной локацией) сдаются 
дорого и быстро. Также арендодатели стали 
скупиться на дисконт. 

   Сергей ДРОЗДОВ

С 1 сентября должно было состо-
яться повышение тарифов ОСАГО,  
однако нововведения отложены до 
лучших времен. ЦБ решил подстра-
ховаться и вынести инициативы на 
широкое обсуждение в Госдуме  
и Совете Федерации. 

В конце лета ЦБ планировал расширить та-
рифный коридор по ОСАГО на 20% в обе стороны 
(увеличение вилки базового тарифа для легко-
вого автомобиля физлица с нынешних 3,4–4,1 
тыс. до 2,7–4,9 тыс. руб.). Также регулятор на-
меревался увеличить с пяти до 50 градаций диа-
пазон коэффициента возраста и стажа (КВС) и 
реформировать коэффициент бонус-малус (КБМ, 
учитывает аварийность водителя), привязав его 
не к договору, а к водителю, и зафиксировав 
его значение на год. Но изменения отложили на 
неопределенный период. 

Как считают эксперты, это произошло из-за 
высокой социальной напряженности в стране: 
пенсионная реформа, повышение НДС, уве-
личение налогов и акцизов на топливо, наме-
ченное на 1 января, вызвали ожидаемую волну 
недовольства граждан. Недавно Банк России 
обратил внимание и на то, что в начале года у 
страховщиков снизился уровень выплат. В итоге 
на текущий момент достоверной информации 

о начале действия либо о пересмотре новых 
тарифов ни у кого нет. Зато есть ряд других из-
менений, коснувшихся автогражданки. 

4 сентября вступило в силу обновленное 
Указание ЦБ по электронным полисам ОСАГО 
№4723-У, которое стало настоящей неожидан-
ностью для участников рынка. Основное изме-
нение, прописанное в документе, коснулось так 
называемой временной франшизы в электронном 
ОСАГО.  

Согласно документу, временная франшиза 
устанавливается по началу действия договора. 
То есть если заключается договор, например, 
первого октября, то начало его действия будет 
не ранее пятого числа того же месяца: «После 
осуществления доступа к сайту страховщика в 
соответствии с настоящим Указанием страхо-
вателю — физическому лицу предоставляется 
возможность заполнения заявления о заклю-
чении договора. Заявление, заполняемое на 
сайте страховщика, должно содержать сведения 
в объеме, предусмотренном для заявления, 
составляемого на бумажном носителе, с ука-
занием даты начала срока действия договора, 
наступающей не ранее чем через три дня по-
сле дня направления заявления страховщику, а 
также сведения об адресе электронной почты, 
на который будет направлен страховой полис в 
случае заключения договора». 

Получается, что благодаря такой формули-
ровке, три дня де-юре превращаются в пять. До-
пустим, вы заполняете заявление в понедельник, 

далее — упомянутые «три дня после» — это втор-
ник, среда и четверг. А срок действия начинается 
после этих трех дней — не ранее пятницы. Почему 
это так важно? Дело в том,  что если автовладелец 
заранее не отследит срок окончания страховки, 
то он будет ездить на незастрахованном авто. 
Либо можно заключить договор ОСАГО в виде 
обычного, «бумажного» полиса — в офисах стра-
ховых компаний. Вот он  вступит в силу ранее, 
чем на пятый день. 

Это правило было введено не просто так — 
оно поможет бороться с водителями, которые 
спокойно ездят вообще без полиса, а в случае 
ДТП сразу его оформляют, прямо с телефона. 
«Число незастрахованных по ОСАГО изо дня 
в день увеличивается. Это связано как с под-
дельными полисами, так и вообще с их отсут-
ствием. Это в свою очередь очень мешает росту 
Европротокола (по которому подняли лимит до 
100 тыс.), так как человек никогда не знает, за-
страхован ли виновник аварии», — рассказал 
руководитель управления методологии обяза-
тельных видов страхования «АльфаСтрахование» 
Денис Макаров. 

Правда, участники рынка уверены, что по-
лучившиеся «пять дней» — это все же случайная 
ошибка, изначально планировался срок в три дня, 
но опубликованная формулировка в Указании ЦБ 
внесла свои коррективы.  

Другое новшество, которое пока еще рабо-
тает в экспериментальном режиме — автофик-
сация отсутствия ОСАГО. Российский союз ав-
тостраховщиков объявил о том, что с 1 сентября 
2018 года камеры могут оштрафовать водителя 
за отсутствие автогражданки. Правда, пока экс-
перимент запущен только в Москве, но в случае 
успешного тестирования распространится и по 
регионам.  

Получается, если у автовладельца нет по-
лиса ОСАГО или он просрочен, то он получит 
штраф в размере 800 рублей. На него также дей-
ствует скидка в 50 процентов в течение первых 
20 дней со дня вынесения постановления. А если 
письмо с камеры пришло позже, то срок можно 
даже восстановить — постановление об этом 
вынес Конституционный суд РФ в декабре 2017 
года. Кстати, повторности нарушения у этого 
штрафа нет, как не предусмотрено и эвакуации 
на штрафстоянку. 

Для многих водителей в этом смысле оста-
ется не выясненным вопрос права 10-дневной 
езды без страховки на новом авто. В официаль-
ных источниках не прописано, будут ли камеры 
автофиксации распознавать только что куплен-
ную  машину. Вероятно, обжаловать такой штраф 

с камеры необходимо уже после его вынесения. 
Основанием для обжалования послужит договор 
купли-продажи автомобиля. 

Есть и другие изменения, касающиеся 
ОСАГО, пусть и не столь значимые для каждого 
водителя. Одно из них — ЦБ прописал работу си-
стемы гарантированного заключения электрон-
ного ОСАГО (Е-Гарант), которая на самом деле 
существует больше года. Кроме того, теперь 
есть ограничения для регистрации на сайтах 
страховых компаний: один личный кабинет стра-
хователя можно зарегистрировать только на один 
номер телефона, хотя при этом через него можно 
заключать договоры на все машины, у которых 
владелец номера является собственником либо 
допущен к управлению. 

Далее — автовладелец теперь должен 
успеть за три часа передать сканы документов 
для заключения договора ОСАГО, иначе по ис-
течении этого времени страховщик уведомит 
клиента о прекращении оформления полиса. 
Также изменился формат кода подтверждения, 
который приходит от страховой компании для 
регистрации на сайте: вместо десятков букв 
разных алфавитов, цифр и символов будет не 
более десяти знаков, причем среди них — только 
цифры или буквы латинского алфавита. 

В будущем страховые компании все же ждут 
и глобальных изменений, которые приведут к ли-
берализации тарифов. «Чтобы обеспечить права 
потребителей, нужна максимальная свобода 
действий. У страховщика должна быть возмож-
ность давать разным категориям граждан разные 
тарифы. Полная либерализация тарифов к 2020 
году — это абсолютно правильно», — уверены в 
компании «Ингосстрах». 

Понятно, что моментально прийти к либе-
рализации нереально, поэтому реформа будет 
поэтапной. Так, по мнению страховщиков, можно 
прийти к максимально персонифицированным 
тарифам. 

Ряд страховщиков предлагают и другие 
изменения, связанные с ОСАГО, однако будут 
ли они приняты к сведению — неизвестно. На-
пример, в некоторых регионах используется 
натуральное возмещение, то есть ремонт вместо 
денежной выплаты. «А нужен ли такой вариант 
конкретному автовладельцу — зависит от его 
авто, от региона, от предлагаемого сервиса. 
Если страховая компания предлагает ремонт 
на таком сервисе, которому сам автовладелец 
готов доверять, то, наверное, в этом есть смысл 
и для автовладельца», — полагает заместитель 
гендиректора «Либерти Страхование» Александр 
Потитов. 

   Николай ВАРДУЛЬ

Какие только вороны (черны-
ми лебедями их называть уже 
поздно) не кружат над российской 
экономикой! И замедление, и 
упавший урожай зерна, и недоста-
ток инноваций с цифровизацией, 
и, конечно, санкции. Рубль понуро 
переезжает с этажа на этаж, каж-
дый раз все ниже. Но, оказыва-
ется, «жить еще надежде до той 
поры, пока...». Дело, конечно, не 
в атлантах на ступенях Эрмитажа. 
Их роль для России сегодня ис-
полняют цены на нефть. 

Казалось бы, чем громче стреляют пуш-
ки торговой войны, тем ближе перспективы 
снижения темпов роста уже не только рос-
сийской, но и мировой экономики, а значит, 
рынки должны играть на понижение цен сы-
рьевых товаров, и в первую очередь нефти. 
Но рынок тем и хорош, что непредсказуем. 
Точнее, он движется, всегда реагируя сразу 
на множество факторов, и который из них 
выступит «коренником», заранее не всегда 
можно определить. 

Еще пару месяцев назад цены на нефть 
уверенно снижались, но вот уже три недели 
они растут. С середины августа нефтяные 
котировки на эталонные сорта Brent и WTI вы-
росли более чем на 10%, превысив $78 и $70 
за баррель соответственно. Почему? 

В события на рынке вмешалась, сегодня 
это модно, геополитика. Решающий фактор 
— сгущение санкционных туч над Ираном. 
Американские санкции уже анонсированы 
на 4 ноября, европейцы, хотя и заявляют о 
подготовке механизмов обхода вторичных 
американских санкций, которые могут быть 
наложены на сотрудничающие с Ираном ком-
пании, на деле покидают иранский рынок. 

Вашингтон требует от своих союзников пол-
ного отказа от импорта иранской нефти. 

В конце августа газета Wall Street Journal 
написала о сокращении экспорта нефти из 
Ирана, опережающем прогнозы. В сентябре 
ожидается дальнейшее падение экспорта еще 
на треть. Сокращение экспорта, начиная с мая, 
подтверждает и иранская статистика. 

Снижение поставок из Ирана, а также об-
вал добычи в Венесуэле, что является следстви-
ем общего плачевного состояния экономики 
этой латиноамериканской страны, привели к 
сокращению мировых запасов нефти. Согласно 
последнему отчету EIA (Управления энергети-
ческой информации США), в конце августа — 
начале сентября коммерческие запасы нефти 
в американских хранилищах снизились на 2,6 
млн баррелей, что стало неожиданностью для 
рынка. 

Следствие очевидно — рост цен. Бене-
фициары — поставщики, особенно те, кто 
компенсирует выпадающую долю иранской 
нефти, а это прежде всего Саудовская Аравия 
и Россия, к которым, конечно, присоединятся и 
другие страны ОПЕК. Тот самый случай, когда 
при формально выражаемой солидарности 
с Ираном как собратом по санкциям Россия 
может радоваться тому, что «у соседа корова 
сдохла». Отечественный Минфин отчитался: за 
январь–август 2018 года цена на нефть марки 
Urals, основной товар российского экспорта, 
выросла на 39,2% по сравнению с прошлым го-
дом и составила $69,73 за баррель. В августе же 
цена в среднем составляла $71,72 за баррель, 
в августе 2017 года она была на $20 ниже. Так 
что санкции санкциям — рознь. 

Иран может вернуться к идее отказа от 
продажи нефти за доллары в пользу, напри-
мер, евро. Если дело дойдет до практики, для 
России она точно будет любопытной. 

Пока нефть исправно пополняет бюджет. 
А вот с рублем хуже, его падение 6 сентября 
показало: приближение новых санкций пере-
вешивает сегодняшние бонусы цен на нефть. 

ЗВОНИТЕ: +7 (495) 660-21-11 доб. 291 или 298
ПИШИТЕ: opora@opora.ru «в Бюро защиты прав» / 
127473, г. Москва, Суворовская площадь, 
д. 1/52, корп. 2.

В реализации социально-просветительского проекта «Бюро защиты прав» 
используются средства государственной поддержки, выделенные в качестве 

гранта в соответствии с распоряжением Президента Российской Федерации от 
19.02.2018 № 32-рп, на основании проведенного конкурса Фондом-оператором 
президентских грантов по развитию гражданского общества.Ре
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БЕЗВОЗМЕЗДНАЯ ПОМОЩЬ МАЛОМУ И СРЕДНЕМУ БИЗНЕСУ
Ваши права нарушены органами власти? 
Обращайтесь в «ОПОРУ РОССИИ»!

 ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ 
 на сайте 



Неправильные 
церкви

Ход делу был дан в апреле этого года — 
после официального обращения президента 
Украины Петра Порошенко на имя предстоятеля 
Константинопольской православной церкви 
патриарха Варфоломея: «Как глава государства 
Украина, представляющий ее граждан — в том 
числе и тех, которые относятся к украинской 
православной общине, которые, благодаря Кре-
щению, полученному от Константинопольской 
Матери-Церкви 1030 лет тому назад, исповедуют 
православную христианскую веру, — прошу Вас 
предоставить Томос об автокефалии Право-
славной церкви в Украине».

Одновременно с аналогичной просьбой 
к Варфоломею обратились иерархи двух не-
канонических православных объединений — 
Украинской православной церкви Киевского 
патриархата (УПЦ КП) и Украинской автокефаль-
ной православной церкви (УАПЦ). В то же время 
руководство единственной канонической юрис-
дикции на Незалежной — Украинской право-
славной церкви Московского патриархата (УПЦ 
МП) — высказалось против автокефалии.

«Мы подтверждаем, что имеющийся ка-
нонический статус нашей Церкви в настоящее 
время является вполне достаточным для того, 
чтобы она плодотворно совершала свою миссию 
среди своего народа, — говорится в обращении 
епископата УПЦ МП к клиру и мирянам по случаю 
1030-летия Крещения Киевской Руси. — Попытки 
изменить этот статус приведут только к ограни-
чению прав и свобод, которыми наделена наша 
Церковь, имея права широкой автономии».

Собственно, именно позиция УПЦ МП и 
является главным аргументом Москвы в этом 
споре: каноническая юрисдикция независимо-
сти не просит, а «раскольники», мол, вообще не 
заслуживают внимания. Однако, по словам из-
вестного религиоведа, бывшего ответственного 
редактора «Журнала Московской Патриархии» 
Сергея Чапнина, заявления, прозвучавшие на 
недавнем синаксисе — Архиерейском соборе 
Константинопольской православной церкви, 
радикально поменяли расклад сил: «Самый 
серьезный итог синаксиса — это утверждение, 
вполне аргументированное, что в настоящее 
время на Украине нет ни одной юрисдикции, 
которая с точки зрения Константинополя могла 
бы претендовать на каноничность». 

Выступившие на синаксисе специалисты 
по каноническому праву озвучили следующую 
мысль: УПЦ МП тоже не может считаться канони-
ческой, поскольку не были выполнены условия, 
на которых Киевская митрополия в конце XVII 
века была переподчинена Московскому патри-
архату. «В частности, Константинополь обязал 
тогда киевского митрополита поминать имя 
константинопольского патриарха за каждым 
богослужением, — пояснил Чапнин. — А если 
младший епископ, в данном случае митропо-
лит Онуфрий, не поминает старшего, в данном 
случае патриарха Варфоломея, то он подлежит 
церковному суду и, значит, теряет свой канони-
ческий статус». 

До последнего времени считалось, что 
автокефалия может быть дана единственной 
канонической юрисдикции — остальные же 
должны сначала покаяться, а потом к ней при-
соединиться. Теперь же, продолжает Чапнин, 
возникла принципиально новая ситуация: «Кон-
стантинопольский патриарх может принимать 
фактически любые решения в отношении Украи-
ны для восстановления канонической церкви. У 
Константинополя нет никакой необходимости 
совещаться с другими поместными церквями. 
Решение о даровании автокефалии будет при-
нято Синодом. Остальные церкви просто по-
лучат уведомление, что Константинополь такое 
решение принял». 

Для справки: Священный синод Констан-
тинопольской православной церкви соберется 
17–21 октября этого года. У Чапнина, правда, нет 
полной уверенности, что судьбоносный томос 
— указ — будет издан именно в эти дни: «Для 
Константинополя важно принять аргументи-
рованное решение, объяснить его. Но если он 
посчитает, что месяца для объяснений вполне 
достаточно, значит, автокефалия будет провоз-
глашена уже на следующем заседание Синода». 
Эксперт, впрочем, не исключает, что процесс 
будет многоступенчатым: «Вполне возможно, 
что первым шагом будет воссоздание Киевской 
митрополии в составе Константинопольского 
патриархата».

Но оппонентам Константинополя его пози-
ция отнюдь не кажется убедительной. «В своей 
недавней речи на синаксисе патриарх Варфо-
ломей заявил, что Киевская митрополия не пе-
редавалась Москве законно, то есть, по сути, 
объявил Украину своей территорией, — заявил 
«МК» протоиерей Всеволод Чаплин. — При этом 
он откровенно лжет, утверждая, что Констан-
тинополь никогда не признавал каноничность 
Украинской православной церкви Московского 
патриархата. Константинопольские архиереи, 
включая патриарха, много раз служили вместе 
с духовенством этой церкви, а совместное слу-
жение — показатель канонического признания. 
Неоднократно делались также заявления о том, 
что именно эта церковь воспринимается как 
законная. Никаких особых протестов в связи 
с нахождением ее в юрисдикции Москвы не 
было несколько столетий. Почему они появились 
именно сейчас?»

В чем можно безусловно согласиться с от-
цом Всеволодом, так это в том, что юридическая 
чистота событий 330-летней давности — явно 
не главное, что беспокоит сегодня Константино-
поль. Это не цель, а средство достижения цели. 
Не нашлось бы здесь каких-либо «блох», констан-
тинопольские правоведы непременно отыскали 
бы их в другом месте. Но справедливости ради 
нужно сказать, что канонически безупречным 
процесс церковного воссоединении Украины с 
Россией и впрямь не был.

Дорогая передача
Строго говоря, когда-то и сама Русская 

православная церковь была не вполне кано-
ничной. Де-факто она обрела независимость 
в 1448 году, когда собор, созванный великим 
князем Василием, избрал без согласования с 
Константинополем нового главу митрополии. 
Де-юре же автокефалия была подтверждена 
матерью-церковью лишь почти полтора века 
спустя — в 1589 году. Но Московский патриархат 
был «международно признан» в существовавших 
на тот момент границах Русского царства — 
Украина еще век оставалась вне юрисдикции 
Русской церкви. 

Даже после воссоединения Украины с 
Россией в 1654 году, а точнее — после пере-
хода под протекторат русского царя террито-
рии Войска Запорожского, земли, вошедшие в 
состав Московского царства, в течение более 
трех десятилетий продолжали находиться под 
омофором константинопольского патриарха. 
Ситуация изменилась в 1685 году, когда Москва 
решила поставить на пустовавшую на тот мо-
мент митрополичью кафедру своего человека 
— не испросив разрешения у Константинополя. 
Формально нового предстоятеля Киевской ми-
трополии избрали на специально созванном для 
этого соборе, но фактически это была спецопе-
рация властей: по свидетельству современников, 
духовных чинов на том собрании было намного 
меньше, чем светских. 

«После начала соборных заседаний выяс-
нилось, что духовенство отнюдь не горит жела-
нием «оставити Константинопольского престола 
бывшее послушание, чрез что аки в растерзании 

ума обреталися многие», — пишет историк и бо-
гослов, проректор Киевской духовной академии 
(относится к УПЦ МП) Владимир Бурега. — Но, 
несмотря на оппозицию со стороны духовен-
ства, по настоянию гетмана Самойловича собор 
все же избрал на Киевский престол Гедеона 
Святополка-Четвертинского». Выборы прошли в 
июле 1685 года, а в ноябре патриарх Московский 
и всея Руси Иоаким рукоположил Гедеона в сан 
киевского митрополита и принял от него присягу 
на верность Русской церкви.

«Таким образом, переход киевского ми-
трополита в юрисдикцию Москвы фактически 
состоялся, — отмечает Бурега. — Однако с кано-
нической точки зрения этот акт не мог считаться 
легитимным без его одобрения (пусть и задним 
числом) со стороны константинопольского па-
триарха». Поэтому в конце 1685 года из Москвы 
в Стамбул была направлена дипломатическая 
миссия во главе с подьячим Посольского при-
каза Никитой Алексеевым.

Переговоры начались весной 1686-го. Дело 
оказалось очень непростым. Вначале послы 
встретились с авторитетным и влиятельным 
предстоятелем Иерусалимской православной 
церкви патриархом Досифеем, который, несмо-
тря на статус, большую часть времени проводил 
в столице Османской империи. В Москве Доси-
фея считали союзником, однако он совершенно 
не оправдал связанных с ним лоббистских на-
дежд. В «Истории России с древнейших времен» 
Сергея Соловьева это рандеву описано следую-
щим образом: «Досифей начал прямо с того, 
что не будет советовать константинопольскому 
патриарху отказываться от киевской митрополии 
в пользу патриарха московского, потому что 
подобные поступки запрещены в правилах св. 
отец». Досифея возмутила бесцеремонность 
Москвы, утвердившей киевского митрополита 
явочным порядком: «Прислали просить благо-
словения, когда уж поставили! Это восточной 
церкви разделение».

К счастью для царских дипломатов, миссия 
пришлась на крайне удачное для нее время. 
Османская империя была под ударом, да еще 
под каким! Шел третий год того, что позднее 
войдет в историю как Великая турецкая война: 
противостояния между османами и союзом 
христианских европейских государств — Свя-
щенной лигой. Христиане наступали, войска сул-
тана терпели одно поражение за другим. Очень 
скоро, в том же 1686 году, к Священной лиге при-
соединится и Русское царство, но еще весной 
Стамбул не терял надежду удержать Москву от 
вступления в войну на стороне своих недругов. 
А то и привлечь на свою сторону. И готов был 
пойти на многое, чтобы ублажить потенциально-
го союзника. Другим важным обстоятельством 
было то, что православные патриархаты, рас-
положенные на территории Османской империи, 
находились под жестким контролем турецких 
властей. Достаточно сказать, что общаться с 
посланцами из Москвы предстоятели церквей 
могли лишь с дозволения Порты.

В общем, когда после предварительного 
зондажа стало ясно, что договориться с цер-
ковным начальством не получится, Алексеев 
пошел другим, более верным путем — об-
ратился к визирю, первому министру. И дело 
тотчас сладилось. «Визирь обещал призвать 
к себе патриарха и приказать ему исполнить 
царскую волю, — писал Соловьев. — Алексеев 
отправился с этими вестями к Досифею и на-
шел в нем совершенную перемену. «Я, — сказал 
патриарх, — приискал в правилах, что вольно 
всякому архиерею отпустить из своей епар-
хии к другому архиерею». Не стал артачиться 
и константинопольский патриарх Дионисий, 
пообещавший Алексееву «во всем исполнить 
царскую волю».

Дело было окончательно решено в июне 
1686 года: Архиерейский собор Константино-
польской церкви утвердил томос, согласно ко-
торому Киевская митрополия переходила под 

омофор предстоятеля Русской церкви. Несмотря 
на то что причины покладистости архиереев 
были весьма далеки от богословия (сегодня 
это назвали бы подключением административ-
ного ресурса), царский посол не поскупился 
на подарки. Дионисий, повествует Соловьев, 
получил «200 золотых и три сорока соболей; 
Досифею иерусалимскому дано было также 
200 золотых». Но у Дионисия хватило совести 
просить «прислать жалованье и всем архие-
реям, подписавшимся на грамоте об уступке 
киевской митрополии, по примеру царя Фео-
дора Иоанновича, который прислал жалованье 
всем архиереям, подписавшимся на грамоте об 
установлении московского патриаршества». Об 
ответе ничего не сообщается, но, судя по всему, 
Москве пришлось согласиться: со столь «прин-
ципиальных» пастырей сталось бы и передумать, 
отозвать подписи. 

Пересмотра дела удалось избежать, но 
сегодня очевидно, что Москва все-таки пере-
платила за «открепительное удостоверение». 
Отказ от Украины был облечен хитрыми греками 
в, мягко говоря, неоднозначную форму, допу-
скающую самые разные толкования. И понятно, 
что близкие и/или симпатизирующие Константи-
нополю богословы толкуют древние грамоты не 
в пользу Москвы. Вот, например, мнение доктора 
богословия, научного сотрудника Византийской 
библиотеки (Коллеж де Франс, Париж) Констан-
тина Ветошникова: «Очевидно, что речь идет 
только о разрешении рукополагать митрополита 
Киевского, а не о полной уступке юрисдикции. 
Нет никакого упоминания о подчинении ми-
трополита патриарху Московскому, но только 
о его признании в качестве «духовного отца». 
Акт передачи богослов называет «концессией», 
вызванной «политической ситуацией в регионе» 
и имеющей временный характер.

Кроме того, Ветошников указывает на три 
условия, которыми сопровождалась переуступка 
прав: 1) избрание митрополита собранием клира 
и мирян Киевской митрополии; 2) поминовение 
во время богослужений как вселенского, то есть 
Константинопольского, так и Московского па-
триарха, причем Константинопольский должен 
поминаться первым; 3) сохранение всех при-
вилегий митрополита Киевского. «Ни одно из 
условий этой передачи не было соблюдено Рус-
ской церковью, — констатирует богослов. — Вы-
боры митрополита перешли в руки Российского 
синода, поминовение Вселенского патриарха 

прекратилось, и привилегии митрополита были 
упразднены, даже сама митрополия перестала 
существовать как церковная единица».

Многие привилегии, правда, со временем 
вернулись. Но полномочия митрополита все 
равно существенно сокращены по сравнению 
с состоянием 330-летней давности, считает 
Ветошников. Да и титул уже не столь громок: 
«Ему запретили именоваться экзархом Все-
ленского престола и всея Руси. А титул — это 
его законная привилегия». Ну а о поминовении 
вселенского патриарха и говорить нечего: как 
не было, так и нет. 

Раскол, еще раскол
Именно эти доводы и положены в основание 

последних решений Константинополя. «В 1686 
году наш предшественник, патриарх Дионисий 
IV, под действием значительного политического 
давления и при ужасных обстоятельствах, стре-
мясь мира в поместной церкви, предоставил 
Москве разрешение на посвящение киевского 
митрополита с обязательным условием, что 
каждый митрополит киевский вспоминать имя 
Вселенского патриарха как свое церковное на-
чальство, — заявил в своей речи на сентябрьском 
синаксисе патриарх Варфоломей. — Ни один 
другой акт, который менял бы каноническое 
состояние Киева, никогда не принимался, так 
же, как никогда не пересматривалось условие 
поминать Константинополь. И, конечно же, мать-
церковь не вносила таких изменений, согласно 
которым Киев полностью передавался бы Рос-
сии». Да, долгое время Вселенский патриар-
хат сквозь пальцы смотрел на «неканоническое 
вмешательство Москвы в дела Киева», признал 
Варфоломей. Но прежняя терпимость «не леги-
тимирует нарушения».

Ответная реакция Московского патриарха-
та чем-то напоминает возражения российских 
чиновников на обвинения Британии в отрав-
лении Скрипалей: очень много эмоций и мало 
контраргументов. Сергей Чапнин объясняет это 
тем, что в сфере церковного права Константи-
нополь и Москва находятся в разных весовых 
категориях: «Для Константинополя трактовка 
канонов — гораздо более привычное дело, чем 
для Москвы. К сожалению, в Московском патри-
архате серьезных специалистов по церковному 
праву нет».

Зато эмоции, что называется, зашкаливают. 
«Константинопольская сторона поступила, с 
нашей точки зрения, подло и вероломно, — за-
являет председатель отдела внешних церковных 
связей Московского патриархата митрополит 
Иларион. — Если Константинополь доведет до 
конца свой коварный план предоставления ав-
токефалии, это будет означать, что автокефалию 
получит какая-то группа раскольников. Мы в 
Русской церкви, конечно, эту автокефалию не 
признаем. И у нас не будет иного выхода, кроме 
как разорвать общение с Константинополем».

Но разрыв разрыву рознь. В принципе это 
далеко не первый конфликт между Москвой и 
Константинополем такого рода. Весьма похожий 
случился, например, 22 года назад: 22 февраля 
1996 года Священный синод Константинополь-
ского патриархата в дополнение к уже суще-
ствовавшей Эстонской православной церкви 
Московского патриархата (ЭПЦ МП) учредил 
Эстонскую апостольскую православную церковь 
(ЭАПЦ) под своей юрисдикцией. В ответ Священ-
ный синод РПЦ приостановил евхаристическое 
общение — то есть возможность совместного 
служения литургии священниками различных 
церквей — с Константинопольской церковью.

Однако после напряженных переговоров 
в том же, 1996 году стороны достигли вполне 
разумного компромисса: Москва и Констан-
тинополь признали возможность временного 
параллельного сосуществования на территории 
Эстонии сразу двух церковных юрисдикций. 
Евхаристическое общение было восстановлено. 
Приходам же была дана полная свобода выбора. 
Но цена вопроса в том случае была не слишком 
большой. Обе эстонские православные церкви 
окормляют сегодня в совокупности чуть более 
ста тысяч православных верующих, при этом в 

ЭАПЦ перешли всего около семи тысяч прихожан 
— в основном это этнические эстонцы. 

Ставки в украинской игре несравнимо выше: 
на УЦП МП приходится третья часть приходов 
Русской православной церкви. Посему эта «вой-
на за веру» обещает быть намного более ожесто-
ченной, чем все предыдущие территориальные 
конфликты, пережитые РПЦ. Тот же митрополит 
Иларион допускает, что предрекаемый им рас-
кол вселенского православия будет сравним по 
масштабам с Великой схизмой — разделением 
христианства на западную, католическую, и вос-
точную, православную версии. Напомним, что 
тогда, в начале второго тысячелетия христиан-
ской эры, Рим и Константинополь предали друг 
друга анафеме — отлучению от церкви.

Но консервативное крыло в РПЦ такая пер-
спектива не только не пугает, а напротив, бодрит. 
«Раскола боятся только те, кто хотел бы всем по-
нравиться, войти в церковную историю с одними 
достижениями, без конфликтов, — рассуждает 
Всеволод Чаплин. — Конфликт не всегда плох. 
Нам в ответ нужно не дипломатничать, а ставить 
вопросы с той же решительностью, с которой это 
делает Константинопольский патриархат. Еще 
со времен так называемого Критского собора я 
и многие мои соратники стали говорить о том, 
что в своем желании выглядеть прогрессивным, 
нравиться западным элитам Константинополь 
идет по пути крайнего модернизма, отхода от 
истинной веры. И недавно это получило новое 
подтверждение: только что принято решение, 
отменяющее древнейшие каноны, — решение 
о возможности второго брака для духовенства. 
Поэтому самое время поставить вопрос о чисто-
те веры, о том, православен ли, каноничен ли сам 
Константинопольский патриархат».

По мнению отца Всеволода, руководство 
Константинопольской церкви вполне заслу-
живает высшей меры церковного наказания: 
«Анафема будет более чем уместной. И не только, 
подчеркиваю, в связи с попранием духа и устоев 
межцерковных отношений через «автокефальный 
проект», но и в связи с тем крайним богословским 
модернизмом Константинополя, который уже 
привел к переписыванию канонов и пересмотру 
основ вероучения».

Опасения, что результатом этой напори-
стости станет обособление РПЦ от остального 
православного мира, Чаплин решительно от-
метает: «Самое главное — от Бога не изоли-
роваться. Человеческие разделения, если они 
связаны с главным вопросом — с вопросом об 
истине, не так страшны. В истории церкви их 
было много». К тому же страхи, уверен Чаплин, 
сильно преувеличены. По его мнению, в случае 
разделения на стороне Русской церкви окажутся 
большая часть православного славянского мира, 
Грузия и значительная часть разбросанной по 
миру православной диаспоры. Константинополь 
же может рассчитывать на поддержку Румынской 
церкви и церквей, возглавляемых этническими 
греками. «Но и в греческом мире, — указывает 
протоиерей, — очень много людей, недовольных 
Фанаром (район Стамбула, где расположена 
резиденция константинопольского патриарха. — 
«МК»), критикующих его за модернизм». Чаплин 
не исключает даже, что Варфоломей столкнется 

в итоге с бунтом в собственных рядах, и «в Кон-
стантинополе появится новый патриарх».

Совершено иной точки зрения на расклад 
сил в православном мире придерживается Сергей 
Чапнин: «Понятно, что этнически греческие церкви, 
безусловно, встанут на сторону Константинополя. 
Славянские же церкви, скорее всего, займут ней-
тральную позицию. То есть если Русская право-
славная церковь решится пойти на обострение 
конфликта, она рискует оказаться в одиночестве, 
а затем и в изоляции. Я не вижу серьезных ры-
чагов воздействия в ее арсенале. Московский 
патриархат совершил огромную ошибку, отказав-
шись участвовать в 2016 году в Критском соборе. 
Этот отказ стал важным сигналом для остальных 
церквей: РПЦ не готова к конструктивному диа-
логу — действует жестко, ставит ультиматумы, не 
включается в переговорный процесс. И в итоге это 
крайне ослабило позиции патриарха Кирилла в 
ситуации с Украиной».

Украинский выбор
Но все же самый главный вопрос: чью сто-

рону в этой во всех смыслах исторической битве 
займут православные верующие на самой Украи-
не? Социология неутешительна для Москвы. Со-
гласно результатам исследования, проведенного 
весной этого года Центром Разумкова — одной 
из ведущих украинских социологических служб, 
42,6 процента православных украинцев относят 
себя к Украинской православной церкви Киев-
ского патриархата и лишь 19,1 — к УПЦ МП. На 
долю Украинской автономной православной 
церкви приходится 0,4 процента верующих, 
остальные называют себя «просто православ-
ными» (34,8 процента) либо вообще не знают, 
куда себя отнести (2,8).

Для сравнения: пять лет назад, в 2013 году, 
к Киевскому патриархату себя причисляли 25,9 
процента православных украинцев, к Москов-
скому — 27,7; восемь лет назад, в 2010 году, 
— соответственно 22,1 и 34,5. Динамика, как 
говорится, налицо.

Впрочем, Сергей Чапнин призывает с осто-
рожностью относиться к этим цифрам: «Вполне 
может быть, что это попытка манипуляции. Вы-
дача желаемого за действительное». Тем не ме-
нее общая тенденция, по его словам, очевидна: 
«Число приверженцев Московского патриархата 
сокращается, а Киевского, который, собственно, 
и олицетворяет собой сегодня независимую 
национальную церковь, растет. И если возник-
нет легитимная, каноническая автокефальная 
церковь, то я абсолютно уверен, что в ней будет 
большинство украинцев».

В пользу этого сценария говорит и усили-
вающееся брожение умов в епископате УПЦ 
МП. Интересная деталь: обращение к констан-
тинопольскому патриарху с просьбой об авто-
кефалии подписали не только «раскольники» 
— иерархи неканонических церквей, но и 10 
архиереев «украинского филиала» РПЦ. Одним 
из лидеров проукраинского крыла в УПЦ МП 
считается митрополит Переяслав-Хмельницкий 
и Вишневский Александр (Драбинко). В мае 
этого года митрополит Александр опубликовал 
программную статью «Украинская автокефалия 
как нравственный вызов», которую можно на-
звать манифестом поборников независимости 
Украинской православной церкви.

Вот некоторые избранные места из этого 
весьма показательного трактата: «Пребывание 
православной церкви в юрисдикции Москвы при-
вело к тому, что последняя стала использовать 
церковные структуры в качестве инструмента 
своего политического влияния… «С кем ты? Со 
своим народом или с церковью государства-
агрессора?» Нравится нам, иерархам УПЦ, это 
или нет, но именно такой вопрос иногда молча, 
а иногда вслух задают нам смотрящие на со-
временные церковные проблемы миллионы 
наших соотечественников… Напав на Украину 
и аннексировав часть ее территории, некогда 
«старший брат» нарушил не только земные, но 
и вечные божественные законы».

И это, напомним, пишет не какой-то 
«раскольник-филаретовец», а епископ Москов-
ского патриархата. И на языке у него, похоже, 
то, что на уме у очень многих его коллег и их 
прихожан. «Важно не обманывать себя, — ка-
тегоричен богослов и публицист, протодиакон 
РПЦ Андрей Кураев. — То, что большинство 
православных приходов на Украине на бумаге 
едины с Московской патриархией, это не знак их 
любви к Москве, а знак их нежелания зависнуть 
в каноническом вакууме. Они просто не хотят 
быть изгоями в христианском православном 
мире. Если им будет предложена канонически 
приемлемая альтернатива ухода из Москов-
ской патриархии, исход будет мгновенным и 
массовым». 

Словом, при такой диспозиции избежать 
фиаско было бы для Москвы настоящим чудом. 
По мнению Сергея Чапнина, руководству РПЦ 
придется выбирать: или оно идет на компромисс 
и получит возможность сохранить хотя бы часть 
своих приходов на Украине, или теряет здесь 
абсолютно все. «Подозреваю, что пусть и по-
сле большого скандала, но патриархаты между 
собой договорятся, — прогнозирует Чапнин. — 
Вряд ли в этой сложной многофакторной ситуа-
ции может быть оправдана жесткая позиция». 

Тем не менее чем бы ни кончился для РПЦ 
этот конфликт — большими или малыми по-
терями, это приведет к изменению характера 
и самопонимания Церкви, убежден эксперт: 
«Долгое время казалось, что, несмотря на рас-
пад СССР, РПЦ сохранит единство, останется в 
канонических границах ХХ века. Но сейчас уже 
очевидно, что исторические процессы в церкви 
и в государстве идут с разной скоростью: в го-
сударстве — быстрее, в церкви — медленнее. С 
утратой Украины Церковь неминуемо потеряет 
свой имперский характер».

Не исключено, что изменения затронут и 
руководство РПЦ. «Из Москвы доходят слухи, 
что якобы Кремль поставил фактически ульти-
матум перед патриархом Кириллом: если он 
проигрывает Украину, то должен уйти», — со-
общил на днях глава информационного управ-
ления самостийного Киевского патриархата 
архиепископ Евстратий (Зоря). Согласно тому 
же источнику, замена уже готова: Кремль ста-
вит на митрополита Псковского и Порховского 
Тихона (Шевкунова), который, мол, «абсолютно 
вписывается, в отличие от Кирилла, в путинскую 
парадигму».

Московские собеседники обозревателя 
«МК» не подтверждают эту информацию. Но 
согласны с тем, что украинский кризис, мягко 
говоря, не укрепляет политические позиции 
предстоятеля РПЦ. «Несомненно, что вина за 
потерю Украины ляжет на патриарха Кирил-
ла, — говорит Сергей Чапнин. — И это станет 
сильным ударом по его авторитету и репутации. 
Как мы знаем, 1 февраля 2019 года патриархия 
готовится торжественно отметить десятилетие 
интронизации Кирилла. Но весьма вероятно, 
что будет не радостная, а печальная годовщи-
на. Потеря Украины будет восприниматься как 
главный итог этого десятилетия».

Всеволод Чаплин также предрекает патриар-
ху нелегкие времена: «Его нынешнее положение 
формально выглядит незыблемым. Но я не первый 
год говорю о том, что нынешняя система церков-
ного управления подрывает сама себя, и это про-
является во все большом количестве кризисов». 
Нынешний кризис Чаплин называет «моментом 
истины» для Кирилла. Если патриарх «откажется от 
примиренчества со злом, обратится к верующему 
народу Украины, призовет его к сопротивлению 
церковной аннексии», то люди будут воспринимать 
его «как человека, стоящего за истину». Если 
же патриарх станет на путь компромиссов, «это 
приведет к самому глубокому разочарованию 
огромного количества людей».

Как видим, аргументы в пользу «тропы во-
йны» вполне убедительны. «Капитулянтство», 
к гадалке не ходи, станет поводом для атаки 
на патриарха со стороны внутрицерковной оп-
позиции. Остается надеяться, что в пылу сра-
жения за истинное христианство святые отцы 
не позабудут о самом Христе. Для которого, 
как известно, нет ни эллина, ни иудея, ни даже 
великороссов с малороссами. 

Андрей КАМАКИН.

“Московский коМсоМолец”    
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Встреча патриархов 
Кирилла и Варфоломея. 

Стамбул, 31 августа 
2018 года.

Официальная резиденция 
Константинопольского 
патриарха — собор 
Святого Георгия, 
расположенный в 
стамбульском районе 
Фанар. 

Митрополит Киевский, Галицкий 
и Малыя России Гедеон 
(Четвертинский) — первый 
предстоятель Украинской церкви  
в составе Московского патриархата.

Заседание синаксиса, архиерейского 
собора Константинопольской православной 
церкви. Стамбул, 1 сентября 2018 года. 

Митрополит Киевский и 
всея Украины Онуфрий, 
глава Украинской 
православной 
церкви Московского 
патриархата.



Бурные события  после об-
народования результатов 
федеральных парламент-

ских выборов в конце 2011 года стали для 
российской власти полной неожиданностью 
— своего рода ледяным душем или даже 
ударом электрического тока. Про результаты 
региональных выборов осени 2018 года мож-
но сказать нечто прямо противоположное. 
Опираясь даже не на то, что именно мне 
говорили высокопоставленные чиновники 
до и после выборов, а на то, как они мне это 
говорили, я сделал для себя вывод: итоги 
выборов почти полностью совпали с ожи-
даниями Кремля. Естественно, в глубине 
души главные помощники главы государства 
хотели бы совсем иных результатов — в духе 
эйфории первых дней после повторного «по-
коренья Крыма». Но в Кремле сидят реали-
сты, которые четко понимают: на фоне пред-
стоящего повышения пенсионного возраста 
о прежних показателях популярности власти 
можно смело забыть. 

Рядом с позитивной для власти и для 
самоощущения общества «патриотической» 
политической повесткой в стране уже воз-
никла и оформилась не очень комфортная 
для власти и откровенно негативная для 
самоощущения населения социальная по-
литическая повестка — так выглядит первый 
главный итог региональных выборов осени 
2018 года. Граждане РФ по-прежнему ис-
пытывают позитивные чувства от осознания 
того, что Крым теперь принадлежит России. 
Граждане РФ в своей массе по-прежнему 
готовы «сплотиться вокруг флага» — под-
держать Путина в противостоянии с Амери-
кой, которая стремится поставить Россию на 
колени. Но «жить одним Крымом и противо-
стоянием с Америкой» граждане РФ больше 
не готовы. В стране растет психологическая 
усталость от доминирования внешнеполити-
ческих тем в общественной жизни. А когда 
психологическая усталость накладывается 
на тревогу по поводу состояния дел в эконо-
мике и недовольство пенсионной реформой, 
некоторое ослабление позиций вертикали 
власти становится единственной законо-
мерной тенденцией.

Не менее закономерен и второй главный 
итог региональных выборов-2018 — обще-
ственный запрос на обновление. «Запрос 
на политическое обновление нарастает в 
России уже как минимум два года, — заявил 
мне политолог Аббас Галлямов. — Но одно-
временно в стране никуда не исчез и запрос 
на сохранение политической стабильности. 
Люди хотят иметь и то и другое. Они жаждут 
перемен, но при этом боятся, чтобы не ста-
ло хуже». Возникает ситуация «единства и 
борьбы противоположностей»: запрос на со-
хранение стабильности и запрос на перемены 
одновременно и конкурируют друг с другом, 

и существуют в своеобразном симбиозе. 
Иногда — как, например, на президентских 
выборах этой весной — верх берет запрос 
на стабильность. Иногда — как, например, 
на только что прошедших региональных вы-
борах — доминирующим оказывается запрос 
на обновление.

В дальнейшем, по моему мнению, все 
описанные выше тенденции будут только 
усиливаться. Кремль сохраняет и сохранит 
за собой «контрольный пакет акций» рос-
сийской политики. Более того: нынешний 
размер этого «пакета» показывает, насколько 
пребывавшая в состояния анабиоза россий-
ская оппозиция разучилась биться с властью 
в полную силу. Ни  привыкшая к имитации 
борьбы с Кремлем КП РФ, ни погрязший в 
мелких дрязгах с потенциальными сторон-
никами и союзниками Навальный не сумели 
оседлать волну массового недовольства 
предстоящим повышением пенсионного 
возраста. Ситуация, когда в преддверии 
непопулярных социальных реформ, партия 
власти набирает в сумме больше 60% голо-
сов — это на самом деле показатель полной  
профессиональной непригодности наших 
оппозиционных «вождей».

Другое дело, что в силу абсолютно объ-
ективных причин объем трудностей, с кото-
рыми в предстоящие годы неизбежно при-
дется столкнуться действующей российской 
власти, будет только нарастать. Современная 
российская политическая атмосфера прони-
зана ощущением «fin de siecle» — конца эпохи. 
Общество не готово расстаться с Путиным и 
хватается за него как за спасательный круг. 
Но это странным образом сочетается с осо-
знанием необходимости смены поколений на 
вершине пирамиды российской политики и 
готовностью принять такие перемены. «Борь-
ба и единство» запросов на обновление и 
сохранение стабильность будет переходить 
на все новые и новые уровни. 

Что это означает в плане практической 
политики? То, что показанные властью по 
итогам Единого дня голосования-2018 ре-
зультаты убедительной, но при этом неполной 
победы с течением времени будут становить-
ся все более привычными и обыденными. 
Нынешняя конструкция российской власти 
перестает быть монолитной — начинает фраг-
ментироваться по краям. По моему глубокому 
убеждению, Путин до самого конца сохранит 
за собой роль атланта, на чьих плечах зиж-
дется несущая конструкция российского 
государственного механизма. Но фразы «его 
назначил сам Путин» уже недостаточно для 
того, чтобы любой и.о. губернатора без уси-
лий победил на выборах уже в первом туре. 
Российская внутренняя политика перестает 
быть скучной — чем дальше, тем больше. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РОССИЯ ПРИМЕРИЛА 
«КРАСНЫЙ ПОЯС» 
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Как Дрыманов  
остался без голоса
Нынешние выборы мэра развеяли миф о 

том, что в столичных СИЗО сидят в основном 
приезжие. Ничего подобного! Треть московских 
заключенных, как оказалось, имеют право голоса 
в выборах мэра, соответственно, получается, что 
у трети — столичная прописка. 

В легендарном «Лефортово» таких сидель-
цев почти 50 (из двухсот имеющихся). Поскольку 
все они — персонажи известные, то каждый 
такой вип-голос, как говорится, на особом счету. 
А восемь заключенных накануне выборов напи-
сали письменный отказ. Что такое? Почему?

В списках «отказников» неожиданно оказал-
ся «киллер №1» — лидер самой страшной пре-
ступной группировки последнего времени Аслан 
Гагиев, на счету которого, по версии следствия, 
около 60 убийств. Неожиданно — потому что 
Гагиев уроженец Осетии и большинство инкри-
минируемых ему преступлений совершил там. 
Кто бы мог подумать, что Гагиев — москвич? Как 
бы то ни было, если есть московская прописка, 
то судьба Белокаменной должна волновать и 
его. Но Гагиев от участия в выборах отказался 
по политическим соображениям — по тем же, 
по которым просил убежища в Европе.

— Москву он в будущем все равно вряд ли 
увидит: ему грозит пожизненный срок, — говорит 
один из сотрудников следственной бригады. 

Еще один отказавшийся — участковый 
Алексей Житнюк, арестованный по подозрению 
в сотрудничестве с иностранной разведкой. 
Алексей не голосовал, поскольку решил от-
казаться от российского гражданства в пользу 
украинского. И вроде как тому есть обоснование 
в Уголовном кодексе: по статье «Шпионаж» суд 
дает меньше срок, чем по статье «Госизмена». 
Дело Житнюка имеет гриф «совершенно се-
кретно», но его близкие все время повторяют: 
«Что такого суперсекретного мог знать самый 
обыкновенный участковый?!» Вопрос остается 
актуальным.

Отказался голосовать Георгий Фомиченко, 
попавший в «Лефортово» по громкому делу о 
госизмене, где фигурантами проходят сотруд-
ники ФСБ и лаборатории Касперского. Вообще, 
именно обвиняемые в шпионаже и госизмене 
чаще всего отказывались голосовать на ны-
нешних выборах.

Но не они одни. Твердую позицию по этому 

поводу выразили арестованные экс-сотрудник 
Следственного комитета РФ Алексей Крамарен-
ко и криминальный авторитет Юрий Пичугин. 

— Принесли в камеры короткие справки о 
кандидатах, похожие на объявления «Их разы-
скивает полиция», — говорит Пичугин. — Ничего 
не понятно. Да и какой смысл голосовать?.. 

И все же большинство смысл увидели. 
— Я голосую с 18 лет и ни разу выборы не 

пропускал, — говорит полковник МВД Дмитрий 
Захарченко. — Все время свой голос отдаю за 
партию власти и ее представителей. Костюм, как 
Гайзер (экс-губернатор Коми Вячеслав Гайзер 
был единственным заключенным в костюме и 
белой рубашке на прошлых президентских вы-
борах. — Прим. авт.), надеть не могу. Как вооб-
ще тут можно костюм хранить? Ни постирать, ни 
отгладить. В автозаке едешь в антисанитарных 
условиях, газетку на сиденье стелешь… Надо 
у Гайзера выяснить: как ему удается быть при 
параде? А вообще у меня сейчас два главных 
праздника — выборы и грядущее 65-летие отца, 
который на домашнем аресте. Жаль, поздравить 
не смогу… 

Экс-замглавы ФСИН РФ Коршунов голосо-
вал почти по-байкерски (он на воле был байке-
ром, ездил на работу на мотоцикле) — во всем 
черном, в том числе в стильной майке. 

— За Собянина он! — выдает секрет экс-
глава столичного Следственного комитета Алек-
сандр Дрыманов. 

— Не верьте ему, — парирует Коршунов. 
— Он не может знать, придумывает. Сам не 
голосовал, между прочим. 

— А мне не дали, у меня прописки москов-
ской нет, — признается Дрыманов. Еще одна 
неожиданность: в прошлом главный следова-
тель Москвы не был даже прописан в столице. 
Как бы то ни было, оба — Коршунов и Дрыманов 
— решили отметить день выборов, устроив в 
камере генеральную уборку.

На фоне Коршунова, голосовавшего бодро 
и весело, были и те, кто шел к урне молча, как 
на заклание. Среди них — арестованный за 
торговлю «стволами» лидер неонацистов, ген-
директор фирмы «Тульское оружие». Молодой 
человек был мрачен и печален, не поздоровался 
с членами избирательной комиссии, молча взял 
бюллетень. 

Экс-заместитель главы Росграницы Борис 
Хайтович, получивший недавно 8 лет колонии, 
был, напротив, разговорчив. По его признанию, 
он испортил бюллетень: 

— Я сделал его недействительным. Вот как 
надо говорить. А то мне еще одно взыскание 
наложат. Мне на днях за прокурора досталось. 
Пришел тут в камеру сотрудник Генпрокурату-
ры, стал требовать занавеску убрать, которая 
туалет хоть как-то закрывает. Кстати, когда 
унитазы нормальные появятся в «Лефорто-
во»? Сидишь на этой чаше, как обезьянка… В 
общем, я прокурора назвал одним словом. Его 
посчитали нецензурным. Они, видимо, «МК» 
не читают: у вас была статья, что официально 
признаны нецензурными пять слов. Я сказал 
другое. Буду оспаривать свое взыскание и вашу 
статью приложу…

— А вы заметили, какой у нас номер из-
бирательного участка? — говорит на прощание 
сотрудник СИЗО. — Тройка, семерка, туз! 

Под тузом он почему-то подразумевал «01». 
Но в любом случае порадовало, что в «Лефорто-
во» читают Александра Пушкина, наделившего 
эти три карты особыми магическими свойствами 
в «Пиковой даме».

Как голосовали  
в психбольнице
— Женское отделение — к выходу! — звучит 

в психиатрической клинической больнице №1 
им. Алексеева (Кащенко). — Не торопимся, не 
галдим! Можно брать друг друга за ручки. Но 
вот трогать за другие места не надо… 

 На территории «Кащенко» — один из самых 
больших избирательных участков. Вокруг корпу-
сов ездит полицейский патруль, чтобы в случае 
чего поймать беглецов. Но бежать из дурдома 
в день выборов никто не собирается. Может, 
потому что возбуждение пациентов заранее 
купировали медицинскими препаратами.

Честно говоря, представляла себе карти-
ну: больных отвязывают от кроватей, снимают 
с них смирительные рубашки и вручают в их 
дрожащие руки бюллетень. 

— Вы зайдите в палаты, посмотрите, убеди-
тесь, что у нас в принципе никого не привязыва-
ют, — предлагает замдиректора. — Наручников 
в больнице не держим, смирительных рубашек 
тоже нет. По закону разрешена мягкая фиксация, 
но мы ее не применяем. Возможности совре-
менной медицины таковы, что ничего, кроме 
препаратов, и не требуется.

В палатах остались самые сложные паци-
енты, которым трудно самим пройти в актовый 

зал, то есть на избирательный участок. Но права 
голоса они не потеряли: к ним принесли урны. 

— Признанных судом недееспособными 
у нас мало, а все остальные могут по закону 
голосовать, даже находясь на лечении, — объ-
ясняет доктор.

Пациенты в цветастых халатах и пижа-
мах тем временем семенят на избирательный 
участок. 

А вот и он. Вход — в шарах, внутри все в 
цветах (кстати, выращенных тут же, в теплицах 
на территории больницы, которая занимает 29 
гектаров). Сцена и весь актовый зал украше-
ны так, будто тут будут проводить церемонию 
бракосочетания. Звучит музыка. Обитатели 
больницы топчутся в растерянности от всей 
этой красоты. Но ведут себя тихо. 

— С 8 утра я тут, — говорит наблюдатель 
Даниил Шмулов. — Проголосовало уже 400 
человек. Никто пока ни на кого не бросался, 
сильно не шумел. Возмущались отсутствием 
программ, небольшим количеством кандида-
тов. Они вроде нормальные, но как посмотрят 
на тебя — страшновато становится. Впрочем, 
повторюсь, эксцессов не было.

Как пел Высоцкий: «Настоящих буйных 
мало, вот и нету вожаков». 

И тут один клиент громогласно возвестил: 
«За Собянина!» — и вскинул вверх трясущуюся 
руку. На него зашикали, он радостно оскалился. 
Еще одна девушка не может сдержать эмоций, 
тараторит о чем-то. Санитарка ее прерывает. 
А та в ответ:

— А я не вами интересуюсь. Я, может, вот 
этой картиной больше, чем вами, занята!

В клубе, где разместился избирком, и 
правда завораживающе красивые картины на 
стенах. А еще тут — огромная статуя мыслите-
ля и гигантский портрет Владимира Путина, с 

которого он взирает на пациентов «Кащенко» с 
нежностью и грустью.

— У нас в палате свой Путин даже есть, 
— хихикает один из клиентов над собратьями 
по несчастью. Вообще каждый из пациентов 
считает себя здоровее других. 

— Меня не ознакомили с программой всех 
кандидатов! — повышает голос пациент в цве-
тастой пижаме. Ему на это что-то объясняют и 
провожают к урне. Кстати, ширм тут нет.

— Кабинки открытые, чтобы мы могли ви-
деть, что там делает пациент, — объясняет на-
чальник избирательного штаба. 

Эмоциональный накал то поднимается, то 
снижается. Но в целом избиратели «Кащенко» 
скорее в сонном состоянии. Проголосовали 
— и так же, семеня, стройными рядами пошли 
обратно в палаты. 

— Электорат устал и хочет в кроватку, — за-
метил по дороге один парнишка, улыбнувшись 
так зловеще, что стало не по себе.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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ИЗБИРАТЕЛЬ ИМЕНИ КАЩЕНКО

ДАЧНИКИ 
ГОЛОСОВАЛИ 
АКТИВНЕЕ ВСЕХ
Новшество  
с загородными 
избирательными 
участками оправдало себя
Выборы мэра Москвы 9 сентября закон-
чились победой Сергея Собянина, на-
бравшего чуть больше 70% голосов. На 
втором месте — кандидат от коммунистов 
Вадим Кумин с 10%, третье разделили 
сразу два кандидата — Михаил Дегтярев 
от ЛДПР и Илья Свиридов от «Справедли-
вой России», набравшие по 6% голосов. 
Замыкает пятерку кандидатов Михаил 
Балакин от партии «Союз горожан» с 2% 
голосов. Расклад предсказуемый. Из-
начально политологов волновало только 
качество самого избирательного про-
цесса: будут ли нарушения, превысит ли 
явка избирателей прогнозируемые 30% 
и как пройдет процесс голосования на 
дачных участках. 

Чтобы завлечь избирателя на участки, при-
менили сразу несколько инструментов. Во-первых, 
время голосования было продлено до 22.00. Во-
вторых, появились так называемые дачные участки 
— для тех, кто не сможет 9 сентября добраться до 
Москвы. Оба этих фактора сыграли, как считают 
политологи, положительную роль. В результате по 
итогам обработки 99,63% протоколов явка соста-
вила 30,93%, как и предсказывали эксперты ранее. 
Это 2 млн 245 тысяч 885 избирателей. 

— 30% — это явка даже больше, чем на про-
шлых выборах мэра Москвы, — говорит политолог 
Олег Матвейчев. — При том что там среди канди-
датов был Навальный. Надо понимать, что выборы 
главы столицы прошли после президентских, когда 
основной накал прошел и люди посчитали, что уже 
выполнили свой гражданский долг. Это абсолютно 
такая же практика, как во всем мире. На выборах 
мэра Нью-Йорка голосуют 24% избирателей.

Зато на «дачных» участках, которые открылись 
в Московской, Калужской, Владимирской и Туль-
ской областях, до урн дошли более 70% москвичей. 
Еще чемпионами по явке (данные на 20.00 9 сентя-
бря) стали Молжаниновский район (больше 40%), 
Старое Крюково (Зеленоград, 39,8%), Троицкий 
административный округ (39,2%). Аутсайдерами 
стали Кунцево, Беговой и Теплый Стан — там явка 
составила от 22 до 24%. Около 150 тысяч человек 
проголосовали на дому.

Если говорить о нарушениях, то эти выбо-
ры уже называли самыми скучными или самыми 
чистыми. Как сообщил председатель комиссии 
Мосгоризбиркома Валентин Горбунов, жалоб на 
«горячую линию» им не поступало. Одним из самых 
громких «скандалов» прошедшего дня стало по-
явление на избирательном участке №1982 близне-
цов: ради шутки они надели одинаковые рубашки, 
чем изрядно смутили всех наблюдателей. Кроме 
того, не поступало жалоб на системы видеона-
блюдения и на КОИБы — электронные комплексы 
обработки бюллетеней. Как отметил заместитель 
председателя комиссии Мосгоризбиркома Юрий 
Ермолов, «техника нас не подвела». Опять же един-
ственным инцидентом можно с натяжкой назвать 
ситуацию, произошедшую с Президентом России 
Владимиром Путиным. Он голосовал в Российской 
академии наук. КОИБ, установленный на участке, не 
хотел с первого раза принимать бюллетень главы 
государства. Позже глава ЦИК Элла Памфилова 
объяснила, что Путин просто вставлял бланк не 
той стороной. 

Любовь КУЛЯБКО.

Многодневная гонка за губернаторский 
мандат в Московской области успешно 
завершилась для Андрея Воробьева. По 
предварительным данным Мособлиз-
биркома, которые вывешены на сайте,  
9 сентября новый-старый губернатор 
набрал 62,52% голосов, за него прого-
лосовал 1 млн 338 тыс. 29 избирателей.

Второе место занял представитель КПРФ, 
зампред Московской областной думы Константин 
Черемисов, получивший 12,99%. Интересно, 
что в тройку лидеров неожиданно ворвалась 
выдвиженка «Альянса зеленых» Лилия Белова. 
Никому не известную активистку по защите эко-
логии  поддержали 7,51% жителей Московской 
области. 

В борьбе за мандат она успешно обошла 
таких видных подмосковных законотворцев, как 
зампред Мособлдумы ЛДПРовец Кирилл Жига-
рев (он занял 4-е место с результатом 5,77%) и 
зампред МОД — справоросс Игорь Чистюхин. 
Последний поделил 5-е и 6-е места с Борисом 
Надеждиным, выдвиженцем «Партии Роста» 
— разница их результатов составляет десятые 
доли процента.

Как показывают предварительные итоги 

голосования, самую активную поддержку Андрею 
Воробьеву оказали избиратели Электрогорска 
— 89,06%, Лосино-Петровского (более 85%) и 
Лыткарино — 81,6%.

Ожидаемо новый-старый губернатор 
меньше всего получил голосов в Волоколамске 
(20,68%), в Рузе и Серпуховском районе, соот-
ветственно 27,8 и 33,78%. В последние месяцы 
эти муниципальные образования сотрясали «му-
сорные» скандалы. А в Серпуховском районе на 
выборы повлияло громкое дело вокруг бывше-
го главы Александра Шестуна. Этот район — 
один из немногих в Подмосковье, где, по уставу, 

сохранились прямые выборы руководителя. Но 
теперь, возможно, ситуация здесь успокоится, 
9 сентября там главой района стал единоросс 
Игорь Ермаков.

Во вторник, 11 сентября, в Мособлизбирко-
ме состоится заседание, где первым вопросом 
рассмотрят обращения, поступившие в Единый 
день голосования по выборам губернатора 9 сен-
тября 2018 года. Как не раз заявляли чиновники, 
только после проверки всех «сигналов» граждан 
можно обнародовать результаты волеизъявления 
избирателей.  

Владимир ЧУПРИН.

В ПОДМОСКОВЬЕ ЖИТЕЛИ СНОВА 
ДОВЕРИЛИ ПОСТ ГУБЕРНАТОРА 
АНДРЕЮ ВОРОБЬЕВУ 
Коммунисты и «зеленые» неожиданно стали  
его главными соперниками на выборах

Прошедшие выборы богаты на 
сюрпризы. За минувшие годы мы 
привыкли, что если в регионе на 
пост губернатора баллотируется 
действующий глава, то он обяза-
тельно победит. Однако в этот раз 
в четырех субъектах «хозяевам 
региона» придется пройти через 
второй тур. И не факт, что они его 
выиграют. В Приморском и Хаба-
ровском краях, во Владимирской 
области и Республике Хакасия в 
конце месяца ожидается «продол-
жение банкета». 

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ
Настоящей неожиданностью стал 

результат губернаторских выборов в При-
морье, причем как для самих кандидатов, 
так и для политологов. Действующий глава 
края Андрей Тарасенко лидировал на губер-
наторских выборах, но не смог преодолеть 
барьер в 50%, набрав всего лишь 46,57% 
голосов избирателей. Сам Тарасенко уви-
дел в этом «отличную возможность» еще раз 
проговорить со всеми жителями программу 
развития края. Его главный оппонент, кан-
дидат от КПРФ Андрей Ищенко, получил 
24,64% голосов. По словам политолога Пав-
ла Наливайко, губернатор был очевидным 
лидером и с самого начала выстраивал 
свою деятельность в регионе, но заручиться 
необходимым количеством голосов ему по-
мешало одобрение пенсионной реформы. 
Представитель штаба Тарасенко объяснил 
итог выборов тайфунами и наводнениями, 
которые не прекращались в регионе целый 
месяц. До сих пор некоторые районы оста-
ются затопленными.

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
По этой же причине в число «второ-

турников» попал губернатор Хабаровского 
края Вячеслав Шпорт. Правда, у него си-
туация хуже: на десятые доли процента в 
первом туре его обошел депутат Госдумы 
от ЛДПР Сергей Фургал. Он заручился под-
держкой 35,81% избирателей, тогда как 
действующий губернатор получил 35,62%. 
Секретарь хабаровского регионального 
отделения «Единой России», председатель 
краевой законодательной Думы Сергей 
Луговской заявил, что не считает пораже-
нием для партии результаты голосования 
на выборах главы региона. Он отметил, 
что на выборах в муниципальные орга-
ны самоуправления в регионе «Единая 
Россия» показала достойный результат: 

из 52 мандатов глав городских сельских 
поселений 36 — у единороссов.

ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Действующий губернатор Светлана 

Орлова получила 36,42% голосов изби-
рателей. На втором месте с небольшим 
отрывом — кандидат от ЛДПР Влади-
мир Сипягин, за которого проголосова-
ли 31,19% избирателей. Политтехнолог 
Евгений Полковников в беседе с «МК» 
отметил, что на результаты выборов по-
влиял плохой имидж Орловой — непред-
сказуемые отставки и громкие уголовные 
дела. «Она выиграла прошлые выборы, и 
с ней связывались большие ожидания по 
развитию области. Тогда она принимала 
нетривиальные, жесткие решения, кото-
рые нравились людям. Со временем ее 
плюсы трансформировались в минусы. То, 
что раньше казалось твердостью, стало 
восприниматься как взбалмошность. На 
результаты выборов наложились общая 
федеральная повестка и внутренние про-
блемы в области, связанные с коррупци-
онными скандалами и разочарованием от 
ее деятельности», — объяснил эксперт.

ХАКАСИЯ
После обработки 62,63% бюллетеней 

кандидат от КПРФ Валентин Коновалов 
получил 44,81% голосов, а действующий 
глава республики, единоросс Виктор 
Зимин, набрал 32,42%. Главе Хакасии 
неоднократно предрекали серьезные 
перемены в карьере. Такие прогнозы 
также были связаны с коррупционными 
скандалами. Главу заместителя главы 
местной администрации Владимира 
Бызова обвиняли в мошенничестве при 
закупке лекарств и медицинского обо-
рудования и во взятке в 17 млн рублей. 
Ущерб, нанесенный бюджету, оценива-
ется в 195 млн рублей.

Политолог Аббас ГАЛЛЯМОВ объ-
яснил «МК» результаты выборов в этих 
регионах:

— На такое развитие событий по-
влияло несколько факторов. Во-первых, 
это общий рост протестных настроений, 
связанный с пенсионной реформой. Он 
обеспечил кампании негативный фон. 
Во-вторых, в случившемся очень велика 
роль запроса на обновление. В ходе пре-
зидентской кампании он был фрустриро-
ван: людям, с одной стороны, хотелось 
видеть во главе страны кого-нибудь 
нового, но с другой — они не представ-
ляют себе Россию без Путина и боятся 
дестабилизации, поэтому все равно 
проголосовали за него. После этого, 
однако, запрос никуда не делся и сыграл 
свою роль на региональных выборах. 
Губернаторы, идущие на второй срок, 
выступили гораздо хуже новых врио. 
Там, где Кремль удовлетворил желание 
населения видеть в области новое лицо, 
никаких проблем не возникло. Есть и 
третья причина: установка на то, что надо 
побеждать без скандалов и фальсифи-
каций, начала доходить до регионов, и 
откровенно «подкручивать» результат 
там уже опасаются.

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

РЕЙТИНГ ГУБЕРНАТОРОВ 
СМЫЛО НАВОДНЕНИЕМ

Эксперт считает, что в случившемся очень 
велика роль запроса на обновление 

ТРЕВОЖНЫЙ СИГНАЛ 
ДЛЯ ЕДИНОРОССОВ
Региональные выборы напомнили 
о новой политической реальности
В 16 регионах России прошли выборы в местные парла-
менты. «Единая Россия», год назад одержавшая сокру-
шительную победу на выборах в Госдуму, могла ждать 
аналогичного успеха на уровне регионов, но наполео-
новские планы перечеркнула реакция на последние 
реформы. В результате в десяти субъектах Федерации 
партия власти не смогла взять большинство, а в трех и 
вовсе проиграла выборы.

На карте России вновь появились «красные» регионы. По предва-
рительным данным, на выборах в областное Заксобрание Иркутской 
области КПРФ собрала 34,04% голосов, а «Единая Россия» — лишь 
24,76%. В Хакасии за КПРФ проголосовали 31,01% избирателей, за 
«ЕР» — 25,46%. В Ульяновской области КПРФ с 36,24% голосов обо-
шла «Единую Россию» (33,96%) на 2 с лишним процента.

По этому поводу глава КПРФ Геннадий Зюганов уже заявил, 
что в стране вызревает новая реальность, с которой нужно счи-
таться. Подобного действительно не происходило как минимум 10 
лет. В Иркутской области КПРФ может благодарить за это своего 
однопартийца Сергея Левченко. В 2015 году он возглавил регион, 
одержав верх над губернатором от «Единой России» Сергеем Еро-
щенко, а теперь привел к успеху свою партию, хотя и не возглавлял 
официально ее предвыборный список.

Еще в 10 регионах позиции «Единой России», мягко говоря, 
пошатнулись. Например, во Владимирской области так называе-
мая партия власти формально одержала победу, набрав 29,57% 
голосов избирателей. Однако безраздельного правления у нее не 
получится, так как КПРФ и ЛДПР поддержали 23,66% и 20,8% из-
бирателей соответственно. Аналогичная история приключилась с 
Забайкальским краем, Архангельской, Ярославской, Смоленской 
и Ивановской областями, Ненецким автономным округом. Везде 
«Единая Россия» от силы может претендовать лишь на треть мест 
в парламентах.

Еще одним неожиданным для единороссов ударом стали выборы 
мэра Якутска. Все общественные места были увешаны портретами 
главы Якутии и его кандидата в градоначальники — председателя 
Якутской городской думы Александра Саввинова. Агитация оп-
позиции была сведена к минимуму, однако кандидат от «Партии 
возрождения» Сардана Авксентьева все равно смогла разгромить 
представителя партии власти. За нее проголосовали 39,98% из-
бирателей, а за Саввинова — 31,7%.

Можно ли говорить о возрождении в России «красного пояса» и 
региональной политики как таковой, «МК» выяснил у главы Центра 
развития региональной политики Ильи Гращенкова:

— Говорить о возникновении «красного пояса» пока преждевре-
менно. Скорее, речь идет о протестном голосовании. В частности, в 
регионах с сильной промышленностью люди шли голосовать за КПРФ, 
так как там она считается главной оппозиционной силой. В том числе 
это произошло в Сибири. На Дальнем Востоке ситуация с заводами 
обстоит сложнее, поэтому там главной альтернативой партии власти 
является ЛДПР. Следует подчеркнуть, что и в первом, и во втором 
случаях речь идет о голосовании не по убеждениям, в том числе 
социалистическим, а из принципа «против «Единой России».

Вместе с тем прошедшие выборы дали мощный толчок для 
развития региональной политики. После 2016 года многие люди 
разочаровались в демократических институтах и посчитали, что 
все утверждается в Москве. Теперь кажется, что вертикаль власти 
ослабла, в том числе ряд губернаторов не смог победить в первом 
туре. Это подстегнуло региональных пассионариев.

Вопрос в том, даст ли власть возможность людям выпустить пар, 
чтобы протестные настроения, которые усиливаются в последнее 
время, не маргинализировались и не выплескивались на улицу. 
На мой взгляд, более рациональным было бы разделить власть в 
регионах между «Единой Россией» и остальными политическими 
силами, прошедшими в местные парламенты, а не закручивать 
гайки. В конце концов, КПРФ, ЛДПР и «Справедливая Россия» так 
или иначе сотрудничают с Кремлем.

Артур АВАКОВ.
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Вместо уверенного аппаратчика 
Зимина Хакасию может возглавить  

30-летний коммунист Коновалов.

Пока губернатор Шпорт пытался справиться 
с ежегодными подтоплениями, в регионе 
ему нашлась замена.
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На минувших выборах мэра Москвы сто-
личные избирательные участки начали 
работу в 8 утра и закончили в 22.00. Это 
новшество, предложенное московски-
ми властями, для того чтобы облегчить 
жизнь избирателям, показало свою 
целесообразность. Избиратели разде-
лились на две категории — те, кто по-
спешил прийти на участок пораньше, в 
7.58, чтобы проголосовать первым, и те, 
кто успел вскочить буквально в послед-
ний вагон. Корреспондент «МК» провел 
целый день на одном из избирательных 
участков на юго-западе Москвы и убе-
дился: выборы в нашем городе прошли 
организованно, честно и максимально 
прозрачно.

Преимущество сентябрьских выборов перед 
мартовскими — все еще ранний рассвет. Доби-
раться до избирательного участка приходится 
не затемно, что уже настраивает на отличное 
настроение. Без десяти восемь на участке — по-
следние приготовления: камеры готовы, члены 
УИК проинструктированы, наблюдатели, воору-
жившиеся памятками корпуса наблюдателей 
Общественного штаба Алексея Венедиктова, 
полны решимости провести 
ближайшие 14–16 часов 
не смыкая глаз.

— Если что-то 
вдруг пойдет не 
так, вы, пожалуй-
ста, обратите 
на это наше 
внимание, — 
просит пред-
седатель 
участковой 
комиссии 
Любовь Ко-
шенская на-
блюдателей 
и представи-
телей прессы. 
— Мы все люди, 
м оже м ч т о -т о 
пропустить.

У дверей уже сто-
ит недлинная, но все-
таки очередь из тех, 
кто спешит проголо-
совать с утра порань-
ше. Но начинать до 8.00 нельзя: КОИБ — машина 
умная и точно знает, когда ей включаться и когда 
выключаться.

— На случай, если КОИБ выйдет из строя, у 
нас есть переносная урна для голосования, — по-
казывает председатель на большой прозрачный 
ящик, стоящий в углу. — Но мы надеемся, что этого 
не произойдет. Есть у нас три урны для тех, кто 
будет голосовать за пределами избирательного 
участка, на дому.

Голосование начинается: для каждого дома 
— свой стол, своя книга избирателей, свой член 
УИК. Процедура знакомая для совершеннолет-
них москвичей — паспорт, роспись, бюллетень, 
галочка и — внимание — поздрав-
ление от КОИБа: «Спасибо! Вы 
проголосовали!» 

Всего эти слова прозвуча-
ли на нашем участке 606 раз — 
столько избирателей пришло 
выразить свою волю в течение 
всего дня. Не так уж много (всего 
на участке зарегистрировано 
более двух тысяч человек), но 
соответствует общей явке по 
столице, объявленной Мос-
горизбиркомом, — около 30 
процентов.

— Моя работа имеет отда-
ленное отношение к выборам. 
Нет, подробнее рассказывать 
не буду, извините, — улыба-
ется пожилой мужчина, при-
шедший на участок одним из 
первых. — Для меня сегодня 
рабочий день, как и для вас. 
Однако я всегда стараюсь 
прийти как можно раньше, к 
восьми, чтобы все-таки проголосовать. 

Всплеск активности продолжается поряд-
ка получаса, после этого все успокаивается — 
участок не пустует, но и в очереди избирателям 
ждать не приходится. Есть время поговорить с 
членами УИК.

— Я работаю на участке второй раз, мой 
«дебют» был в марте на выборах президента, — 
рассказывает член УИК Ирина Спиренкова. — Все 
тогда понравилось, никаких проблем, никаких 
нарушений. Удобно, что теперь можно голосовать 
на любом удобном участке: конечно, я заранее 
оформила открепление и проголосовала здесь 
же, где работаю.

Небольшая техническая заминка обнаружи-
вается около одиннадцати утра — на участке нет 
билетов на концерт для тех, кто голосует впервые. 
Напомним, что ранее глава МГИК Валентин Гор-
бунов гарантировал, что те ребята, кто приходит 
голосовать в первый раз (то есть восемнадца-
тилетние, дети 2000 года рождения, первые со-
вершеннолетние нового века), получат в качестве 
поощрения билеты на концерты, которые пройдут 
в СК «Олимпийский» 20, 21 и 22 сентября. 

На нашем участке мы насчитали 19 ребят, 
которые должны прийти голосовать впервые. 
Что интересно — большинство из них прописаны 
в одном (правда, огромном, на тысячу квартир) 
доме. 

Проблема решается быстро и четко. После 
звонка председателя комиссии в ТИК туда вы-
езжает дежуривший на участке волонтер — и 
вот уже мы готовы выдавать сознательным во-
семнадцатилетним билеты!

— Честно говоря, мне сначала лень было 
идти на выборы, — признается долговязый Гоша, 
рассматривая воздушный шарик «Мы с мамой вы-
брали мэра!». Восемнадцать ему исполнилось на 
днях, в конце августа. — Но родители уговорили, 
сказали, это важно. Прикольно, что и билет дали. 
У меня много друзей тоже впервые голосовали, 
наверное, пойдем все вместе тусить.

Голосование  
с доставкой на дом
В 10.45 выезжает первая группа для надо-

много голосования — два члена УИК, волонтер 
и корреспондент «МК» вместе с ними. Все чет-
ко: ни минутой ранее, строго по часам. В руках 

— переносной ящик 
для голосования под номером «1» и 
список избирателей, пожелавших вызвать «вы-
боры на дом». 

Всего мы должны посетить 27 человек. Что 
примечательно, львиная доля «надомников» носит 
имя Валентин или Валентина. Неудивительно: по-
пулярное имя своего поколения — большинству 
голосующих на дому более 70 лет.

В первой же квартире нас встречают две жен-
щины — пожилая и очень пожилая, дочь и мать. 

— Сейчас, буквально минуточку! Мы быстро, 
мы всё уже решили, — улыбается младшая и, 
не особо тревожась о тайне голосования, про-
должает: — Хозяин в доме должен быть один. 
Менять его — только хуже делать. И в городе 
точно так же. 

Аккуратно опускает бюллетень в прорезь и 
помогает матери сделать то же самое. 

Вся процедура заняла не более трех минут 
— столько же, сколько на участке. 

В другой квартире ждет сюрприз — дверь 
открывает не бабушка, но дама. С аккуратно под-
крашенными и уложенными волосами, с элегант-
ным макияжем и в красивом халате. Видно: гостей 
ждала. Хоть из УИКа, но гостей.

— Еще ни одни выборы не пропустила, а 
мне 97 лет, — спокойно отмечает она, глядя на 
потрясенные лица членов комиссии. Но паспор-
ту не верить нельзя: да, 1921 год рождения, все 
верно. — Ну, давайте вашу бумагу.

Бюллетень читает внимательно, долго, с 
серьезным лицом — ничего в биографии кан-
дидатов от ее внимания не ускользнет. Затем, 
пробормотав что-то себе под нос, берет ручку 
и резким движением руки голосует — решение 
наконец принято. 

Идеального дня голосования не бывает — в 
квартире на восьмом этаже, где ждет нас, согласно 
списку избирателей, инвалид второй группы, ни-
кто не открывает дверь. Безмолвствует и телефон, 
на который члены УИК пытаются дозвониться 
трижды.

— Согласно правилам, в такой ситуации мы 
должны составить соответствующий акт: так и 
так, мы пришли по указанному адресу, но нам 
никто не открыл дверь, — объясняет Владимир 
Самарин, член УИК с правом решающего голоса. 
— Такие ситуации бывают на каждых выборах, 
это не новость.

Бланки для актов, разумеется, 
с собой. Тут же, на лестничной пло-
щадке, бумагу, где указаны точное 
время визита, причина, почему голо-
сование не состоялось (нам не откры-
ли дверь), и адрес, подписывают все 
присутствующие. На обратном пути, 
на выходе из подъезда, справляемся 
у консьержа: оказывается, интересую-
щая нас бабушка уже вторую неделю 
лежит в больнице. 

В конце дня, уже после 21.00, мы 
еще раз обзваниваем всех, кто не открыл 
дверь группе надомного голосования. 
Дежурящий на участке наблюдатель Ана-
стасия Киселева, направленная корпусом 
наблюдателей от общественного штаба, 
подтверждает: да, трубку никто не берет, 
гудок длинный — значит, к членам УИК 
претензий никаких. 

На фоне выборов 
снимается семейство
К середине дня на участке оживление — люди 

приходят семьями, тем более что заодно 
можно провести время на площад-
ке фестиваля «Цветочный 
джем», открытой аккурат 
напротив избирательного 
участка. Музыка весе-
лая, шашлык вкусный, 
рядом оборудованы 
специальные места 
для селфи. Теперь, 
после обеда, вре-
мя спешащих на 
воскресную ра-
боту деловых из-
бирателей закон-
чилось, теперь на 
выборы приходят 
семьями; голосо-
вание — в списке 
дел на выходные, 
где-то между походом 
в кино и готовкой ужина 
на неделю. 

— Мы иногда смеемся, 
что для нас выборы — это как 
семейный праздник. В этот день мы 
обязательно навещаем бабушку и дедушку, 
— рассказывают многочисленные члены семьи 
Скворцовых. Молодой мужчина уточняет: «Сами 
мы снимаем квартиру в другом районе, в Лефор-
тове, а прописаны все здесь, у моих родителей. 
Специально решили не брать открепительные, 
чтобы приехать в гости, всей семьёй сходить на 
участок, а потом погулять в парке и дома попить 
чаю. Это традиция, мы и в марте так делали. Хоро-
шо, что политическая полемика — жанр не нашей 
кухни, у нас взгляды у всех сходятся!»

Волонтеры только и успевают, что фотогра-
фировать людей на фоне растяжек, информирую-
щих о дне голосования.

К 15.00 на нашем участке проголосовали 368 
человек, а к 20.00 это количество выросло до 565 
человек — большая часть избирателей предпочла 

вторую половину дня. В предыдущие годы в это 
время участок бы уже закрылся, однако теперь 
предстояло просидеть еще два часа — новшество 
и для избирателей, и для членов УИК. Теперь под-
тягиваются те, кто днем был занят: кто спешил 
вернуться с дачи, кто только что освободился на 
работе или просто наконец-то поднял голову от 
домашних хлопот. Если в первой половине дня 
дети-дошкольники, приходящие с родителями, 
относились к выборам как к веселому празд-
нику, то теперь и у них на лицах заметны следы 
усталости.

— Наконец-то! Проголосовала! Пойдем те-
перь домой! — облегченно выдыхает четырех-
летний мальчик возле КОИБа, куда только что 
опустила бюллетень его мать.

Активизировались после восьми вечера и те, 
кто голосует впервые. Конечно, они уже взрос-
лые, и расписание, не так давно определяемое 
программой «Спокойной ночи, малыши!», им 
не указ. Когда на улице темнеет, жизнь только 
начинается.

— Если бы не работал участок до десяти, я 
бы не пришла, как мама ни уговаривала бы, — 
объясняет восемнадцатилетняя Кристина. — Я 
интересуюсь политикой, но просто некогда. Вос-
кресенье — единственный день, когда я могу вы-
спаться, а днем у меня занятия, испанские танцы 
и корейский язык, да и личную жизнь не хотелось 
бы отменять во имя общественной... Для меня эта 
работа участка до 22.00 — просто спасение. И я 
проголосую, и бабушка спокойна будет. 

КОИБ засыпает — 
просыпается ТИК
Технику не обманешь. В указанное время 

КОИБ объявляет: «До конца голосования осталось 
менее десяти минут!» Ему вторит голос предсе-
дателя УИК: «Дорогие избиратели, мы закрываем 
участок, если кто-то еще не успел проголосовать 
— спешите!» Желающих вскочить в последний 
вагон и поставить галочку в последнюю минуту, 
к счастью, не обнаружено.

В 22.00 КОИБы засыпают, и участок голосо-
вания превращается в участок подсчета. Кабины 
для голосования выносят из помещения, столы 
сдвигают к центру — здесь, строго под камерами, 
будут подводить итоги. 

Без спешки — результаты мы узнаем не сразу. 
Сначала, согласно действующему законодатель-
ству, необходимо погасить неиспользованные 
бюллетени, отрезав у них левый нижний угол. 
Работа эта не на одну минуту — у нас оказалось 
1318 невостребованных бюллетеней. Погасив, 
упаковать в бумажные мешки — что важно, вме-
сте с обрубленными уголками. Весь этот груз 
поедет в ТИК.

Следующий шаг — проверить количество 
избирателей и количество выданных им бюлле-
теней. Здесь все сходится, нарушений нет. В это 
время в соцсетях коллеги, дежурящие на других 

УИКах (где меньше народу или меньше 
невостребованных), начинают де-

литься первыми фотографиями 
подписанных протоколов и 

подведенных итогов.
Картина, знакомая 

по предыдущим годам, 
— гора бюллетеней, 
вываленная из урны 
на стол, — стала 
архаизмом: теперь 
вместо нас работа-
ет КОИБ. Достаточ-
но перевести его в 
режим подсчета 
голосов — и вот у 

нас на руках уже есть 
цифры.

Лидер очевиден 
— действующий мэр 

Сергей Собянин набрал 
435 голосов. Партия КПРФ 

не потеряла свою репута-
цию «вечно второй»: у Вадима 

Кумина на нашем участке 72 голо-
са. Бронзовое третье место получает 

молодой харизматичный глава Таганского 
района Илья Свиридов, выставленный партией 
«Справедливая Россия», — в него поверили 53 
избирателя. В замыкающих — самый молодой 
кандидат Михаил Дегтярев от ЛДПР (33 голо-
са) и представитель «Союза горожан» Михаил 
Балакин (16).

Заместитель председателя УИК Ирина Ува-
рова вносит цифры в увеличенную форму про-
токола, висящую на стене. Секретарь комиссии 
в это время составляет на компьютере копии, 
которые получат наблюдатели и журналисты. 
Работа окончена, но расходиться членам комиссии 
нельзя: до тех пор, пока уехавшая в территори-
альный избирком группа не сообщит, что данные 
протокола введены в ГАС «Выборы».

Дарья ТЮКОВА.

“Московский коМсоМолец”    
11 сентября 2018 года 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Воин, предпочитающий 
позору харакири. 4. Ученик, приходящий только 
на экзамены. 10. Работа, за которую придется 
краснеть. 11. Штурм крепости врагами. 13. 
«Прага», съеденная на десерт за праздничным 
столом. 14. «Звездный час» скрипки в высту-
плении оркестра. 15. Озорной огонек в глазах 
хитрой очаровашки. 16. Розовая стружка на 
дощечке с роллами. 18. Слишком короткая 
дистанция для марафонца. 20. «Снабжение» 
тела белками, жирами и углеводами. 22. Печат-
ный вариант будущего триллера. 23. «Яд», ка-
пающий с языка насмешницы. 24. Внутренний 
голос, не дающий делать ошибки. 27. «Натира-
ние» наждачной шкуркой. 30. Лучший презент 
маленькому сладкоежке. 32. Виноградный мол-
люск в парижских ресторанах. 34. «Высотка» 
из тетрадей на столе учительницы. 35. Талант 
из провинции, нуждающийся в огранке. 36. 
Дверь с табличкой «Добро пожаловать». 38. 
Засланный в дом невесты «парламентер». 39. 
Писатель, выступление которого сопровожда-
ется хохотом. 40. Полотно из художественной 
галереи. 41. Место, где отчитывают ленивых 
студентов. 42. Корочки, предъявляемые на 
проходной.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прибор на трубе, фикси-
рующий расход воды. 2. Банная кадка для об-
ливаний грязью. 3. Объединение трудящихся 
крестьян. 5. Бескрайние просторы в иллю-
минаторе ракеты. 6. «Подлый» Леопольд, с 
точки зрения мышей. 7. Свежая информация в 
программе «Время». 8. Пирушка с татарскими 
корнями. 9. Словесный портрет преступника. 
10. Боец, первым встающий в атаку. 12. От-
личное настроение, передающееся людям. 
17. Больной, распространяющий инфекцию. 
19. Гостиница с полным содержанием на ку-
рорте. 20. Образцовое состояние убранной 
квартиры. 21. «Кол», «торчащий» в дневнике. 
25. Плод, способный стать урюком или курагой. 
26. Горелка на газовой плите. 27. Сарделька 
с сальными «крапинками». 28. Жгучая «роз-
га» для воспитания озорника. 29. Формалист, 
придирающийся по мелочам. 31. Продавец 
помидоров со своего огорода. 33. Абхазская 
паста из перца, чеснока и трав. 34. Ирландская 
длинношерстная собака. 37. Дощатый «особ-
няк» горожанина на шести сотках. 38. Вязанка 
из спелых колосьев ржи.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ  

10 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выводок. 4. Опто-
вик. 10. Желудок. 11. Ермолка. 13. Овод. 14. 
Икры. 15. Евангелие. 16. Наглец. 18. Гаврик. 
20. Памперс. 22. Аркебуза. 23. Аэроплан. 
24. Картридж. 27. Грибница. 30. Айсберг. 
32. Пролив. 34. Смазка. 35. Опьянение. 36. 
Спич. 38. Урна. 39. Маятник. 40. Острота. 41. 
Моторка. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выбоина. 2. Обед. 3. 
Огурец. 5. Пробег. 6. Очки. 7. Косынка. 8. 
Экономка. 9. Перемена. 10. Жонглер. 12. 
Актриса. 17. Ессентуки. 19. Альпинизм. 20. 
Паутина. 21. Серфинг. 25. Антоним. 26. Же-
стянка. 27. Гребешок. 28. Цензура. 29. Опос-
сум. 31. Напасть. 33. Восток. 34. Секрет. 37. 
Чадо. 38. Утка.
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www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% СКИДКА!!!

23.05.2019-
10.06.2019

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ» 
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) - УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК -ВАЛААМ - 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)- КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР)- АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК) 
– СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ-МЫШКИН - МОСКВА от 72200 р.

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ» МОСКВА - 
КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН -ВЕСЬЕГОНСК - ГОРИЦЫ – КИЖИ 
- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ ( 2дня)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ – ПОВЕНЕЦ- 
СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 63840 р.

17.07.2019-
29.07.2019

29.07.2019-
12.08.2019

«СЕВЕРНЫЕ ПИЛИГРИМЫ»  САНКТ-ПЕТЕРБУРГ – КИЖИ 
– СОСНОВЕЦ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР, КУЗОВА, О. 
ЗАЯЦКИЙ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ) - 
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) - СВИРЬСТРОЙ (СТАРАЯ ЛАДОГА) - ЛОДЕЙ-
НОЕ ПОЛЕ – ВАЛААМ – КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 59280 р.

«АРХАНГЕЛЬСК - МОРСКИЕ ВОРОТА АРКТИКИ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ -  СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ)- КИЖИ 
- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР, Б. ЗАЯЦКИЙ, О. КУЗОВА) - 
АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: МАЛЫЕ КОРЕЛЫ, ХОЛМОГОРЫ, СЕВЕРОДВИНСК) 
- О.КИЙ - СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК, КИВАЧ) - СТЕКЛЯН-
НЫЙ (КАРГОПОЛЬ, ПУДОЖ) - МЫШКИН - МОСКВА от 68400 р.

24.06.2019-
06.07.2019

««АРХАНГЕЛЬСКИЙ КРАЙ» САНКТ-ПЕТЕРБУРГ - СТАРАЯ ЛАДО-
ГА (ТИХВИН, ШЛИССЕЛЬБУРГ) – КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ
(2 дня: О. АНЗЕР, КУЗОВА, О. ЗАЯЦКИЙ) - АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: 
СЕВЕРОДВИНСК, МАЛЫЕ КОРЕЛЫ) – СОСНОВЕЦ - ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕ-
ЖЬЕГОРСК) - ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ от 59280 р.

30.04.2019-
10.05.2019

«ТЕПЛО ЗЕМЛИ АДЫГЕЙСКОЙ»
ВОЛГОГРАД - ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА) - РОМАНОВСКАЯ – СТАРОЧЕРКАС-
СКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК - РОСТОВ-НА-ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСК–
РОМАНОВСКАЯ – ИЛЬЕВКА - ВОЛГОГРАД-9 МАЯ! от 41800 р. РЕ

КЛ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, открытки, 
серебро, монеты  б/у. 
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ часы механика б/у 
т. 8-495-723-19-05

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
www.gospozha-luba.ruЛюбовь

 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых т. 8-925-472-26-74
❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50.
❑ отдых  т. 8-967-025-17-73
❑ отдых! Все районы. 

т. 8-926-513-36-71
❑ отдых! 

т. 8-903-150-46-00
❑ релакс  т. 8-903-262-32-16

ПРИГЛАШАЕМ ПОДПИСАТЬСЯ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» НА 2019 ГОД!

Все вопросы о подписке по телефону 8 (495) 665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 950,00 руб. 1071,30 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 850,00 руб. 939,54 руб.
00171/10171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1950,00 руб. 2244,49 руб.
07999/17999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1700,00 руб. 1963,53 руб.

Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо 
обязательно передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 сентября с 8.00 до 20.00,
обед с 14.00 до 14.30
м. «Проспект Вернадского», 
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», ул. Уральская, д. 1,  
на автостоянке
м. «Коломенская»,  
просп. Андропова, д. 27, у к/т «Орбита»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17,  
у к/т «Байконур»
12 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Кантемировская», Пролетарский просп., д. 25
м. «Сходненская», ул. Героев-Панфиловцев, д. 2
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
будни с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Авиамоторная», выход на ул. Авиамоторная, 
напротив д. 14, около сквера Калинина
м. «Багратионовская», выход на  
ул. Барклая, д. 10б, около нового ТЦ
м. «Белорусская» кольцевая, выход  
на ул. Грузинский Вал около дома 18,  
на пересечении с Грузинским пер.
м. «Братиславская»  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Рязанский проспект», выход в сторону  
4-го Вешняковского пр., не доходя до здания  
Финансового университета

м. «Марксистская», выход на ул. Таганская,  
в районе церкви св. Николая
м. «Строгино»  
на авт. остановке «Строгинский бульвар», д. 12
м. «Тушинская» у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс»
м. «Улица 1905 года» у выхода  
на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чистые пруды», у выхода из метро к Чисто-
прудному бульвару, около трамвайной остановки
м. «Ясенево» выход на Новоясеневский пр-т,  
в районе стадиона «Содружество»
м. «Крестьянская Застава» или м. «Пролетарская» 
выход, на ул. Воронцовская, вл. 50,  
около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
12, 13, 14 и 15 сентября с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
15 сентября с 9.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК 
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4,  
у гостиницы «Центральная»
22 сентября с 10.00 до 15.00 
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
на площади у ДК «Подмосковье»
СЕРПУХОВ, ул. Луначарского, д. 74,  
в парке им. О.Степанова, центральный вход
23 сентября с 10.00 до 15.00
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27,  
в фойе ДК им. Лепсе
КЛИМОВСК, проспект 50-летия Октября,  
в сквере напротив дома №4
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ПОДПИСКА

2019

■ ОРУЖИЕ
Родом из СССР — рассказ о полуавтомате 

МЦ 21-12 советского производства.
Теперь можно! — в России разрешили сна-

ряжение нарезных патронов.
■ ПРИРОДА
Кадрин любит сильных — из опыта горных 

охот на марала.
Ода теплу — школа выживания промысловика-

таежника.
■ ТРОФЕИ
Красные холмы Намибии — незабываемая 

охота на антилопу иланд.
Пятница. Не тринадцатое — приключения 

на медвежьих тропах Карелии.
■ РЫБАЛКА 
Время скрея — едем на рыбалку в 

Норвегию.
Монстры реки Хосты — секреты ловли 

голавля.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»:

Корреспондент «МК» провел день  
на избирательном участке, наблюдая  
за выборами мэра Москвы

АГН «МОСКВА»

АГ
Н «М

ОСКВА»

САМЫЕ ПРОЗРАЧНЫЕ В МИРЕ
Неиспользованные 

бюллетени гасят, 
отрезая левый нижний 

угол.

«Спасибо!  
Вы проголосовали!» — 

поздравляет КОИБ.
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  Серб Новак Джокович выиграл Открытый 
чемпионат США. В финале ему противо-
стоял представитель Аргентины Хуан 
Мартин Дель Потро. Для определения 
сильнейшего в одиночном разряде сре-
ди мужчин на американском мэйджоре 
потребовалось 3 часа 18 минут. Встреча 
завершилась со счетом 6:3, 7:6 (7:4), 6:3. 
Благодаря одержанной победе Джокович 
стал трехкратным чемпионом US Open.
Всего же в карьере 31-летнего теннисиста 

теперь насчитывается 14 побед на турнирах «Боль-
шого шлема». По этому показателю он сравнялся 
со знаменитым американским теннисистом Пи-
том Сампрасом. Больше побед в турнирах серии 
«Grand Slam» только у испанца Рафаэля Нада-
ля и швейцарца Роджера Федерера — 17 и 20 
соответственно.

Как подчеркнул Джокович, Пит Сампрас был 
его кумиром с детства и вдохновил на занятия 
теннисом. «Это действительно невероятно, ведь 
я мечтал, что однажды смогу сделать то же, что и 
он», — добавил Новак.

Впечатлениями о финале поделилась дву-
кратная победительница Кубка федерации, экс-
пятая ракетка мира и постоянный эксперт «МК» 
Анна ЧАКВЕТАДЗЕ.

— Финал был интересным. Между собой 
встретились два достойных игрока. Наконец-то 
Дель Потро сумел преодолеть все сложности, кото-
рые у него были. Он перенес столько операций. Уже 
многие списывали его со счетов. Так же говорили и 
про Новака Джоковича: мол, уже все — он больше 
не будет выигрывать «Большие шлемы». Эти два 
игрока пробились в финал назло всем.

Конечно, Джокович был сильнее, лучше под-
готовлен физически, стабильно играл, хорошо 
двигался по корту. Но в случае Дель Потро выход 
в финал уже большой успех. Наверняка на этом 
аргентинец не остановится, и будет прогресси-
ровать дальше. Сейчас он поверил в свои силы. 
Думаю, мы увидим еще много интересных матчей 
с его участием.

Соперничество Федерера и Надаля уже не-
много приелось. Хочется смотреть на новые лица 
в теннисе. Правда, Джокович и Дель Потро скорее 
не новые, а хорошо забытые старые. Тем не менее 
появляется конкуренция, возвращаются игроки, 
которые давно не выигрывали и не выходили в 
финал «Большого шлема».

● ● ●
US Open завершился, но не прошел бесслед-

но. Наверняка о нем будут говорить и вспоминать 

еще не один месяц. В первую очередь из-за скан-
дального инцидента в финальном матче между 
Сереной Уильямс и Наоми Осакой. Обрушившаяся 
на судью встречи с обвинениями в сексизме и 
предвзятости Серена была оштрафована на $17 
тысяч. Но нашлись у нее и сторонники, причем не 
только в теннисном мире.

«МК» решил составить палитру мнений о 
резонансной ситуации и собрал наиболее при-
мечательные отклики на заявление легендарной 
спортсменки.

Одним из самых весомых аргументов в пользу 
Серены стала поддержка со стороны Женской 
теннисной ассоциации — WTA. Глава организации 
Стив Саймон представил официальное заявление, 
в котором подчеркнул необходимость одинакового 
отношения к игрокам обоих полов.

«WTA считает, что уровень терпимости к эмо-
циям, выражаемым мужчинами и женщинами, 
должен быть одинаковым. Мы будем продолжать 
работать, чтобы не допускать предвзятого отно-
шения к игрокам… На турнирах WTA разрешается 
общение игрока с тренером, но этот вопрос тре-
бует проработки», — подчеркнул Саймон.

Экс-первая ракетка мира американский тен-
нисист Энди Роддик и вовсе раскритиковал уро-
вень судейства в матче Уильямс с Осакой.

«Худшее судейство, которое я когда-либо 

видел. Худшее!» — сокрушался Роддик в Twitter.
Поддержала Уильямс и известная в прошлом 

американская теннисистка, четырехкратная по-
бедительница Открытого чемпионата США Билли 
Джин Кинг.

«Когда женщина эмоциональна — она «ис-
терит», и ее за это штрафуют. Когда мужчина ве-
дет себя подобным образом — это «прямота», 
остающаяся без последствий. Спасибо, Серена, 
что обратила внимание на эти двойные стандарты. 
Об этом нужно говорить больше», — высказалась 
Кинг в соцсети.

Не остался равнодушным к возникшему кон-
фликту и пилот команды «Мерседес» «Формулы-1» 
Льюис Хэмилтон.

— Чемпионка навсегда. Ты стоишь намного 
больше, чем любая игра, ты — вдохновение для 
мира. Я вдохновлен тобой. Поздравляю Наоми 
Осаку с победой, так здорово видеть людей, ко-
торые объединяют культуры и снимают барьеры, 

— выразил слова поддержки Серене Хэмилтон.
Однако осталось немало и тех, кто резко осу-

дил выпад Серены. Например, победитель US Open 
сербский теннисист Новак Джокович не согласился 
даже с позицией руководителя WTA:

«Не думаю, что сейчас правильное время и 
место говорить о других вещах. Я не вижу того, о 
чем говорит мистер Саймон. Считаю, отношение к 
мужчинам и женщинам зависит только от конкрет-
ной ситуации. Трудно делать какие-то обобщения. 
Не думаю, что это тема для споров».

Не менее категоричным оказался и президент 
Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев.

«Карлос прав, он действовал по букве закона. 
Знаю этого судью только с самой хорошей стороны. 
Правила едины для всех. Мне тоже делали замеча-
ния за подсказки. Нарушил — получи. Поведение 
Серены — это эмоции, за которыми ничего не 
стоит», — отметил Тарпищев.

Анастасия КЛЮКИНА.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.09.2018
1 USD — 69,8685; 
1 EURO — 80,6702.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Башар Асад (1975), президент Си-
рийской Арабской Республики
Григорий Бакланов (1923–
20 0 9),  пис ате ль («Навек и 
— девятнадцатилетние»)
Гарри Бардин (1941), художник и 
режиссер-мультипликатор, заслу-
женный деятель искусств РФ
Федор Добронравов (1961), актер 
театра и кино, народный артист 
России
Иосиф Кобзон (1937–2018), певец, 
общественный деятель, народный 

артист СССР
Всеволод Ларионов (1928–2000), 
актер театра и кино, народный ар-
тист РСФСР
Валерий Федоров (1974), директор 
ВЦИОМ

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура ночью 
в Москве 10…12°, днем — 21…23°. 
Облачно с прояснениями, местами 
небольшой дождь, ветер восточной 
четверти, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.51, заход Солнца 
— 19.00, долгота дня — 13.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, будет слабая 
геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День победы русской эскадры у 
мыса Тендра (1790).
День специалиста органов вос-
питательной работы ВС РФ.
Всероссийский день трезвости.
1813 г. — в Санкт-Петербурге открыт 
Каменноостровский мост.
1918 г. — декретом Совнаркома в 
России введена метрическая систе-
ма мер и весов.
1943 г. — на стекольном заводе в 
Гусь-Хрустальном выпущен первый 
советский граненый стакан.
1973 г. — в результате военного 
переворота в Чили к власти пришла 
военная хунта во главе с генералом 
Пиночетом.
2001 г. — теракт в Нью-Йорке.

СпОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
ТУРНИР

ДАТА СОБЫТИЕ

— Папа, а где та фигня, чтобы картошку 
чистить?
— Ушла в магазин...

Дети, которые в столовой лагеря кричали «Спаси-
бо нашим поварам, за то, что вкусно варят нам!», 
выросли, и теперь хлопают в ладоши при посадке 
самолета.

Да что вы знаете о настоящих первоапрельских 
шутках?
Один мужик на Аляске целый год таскал старые 

автомобильные покрышки на склон вулкана, чтобы 
1 апреля запалить их.
Полгорода в панике, местный МЧС на ушах...

— Эй, детка, твои родители случайно не редакторы 
Книги рекордов Гиннесса?
— Это самый тупой подкат в мире.
— Да, я как раз по этому вопросу.

Была я сегодня в пещере ужасов — аттракцион такой. 
Там с жутким скрипом открывается крышка гроба, 
встает в меру сгнивший мертвец, открывает глаза, 
издает сдавленный крик, ложится обратно, спешно 
захлопывает крышку.
Я что, такая страшная?
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Его представляет компания Сётику 
Гранд Кабуки Тикамацу-дза. Да, 
да, в народном японском театре 

все непросто, но зато высоко 
эстетично и качественно. 
Эстетика, формировав-
шаяся веками, пред-
ставлена в чистом 
виде, что не может 
не вызывать за-
висть в стране, жи-
вущей по принци-
пу Иваны, родства 
непомнящие. 

Это второй после 
2003 года приезд теа-
тра Сётику Гранд Кабу-
ки  в Россию. За свою 
400-летнюю историю 
этот жанр театрального 
искусства собрал огромный 
репертуар — от старинных 
пьес до новейших театральных 
экспериментов. Да и то, что само 
слово «кабуки» состоит из трех иерогли-
фов — «ка» (песня), «бу» (танец) и «ки» (актер-
ское мастерство), — многое объясняет. Все три 
иероглифа были явлены на сцене театра им. 
Моссовета в двух актах. 

Первая история «Кэйсэй Хангонко» по мо-
тивам пьесы Тикамацу Мондзаэмона, впервые  
показанная в Японии в самом начале XVIII века, 
по сути, является первым высказыванием о про-
блемах людей с ограниченными возможностями. 
Никакого инклюзивного театра и в помине не 
было, а в кабуки переживали в данном случае 
за заик. Именно заиканием страдал художник по 
имени Матахэй, и этот недуг  являлся причиной 
всех его неудач и нищеты. 

На сцене разворачивается поистине драма-
тическая история, обещающая только трагиче-
ский исход, однако все хорошо кончается. Визу-
альный образ здесь как на старинных гравюрах: 
дом великого художника Тоса Сегэн, куда вместе 
с женой приходит несчастный художник-заика, 
костюмы, грим, музыканты, сидящие с краю 
сцены. Солист страстно комментирует проис-
ходящее на сцене: бедолаге  учитель не дарует 
звания мастера и даже не позволяет совершить 
благородный поступок — отправиться на спасе-
ние принцессы. Тот от отчаяния готов покончить 
собой, и сделал бы это, если бы не жена, угово-
рившая заику оставить свой посмертный портрет 
на камне. А дальше происходит чудо — тушь 
проступает сквозь камень, являя с другой его 
стороны великолепный автопортрет. Несчастный 
вознагражден суровым учителем.

Для сегодняшнего зрителя подобные исто-
рии, полные открытого чувства и назидания, 
трудны для понимания. Однако если принять 

их условность, то можно и нуж-
но наслаждаться великим 

искусством, прошедшим 
испытание веками. Ког-

да каждый жест рук, 
маленьких ступней 
в носках (размер не 
более 37-го), пово-
рота головы, голо-
совые интонации 
выверены и несут 
строго определен-
ную информацию. 

А интонации — их  
россыпь. 

Как известно, все 
роли в театре кабуки 

исполняют мужчины, 
мальчики выходят на сцену 

с раннего возраста. Неверо-
ятное искусство перевоплощения 

демонстрируют исполнители главных 
ролей Никамура Гандзиро IV (заика Матахэй) 
и Никамура Сэндзяку III (его жена). Особенно 
интересно следить за руками «героини», вы-
беленными так же, как и ее лицо:  узкие, совсем 
не мужские ладони с длинными, практически 
негнущимися пальцами, они точно плавают в 
воздухе, выписывая нечто романтическое в под-
тверждение романтического текста, утопающего 
в метафорах. Особенно во второй части спекта-
кля — «Ёсинояма». 

— Вот я и заблудилась среди коварных троп 
любви, — выпевает она слуге исключительно на 
высоких нотах. Хотя, как потом выясняется, он 
никакой не слуга, а лис. Но это неважно по срав-
нению с цветами вишни все в той же песне.  «Если 
цветы вишни будут пить слишком много вина, то 
персик обидится и отвернется от них».

Но мужчины на женских ролях в кабуки ра-
ботают не по школе представления, а исклю-
чительно — переживания: женщина и внешне, 
и внутренне. 

В искусстве театра кабуки нет ничего рез-
кого: даже танец воина выглядит как в рапиде. В 
отличие от первой вторая история более замо-
роченная и, если не прочитать синопсис, можно 
запутаться, кто кому кем приходится и кто кем 
является на самом деле. Но опять же красота 
живописных декораций с цветущими сакурами, 
яркими костюмами и взаимоотношением героев 
— госпожи и слуги, на деле оказавшимся лисом 
— действуют гипнотически. После московских 
выступлений театр Сётико Гранд Кабуки отпра-
вится в Санкт-Петербург, где выступит на сцене 
БДТ им. Товстоногова.

Марина РАЙКИНА.

ЕСЛИ ЦВЕТЫ ВИШНИ ВЫпЬЮТ 
СЛИШКОм мНОгО ВИНА...
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В москве начались 
гастроли театра кабуки

  Спортивная журналистика — это не 
фиксация голов, очков и секунд. Нет, 
есть и статистика, безусловно. Но 
история спорта — это стремительные 
мгновения и детали, заставляющие 
подниматься в едином порыве трибуны 
и сопереживать.
Михаил Проровнер, который отметил бы 

в сентябре день рождения, умел не только 
увидеть детали, но и рассказать о них так, что 
запоминались навсегда. Он умел остановить 
мгновения для истории.

50 лет в журналистке — море эмоций, 
множество встреч и бесконечные вопросы. Если 
дано быть неравнодушным, не поскупишься 
на разговор. Не сэкономишь на времени. Про-
ровнеру — было дано.

Он знал многих, и его знали многие. Когда 
называешь в профессиональной среде фами-
лию и не надо объяснять, кто это, значит, вместо 
слов работает признание.

Михаил Гдальевич прошел в спорте огром-
ный путь — был и тренером баскетболистов в 
«Динамо», и судьей всесоюзной категории. 
Был удостоен звания заслуженного работника 
физической культуры РФ. Неоднократно осве-
щал Олимпийские игры и чемпионаты мира 
по разным видам спорта, работал в газетах 
«Комсомольская правда», «Советский патриот», 
журнале «Вратарь», последние годы жизни был 
обозревателем «Парламентской газеты».

Независимо от места работы и долж-
ности, он всю жизнь был внутри спорта. По-
настоящему, честно.

Отдел спорта «МК».

10 сентября 2018 года прези-
дент Росохотрыболовсоюза Татьяна 
Сергеевна Арамилева отмечает свой 
60-летний юбилей. Татьяна Сергеев-
на родилась в селе Никольское (Ко-
мандорские острова, о-в Беринга), 
потомственный охотовед. Закончила 
факультет охотоведения Кировского 
сельскохозяйственного института. 
Долгое время жила и работала в При-
морском крае. В 2009–2012 гг. возглав-
ляла Управление по охране, контролю и 

надзору за использованием объектов 
животного мира Приморского края. Она 
профессиональный биолог-охотовед, 
досконально знает не только охоту и 
охотничье хозяйство, но и проблемы 
рядовых охотников России. В ассоциа-
ции на сегодняшний день состоит более 
1 миллиона охотников, объединенных 
в 82 региональные общественные ор-
ганизации России, включая Военно-
охотничье общество и Всероссийское 
физкультурно-спортивное общество 
«Динамо». В их пользовании находится 
более 200 млн га охотничьих угодий, 
3,7 тыс. охотничье-рыболовных баз. 
Нелегко руководить такой огромной ко-
мандой в это сложное для охотничьего 
хозяйства России время. Татьяна Сер-
геевна вот уже более 5 лет возглавляет 
Росохотрыболовсоюз, и получается у 
нее это очень профессионально. 

Уважаемая Татьяна Сергеевна! При-
мите самые искренние поздравления с 
вашим юбилеем от многочисленной 
армии охотников и рыболовов России. 
В этот праздничный день искренне же-
лаем Вам, дорогая Татьяна Сергеевна, 
крепкого здоровья, мира и благополу-
чия, дальнейших успехов, побед и свер-
шений во благо охотничье-рыболовной 
отрасли Российской Федерации.

Редакция «Московского 
комсомольца».

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

Михаил Проровнер:
жизнь внутри 
спорта
Вспоминая друга
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Сюрпризом для журналистов стало появле-
ние канадского режиссера Робера Лепажа 
на пресс-конференции, посвященной от-
крытию театрального сезона в Театре Наций. 
Доподлинно известно: новой совместной 
постановке быть; но что это будет — пока 
секрет. 

Лепаж уже работал с Мироновым: в 2013-м 
он впервые в Москве поставил спектакль «Гам-
лет. Коллаж», все роли в котором играл Евгений 
Миронов.

Подробности нынешнего визита режиссе-
ра собравшимся раскрывать не стали. Однако 
Лепаж поделился радостью, что в будущем году 
его собственный театр с символичным названи-
ем Diamond откроет свои двери зрителям. «Мы 
хотели бы использовать пример Театра Наций 
здесь и стать Театром Наций в Квебеке, в Канаде. 
Конечно, мы хотим сотрудничать с российским 
театром и видеть его постановки у нас», — сказал 
режиссер. 

Всего в новом сезоне у Миронова заплани-
ровано три премьеры на основной сцене, три — 
на малой и несколько — в «Новом пространстве». 
«Да, аппетиты у нас большие: не денежные, а 
творческие, — признался Миронов. — Ну как тут 
остановиться, когда все интересно». 

Самым ожидаемым спектаклем сезона 
станет февральская премьера мюзикла «Сти-
ляги» в постановке Алексея Франдетти. И он 
самый масштабный не только с финансовой точки 
зрения, но и по количеству участников. Кастинг 
проходили порядка 2500 (!!!) человек. За музы-
ку к спектаклю отвечает Константин Меладзе. 
Худрук Пушкинского театра Евгений Писарев 
к апрелю закончит «Тартюфа», а руководитель 
парижского театра «Одеон» Стефан Брауншвейг 
планирует начать репетиции «Дяди Вани» в мае 
2019 года. Роль няньки в нем исполнит одна из 
старейших мхатовских актрис, 87-летняя Нина 
Гуляева — активная, в прекрасной форме. На май 
же запланирована премьера спектакля Андрея 
Могучего с художником Марией Трегубовой по 
прозе современного писателя Романа Михай-
лова. Большое внимание в новом сезоне театр 
уделит детскому репертуару. 

Первым в серии спектаклей для детской 
и семейной аудитории на территории «Нового 
пространства» будет «Снегурочка» режиссера 
Олега Долина. А буквально через две недели 
состоится премьера «Таинственной истории с 
привидениями» по мотивам повести Чарльза 
Диккенса. Как говорит Евгений Миронов, это и 
не спектакль вовсе в классическом понимании, 

скорее, разговор с детьми без шикарных деко-
раций и шумной музыки, всего на час: «Как будто 
родители сели на кроватку к ребенку и не айпад 
включили, а книжку сели почитать». 

Одна из самых важных работ в «Новом про-
странстве» запланирована на январь 2019 года, 
подготовка к ней началась уже этим летом. 
Документальный проект «Последний дворец 
последнего царя» готовит команда во главе с 
режиссером Михаилом Патласовым. Молодым 
везде у Миронова дорога. Так, уже 11 сентября 
на малой сцене сыграют премьеру интермедий 
Мигеля де Сервантеса Сааведры. Свой «Театр 
чудес» москвичам покажет молодой новокуй-
бышевский режиссер Денис Бокурадзе. Цикл 
спектаклей «Наше всё…» продолжит 27-летний 
актер и режиссер Дмитрий Сердюк. В новом 
моноспектакле, посвященном Анне Ахматовой, 
актер выступит от лица Свидетеля. Светлана 
Землякова представит «Любовниц» по рома-
ну нобелевского лауреата Эльфриды Елинек. 
В рамках XIII фестиваля-школы современного 
искусства «Территория» швейцарский хореограф 
Николь Сайлер пригласит зрителей на необычную 
прогулку по Москве. Участники перформанса 
«Домашние танцы» пройдутся по заданному 
маршруту со зрителями, станцуют для них в 
окнах столичных квартир.

Конечно, одними премьерами деятельность 
театра не ограничится. В новом сезоне заплани-
рованы гастроли в Красноярске, Петрозаводске, 
Чите, Таллине, Череповце, на Сахалине, в Пыть-
Яхе, Риге, Новом Уренгое и других городах. Театр 
примет участие в фестивалях NET, Стамбульском 
театральном фестивале, «Золотой маске» в При-
балтике и других.

— Женя, вы что, клонируете себя? — изу-
мленно спрашивает Ирина Прохорова. 

— Сам не могу поверить, — смеется Евгений 
Миронов. — Вокруг столько интересного!

Иветта НЕВИННАЯ.

БОЛЬШОй АппЕТИТ 
ЕВгЕНИЯ мИРОНОВА
Канадский гений Робер 
Лепаж вновь ставит  
в Театре Наций

Спорный вопрос. Надо ли было зрителям это 
видеть — контрольные прокаты фигуристов 
высшего российского эшелона? Особен-
но спортсменов, прошедших тяжелейшие 
Олимпийские игры в Корее и не успевших 
еще ни восстановиться полностью, ни уж 
тем более привести в божеский вид новые 
программы. Нет, то, что всем особенно не 
терпелось увидеть на льду главных звезд 
мирового фигурного катания Загитову и Мед-
ведеву, понятно. Страсти, полыхающие вокруг 
двух фигуристок, тряпочкой не затушить. Но 
нужно ли было им (как и всем лидерам) появ-
ляться на льду перед зрителями с «макетом» 
программы? 

Жесткие оценки специалистов до стартов — 
не для разгоряченных ушей фанатов. Тренерский 
взгляд — безапелляционен: кому худеть, кому 
скользить, кому начать прыгать или заканчивать… 
Это все закулисье. Нам туда всегда хочется, но 
есть там и время только для героев спорта. То, что 
до официальных стартов. И насколько полезны 
авторитетные слова, сказанные в пространстве, 
нашпигованном диктофонами и телефонами, но 
предназначенные кому-то лично?

Да, спорт — для сильных духом, не научился 
бесстрастно и бесстрашно относиться к ситуации 
— проиграешь, и так далее, сами знаете. Только 
топовые спортсмены на то и звезды, что должны 
держать уровень. Когда происходят ошибки во 
время старта — это обидно и требует анализа, 
но это и естественно. А когда на льду показывают 
зрителям макет программ, а в нем отсутствуют 
у кого — связки, у кого — прыжки, у кого — и то, 
и другое, это неправильно. Не должны звезды в 
таком виде представать перед публикой. 

Перед специалистами — обязаны. Потому что 
именно сейчас можно и нужно вносить изменения 
в программы. Именно сейчас, до начала стартов, 
можно и нужно получить по голове от своих, чтобы 
это потом не ловить от чужих. 

Кто сколько раз упал и сколько чего недоде-
лал, дворец спорта мог в воскресенье и не считать. 
Отличились тут практически все. Но темпераменты 
у спортсменов разные, ближайшие старты — у кого 
скоро, у кого — совсем не скоро, степень готовно-
сти — разная, отсюда и реакция на принародные 
ошибки: тоже в диапазоне «от и до».

Рабочий прокат для сентября показала и 
Алина Загитова, выступала до Евгении Медве-
девой. Кстати, как выяснилось, Загитова ждала 
свою Кармен долго. «Год назад тренеры считали, 
что я до Кармен еще не доросла. А сейчас есть 
опыт, да и после Олимпиады люди взрослеют». 
Ее Кармен должна войти в сезон (всего лишь 
второй взрослый для спортсменки!) красавицей, 
сметающей любые преграды и расклады танцем.  
А как иначе? 

Расстроилась Алина очень — не скрыть. И 
падения были, и ошибки. Олимпийская чемпионка 
сказала, что знала: будет трудно выступать под 
грузом «золота» Кореи. И если считать выход на 

лед в разобранном еще состоянии перед полными 
трибунами снятием стресса до начала сезона 
— вряд ли такое начало конкретно Алине было 
нужно. 

Да, Женя Медведева вышла к телевизион-
ным камерам по-другому — сама раскованность 
и веселье. Евгения, за годы карьеры привыкнув 
уже к постоянному вниманию, отточила и свое 
мастерство поведения на публике. (Тут Алине у 
бывшей одногруппницы точно надо еще учиться. 
Правда — кому ведь что импонирует: Женя говорит 
все быстро и с шутками, Загитова же старательно 
отвечает на вопрос, а не рассказывает мини-

историю. Срабатывает и возраст: Алине только 
исполнилось 16, а Жене в ноябре будет 19.) 

 Тот, кто на прокатах в Москве уже успел уви-
деть глобальные изменения в скольжении Мед-
ведевой и прыжках, наверное, смог с трибуны 
заглянуть в предполагаемое будущее. «Все по-
шло, мягко говоря, не по плану, — сказала сама 
спортсменка. — Мне кажется, Брайан за бортом 
вообще не сообразил, что происходит, я тоже, 
поэтому про прокат я лучше помолчу. В общем и 
целом впечатления просто отличные, потому что 
я дома! Все ошибки и помарки, вся эта путаница 
в голове — только моя вина, и над этим просто-
напросто надо работать.  Не знаю, хорошо это или 
плохо, я откатала на 20 процентов от того, что могу, 
даже меньше — на 15, я это прекрасно понимаю. 
Сказать, что случилось?.. Будет глупо называть 
какую-то причину, оправданий не должно быть. Это 
начало сезона, мы с Брайаном интенсивно работа-
ем, по сути, всего полтора месяца. После четырех 
месяцев отдыха… Голова была отключена». 

Еще — то ли из-за эйфории после криков 
«браво» даже за такой прокат произвольной про-
граммы, то ли случайно — Женя зачем-то сказала 
эту фразу: «Мне кажется, меня единственную 
поддерживали». Но спасибо публике, которая все 
же приветствовала всех спортсменов. Конечно, 
интрига с переходом спортсменки к Орсеру от 
Этери Тутберидзе, отъезд в Канаду заставили 
зрителей встречать любимицу с удвоенным ин-
тересом.  На вопрос, ожидала ли она, что увидит 
такую поддержку, Женя четыре раза подряд по-
вторила «нет». Брайан Орсер (уж не знаю, в какой 
степени он владеет русским языком, чтобы понять 
вопрос) засмеялся над ответом. Кстати, потом 
сказал: мол, действительно не совсем понял, что 
это было на льду в этот вечер, но опыт получен, и 
надо его использовать.

Держать удар — закон спорта. И Орсер от-
ветил, как ответит любой из наших тренеров. 
Но лично мне все же кажется, что естественных 
ударов в спорте и своих хватает, зачем еще и 
самим их придумывать? И Загитовой, и Медве-
девой предстоит (как и всем спортсменам после 
Олимпийских игр) тяжелейший сезон. Особенно 
им. Каждой есть над чем работать. Причем их 
будут снова и снова сталкивать лбами, смотреть 
за ними через лупу, как на прокатах в Москве: кто 
и с какой стороны катка стоит, кто и откуда вышел, 
встретились хотя бы взглядами или нет, кто из 
тренеров за «чужой» спортсменкой посмотрел, 
а кто «демонстративно» удалился…  

Это не спорт. Это то, что мы ему пытаемся 
навязать. Но никуда не деться, так и будет. Может, 
и поэтому еще «макетные» программы звезд — не 
для всеобщего обозрения. Ведь не проверяют 
же на публике писатели романы с выкинутыми 
абзацами?

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Вызванные  
с «макетами»
Контрольные прокаты 
фигуристов: должны ли они 
проходить перед зрителями?

ДЖОКОВИЧ  
НЕ ПОДДЕРЖАЛ
ИСТЕРИКУ 
УИЛЬЯМС
Победитель и финалистка US 
Open разошлись в понимании 
правил

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Евгения 
Медведева.

Серена 
Уильямс 
пошумела 
на US Open.
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